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ДЕНЬГИ Комфортный 
для выплаты ипотеки доход
упал ниже 70 тысяч рублей 

Отдай треть банку

Ирина Жандарова

РЕКОМЕНДОВАННЫЙ раз-
мер семейного дохода, комфор-
тного для обслуживания средне-
го ипотечного кредита, снизился 
до 69,5 тысячи рублей. С начала 
года этот показатель потерял 5 
процентов.    

Раньше банки готовы были 
одобрить кредит заемщикам с 
заработком в среднем 73,1 ты-
сячи рублей, свидетельствуют 
данные Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ).

Комфортным средним дохо-
дом НБКИ посчитало платеж по 
ипотечному кредиту, который 
составляет треть доходов заем-
щика, или 33 процента. Теперь 
на решение квартирного вопро-
са могут рассчитывать заемщи-
ки с заработком на 3,6 тысячи 
рублей меньше.

Снижению этого показателя 

способствовал целый ряд факто-
ров на рынке недвижимости и 
кредитования. «Во многом это 
объясняется значительным сни-
жением в последнее время про-
центных ставок по ипотеке, а 
также ростом сроков кредитов 
на покупку недвижимости», — 
отметил генеральный директор 
НБКИ Александр Викулин. 

Также на размер среднего до-
хода повлияло отсутствие роста 
цен на квартиры и доходов насе-
ления, отметил руководитель 
аналитического центра «Руси-
потека» Сергей Гордейко. 

По данным НБКИ, чтобы 
взять ипотеку и комфортно ее 
выплачивать, больше всего нуж-
но зарабатывать в Москве (160 
тысяч рублей).  Следом идут Мо-
сковская область (106,5 тысячи 
рублей)и Санкт-Петер-
бург (96,1 тысячи ру-
блей).

ТРАНСПОРТ В Волгограде
запустили специальный
автобус для студентов

Зачетка вместо 
проездного

Николай Грищенко, 
«Российская газета», Волгоград

ТЕПЕРЬ по 20-му маршруту ка-
ждое утро к месту учебы за счи-
танные минуты добираются 
иногородние студенты трех го-
сударственных вузов: педагоги-
ческого, технического и меди-
цинского университетов. 

— Маршрут получился не-
большой, всего шесть остановок 
— от улицы Хиросимы до Аллеи 
Героев. Автобус отправляется 
строго по расписанию. В 07.40 
машина заходит на посадку и от-
правляется в рейс в 07.45. Еще 
один рейс автобус совершает че-
рез полчаса, в 08.10, он подъез-
жает к остановке улица Хироси-
мы в 08.15 и отправляется к ву-
зам. После чего автобус возвра-

щается на обычную линию, — 
рассказала «РГ» представитель 
городской администрации Да-
рья Кольнова.

Стоимость проезда в автобу-
се на специальном рейсе такая 
же, как и во всем городе, — 20 ру-
блей за поездку при оплате на-
личными и 18 рублей транспор-
тной картой «Волна».

Кроме того, экономически 
выгодно использовать электрон-
ный студенческий проездной би-
лет на месяц на базе карты. Его 
стоимость — 600 рублей для без-
лимитного проезда на всех авто-
бусах, курсирующих по муници-
пальным маршрутам. Уже около 
шести тысяч волгоградских сту-
дентов пользуются 
льготным электронным 
проездным билетом.
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Тайны электронных писем 

— Конституционный суд 

определит, могут ли почто-

вые серверы читать посла-

ния своих пользователей
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Судьба «Спартака» 
определится после матча

в Краснодаре на Кубок 
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Инициатива Чиновников в Удмуртии пересадили 
со служебных автомобилей на такси

Так сели

Владислав Куликов

Ф
едеральная палата адво-
катов подготовила свои 
предложения по измене-

нию УПК, которые призваны 
снизить число сидельцев в 
СИЗО. Предлагается отпускать 
человека из-под стражи, если с 
ним достаточно долго не прово-
дились следственные действия. 
Как сообщил на «Деловом за-
втраке» в «РГ» президент Феде-
ральной палаты адвокатов Юрий 
Пилипенко, документ был на-
правлен в правительство страны 
и администрацию президента 
России.

Юрий Сергеевич, какой шанс, 

что разработанные Федеральной 
палатой предложения будут ис-
пользованы правительством и 
законодателями?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Мы подготовили 
предложения, откликнувшись на 
инициативу президента России. В 

начале августа, выступая на сове-
щании по вопросам реализации 
инвестиционных проектов на 
Дальнем Востоке, Владимир Пу-
тин в очередной раз поднял во-
прос о необходимости уйти от 
практики заключения под стражу 

предпринимателей, расследова-
ния по делам которых поставлены 
на паузу. После того, как это было 
высказано, мы подготовили свои 
предложения в виде текста попра-
вок в Уголовно-процессуальный 
кодекс и отправили их в Государ-
ственную Думу и в администра-
цию президента. 

Какая-то реакция уже есть?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Мы получили бла-
годарность из Государственно-
правового управления президента 
России за то, что так оперативно 
откликнулись. Я надеюсь, что этот 
законопроект уже запущен в рабо-
ту в рамках реализации 
поручений главы госу-
дарства.

Яна Шамаева, 
«Российская газета», Ижевск

Э
ксперимент начали с 
экономического бло-
ка правительства Уд-
муртии. Первыми на 
такси со служебных 

авто пересели сотрудники мини-
стерства промышленности и тор-
говли, министерства экономики, 
агентства информатизации и свя-
зи, а так же инвестиционного раз-
вития, сообщили «РГ» аппарате 
главы и правительства региона.

В рамках госзакупок власти 
республики заключили договор с 
таксомоторной компанией. На 
поездки из бюджета выделили 
около 100 тысяч рублей, в этом 
случае проведение конкурса не 
требуется . Так как ни точное ко-
личество поездок, ни их киломе-
траж заранее предсказать нель-
зя, действие первого этапа экспе-
римента завершится, когда за-
кончатся деньги. Затем договора 
могут продлить. А восемь авто-
мобилей, закрепленных за че-
тырьмя министерствами, уже 
высвободили, сейчас они просто 

стоят в гараже. Водителей, кото-
рые работали на этих машинах, 
не уволили, а задействовали в по-
ездках других ведомств. На такси 
чиновники могут ездить как по 
Ижевску, так и по районам регио-
на, но только по служебным де-
лам. Если новшество себя оправ-
дает, опыт распространят и на 
другие ведомства, и в этом слу-
чае должен состояться открытый 
конкурс, на котором рассмотрят 
предложения всех поставщиков.

— Мы хотим посмотреть, на-
сколько эффективно может ис-
пользоваться в служебных поезд-
ках не собственный автопарк, а 
схема аутсорсинга. По этому пути 

идет весь мир, отказываясь из со-
ображений эффективности от вы-
полнения непрофильной деятель-
ности. Развоз людей для мини-
стерств экономического блока — 
деятельность точно не профиль-
ная. Необходимо снижать затра-
ты правительства Удмуртии. Се-
годня мы предприняли конкрет-
ные действия, начали оптимизи-
ровать расходы с себя, — проком-
ментировал «РГ» решение совет-
ник главы Удмуртии по экономи-
ке Александр Свинин.

В аппарате главы и правитель-
ства региона уточнили, что чи-
новники экономического блока 
ездят на такси по обычному кор-

поративному тарифу: стоимость 
минимальной поездки — 99 ру-
блей до пяти километров пути, 
далее 12 рублей за километр по 
городу и 14 рублей за чертой го-
рода. Для всего остального (по-
ездки из дома на работу и обрат-
но) использовать такси запреще-
но. Ждать машину приходится от 
шести и более минут.

— Все нормально, аккуратно. 
Приезжают вовремя, водители 
корректные, проблем нет, — поде-
лилась своим мнением о новше-
стве замминистра промышлен-
ности Удмуртии Галина Трегубо-
ва. — Единственное, иногда прихо-
дится выезжать за пределы Уд-
муртии, и там такси, наверное, 
уже нерентабельно использовать. 
Хотя удобнее ехать на машине, 
чем на поезде или самолете.

Некоторые чиновники сетуют 
на то, что сейчас им приходится 
ездить с малознакомыми водите-
лями такси, а они не га-
р а н т и ру ю т  б е з о п а-
сность.

ТОЛЬКО В «РГ» Федеральная палата адвокатов предлагает отпускать
из СИЗО обвиняемых, которых долго не навещал следователь

Камера ожидания

Если партия в «шашечки» окажется 
выигрышной, опыт Удмуртии могут 
перенять и другие регионы. 
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Австралийский доллар  46,4039
Азербайджанский манат  34,4701
Армянский драм**  12,1318
Белорусский рубль  29,9713
Болгарский лев  35,6306
Бразильский реал  18,5242

Венгерский форинт**  22,5344
Вон Республики Корея***  51,3680
Гонконгский доллар*  74,4538
Датская крона*  93,6330
Доллар США  58,0993
Евро  69,6785

Индийская рупия**  90,5432
Казахстанский тенге**  17,0367
Канадский доллар  47,2659
Киргизский сом**  84,4221
Китайский юань*  88,2190
Молдавский лей*  32,8802

Новый туркменский манат  16,6235
Норвежская крона*  74,4367
Польский злотый  16,2475
Румынский лей  15,1375
СДР  82,6834
Сингапурский доллар  43,0684

Таджикский сомони*  65,9844
Турецкая лира  16,6093
Узбекский сум****  71,9407
Украинская гривна*  22,2262
Фунт стерлингов   78,3469
Чешская крона*  26,6835

Шведская крона*  73,1158
Швейцарский франк  60,4383
Южноафриканский рэнд*  43,6437
Японская иена**  52,0253

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.09.17 
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Акцент

 За год число арестов 
снизилось на 17 тысяч. 
Тюремное население 
постоянно сокращается

Акцент

 На такси чиновники могут 
ездить как по городу, 
так и по районам региона. 
Но по делам службы
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СВЯЗЬ В России 
начинается доставка 
почтовых грузов дронами

Почта уходит 
в небо

Татьяна Шадрина

ЭКСПЕРИМЕНТ с доставкой беспилотниками почто-
вых отправлений начнется в Якутии в первой половине 
2018 года, сообщил глава «Почты России» Николай Под-
гузов в ходе Форума генеральных директоров почтовых 
служб мира. Он состоялся в Москве. 

«Мы хотим наладить доставку грузов весом от 50 до 
300 килограмм от сортировочного центра до удаленных 
отделений почтовой связи», — пояснил Подгузов. 

Скорее всего, партнером почты в этом эксперименте 
станет одна из компаний, имеющая зарегистрированные 
беспилотники и разрешения Росавиации на перевозку 
грузов.

В целом почтовый оператор планирует развивать 
технологии автоматизации и робототехники, даже 
блокчейна. Правда, переводы в биткоинах на почте де-
лать будет нельзя по крайней мере до тех пор, пока 
Банк России и Ми-
нистерство финан-
сов не определятся 
с вопросом легали-
зации криптова-
лют, ответил Нико-
лай Подгузов на во-
прос «Российской 
газеты».

«Почта России» 
продолжает тести-
ровать различные 
транзитные мар-
шруты по доставке 
почтовых отправле-
ний. Как объявил 
Подгузов, «Почта 
России» начала тестовые отправки почтовых отправ-
лений из Китая через Монголию по железной дороге. 
Первая партия посылок и мелких пакетов весом около 
тонны была доставлена на грузовиках до Улан-Батора 
за пару дней. Несколько часов назад отправления 
были погружены в почтово-багажный вагон регуляр-
ного пассажирского поезда РЖД. Поезд прибудет в 
Москву 23 сентября,  откуда почта грузовиками от-
правится в Словению. 

В планах почтового оператора — расширить парк сво-
их самолетов. Сейчас это два Ту-204С. Они летают из 
России в Китай (Ханчжоу, Синьжень, Харбин) ежеднев-
но, спрос есть, поскольку объемы отправлений из китай-
ских интернет-магазинов быстро растут.

Как социально ориентированное предприятие 
«Почта России» надеется на поддержку государства, 
диалог по субсидиям уже идет, однако в бюджете 2018 
года такая поддержка маловероятна, рассказал Нико-
лай Подгузов. 

С 2015 года почтовики не получают возмещения по-
терь в доходах по распространению периодических пе-
чатных изданий, субсидий в связи с убытками от оказа-
ния услуг связи с использованием пунктов коллективно-
го доступа, а также доставкой почты в отдаленные насе-
ленные пункты Крайнего Севера.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев обсудил с главой 
Кабардино-Балкарии меры по ликвидации последствий селя 

Держать стихию 
под контролем 
Сергей Белов

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев предметно обсу-
дил с главой Кабардино-

Балкарии Юрием Коковым рабо-
ты по минимизации последствий 
сходя селя в республике.

В конце августа в Кабардино-
Балкарии произошло чрезвычай-
ное происшествие — в результате 
слива воды в двух горных озерах в 

Приэльбрусье сошел селевой по-
ток, в горах оказались отрезан-
ными несколько тысяч человек. 
Первые работы по ликвидации 
последствий были выполнены в 
кратчайшие сроки, о чем и доло-
жили председателю правительст-
ва. «Общими усилиями, прежде 
всего с помощью правительства, 
федеральных министров и ве-
домств, нам удалось активно и це-
ленаправленно поработать пер-

вые дни, что дало нам возмож-
ность в кратчайшие сроки восста-
новить электроснабжение, доро-
гу и газ», — рассказал Коков.

Из зоны ЧС по воздушному 
коридору эвакуировали почти 
1,5 тысячи человек. «Сегодня 
можно отметить то, что люди воз-
вращаются в Приэльбрусье. Там 
идет обычный, размеренный 
образ жизни», — заявил глава ре-
спублики. На федеральной трас-

се, восемь участков которой сель 
просто смыл, идет активная сов-
местная работа с Росавтодором.

«Газ сейчас около 4 киломе-
тров подается по временной схе-
ме, но, тем не менее, он нам дает 
возможность спокойно отапли-
вать, и проблем нет», — заверил 
Юрий Коков. При этом практиче-
ски готова инфраструктура, что-
бы поставить стационарные га-
зовые коммуникации, но и вре-
менную газовую линию на вся-
кий случай решено оставить.

Теперь перед властями респу-
блики стоит вопрос, что делать 
дальше, чтобы в будущем предо-
твратить худшее. «В последний 
раз такой слив двух этих озер на 
высоте почти 4000 метров прои-
зошел в 1960 году, — объяснил гла-
ва Кабардино-Балкарии. — И с уче-
том последних климатических из-
менений в мире там ситуация не-
простая, она нас будет постоянно 
беспокоить,  если мы сейчас по-
настоящему не сделаем».

Еще в 2003 году был построен 
селевой лоток, который и спас 
ситуацию. А решение о его строи-
тельстве появилось после боль-
шого ЧП 2000 года, когда боль-
шой сель затопил город Тырныа-
уз. «Поэтому нам надо тоже на 
упреждение работать», — считает 
Коков.

— Давайте об этом сейчас и по-
говорим, чтобы сработать на 
упреждение и постараться в мак-
симальной степени предотвра-
тить возможные проблемы, — со-
гласился Дмитрий Медведев.

ВИЗИТ

Юрий Чайка 
и Главный 
прокурор 
Болгарии 
подписали 
программу 
совместных 
действий 

КРИМИНАЛ 
ГРАНИЦ 
НЕ ЗНАЕТ

Наталья Козлова

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ прокурор РФ 
Юрий Чайка будучи с визитом в 
Болгарии договорился со свои-
ми коллегами — болгарскими 
прокурорами о большом объе-
ме совместных действий двух 
ведомств.

Юрий Чайка посещает Болга-
рию не один. Это намеченный 
заранее официальный визит це-
лой делегации Генеральной про-
куратуры России. 

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в надзорном ведом-
стве, в ходе поездки в Республи-
ку Болгария Генеральный про-
курор РФ Юрий Чайка и Глав-
ный прокурор Республики Бол-
гарии Сотир Цацаров подписа-
ли Программу сотрудничества 
между надзорными ведомства-
ми двух стран сразу на несколь-
ко лет — с 2017—2019 годы. 

Программа сотрудничества 
серьезная и важная. Ее содержа-
ние представляет интерес не 
только для прокуроров. Дело в 
том, что она определяет основ-
ные направления взаимодейст-
вия наших двух стран по акту-
альным направлениям их дея-
тельности. 

За словами об актуальных 
направлениях скрываются 
борьба с преступностью и защи-
та прав человека, интересов об-
щества и государства. 

Туда же входит противодей-
ствие терроризму, наркотрафи-
ку, коррупции и незаконной 
миграции.

Визит и переговоры показа-
ли, что список наших главных 
проблем — фактически одина-
ков. Для России и Болгарии са-
мыми больными остаются во-
просы, связанные с предупре-
ждением коррупционных пра-
вонарушений, возвратом кор-
рупционных, проще говоря — 
украденных активов и с форми-
рованием национальных кон-
тактных пунктов по противо-
действию коррупции.

Вчера в городе  Светлогорске 
Калининградской области нача-
лась 17-я встреча генеральных 
прокуроров государств—членов 
Совета государств Балтийского 
моря. Во встрече принимают 
участие делегации России, Гер-
мании, Дании, Латвии, Норве-
гии, Польши, Финляндской Ре-
спублики, Королевства Шве-
ция, Эстонии, а также  прези-
дент сети прокуроров по проти-
водействию экологическим 
преступлениям в регионе Бал-
тийского моря Эвальд Брандт, 
старший советник секретариата 
Совета государств Балтийского 
моря Винета Полатсиде и испол-
нительный директор Междуна-
родной ассоциации прокуроров 
Янне Хольст Хюбнер.

Представительную россий-
скую делегацию возглавляет за-
меститель Генерального проку-
рора Саак Карапетян. Участни-
ки встречи генпрокуроров обсу-
дили роль прокуратуры в проти-
водействии незаконной мигра-
ции, опыт борьбы с экологиче-
скими преступлениями, учас-
тие прокуроров в борьбе с тер-
роризмом и насильственным 
экстремизмом. Предыдущая та-
кая встреча состоялась в 2014 
году.

Совет государств Балтийско-
го моря учрежден на конферен-
ции министров иностранных 
дел стран Балтийского моря в 
1992 году. В 1995 году в состав 
Совета была принята еще одна 
страна — Исландия.

Высшим органом совета яв-
ляется сессия на уровне мини-
стров иностранных дел, которая 
проводится раз в два года в стра-
не, являющейся на этот момент 
председателем Совета.

Россия председательствова-
ла в Совете дважды. Первый раз 
— в 2001—2002 годах, второй — в 
2012—2013 годах.  

Президент Владимир Путин поддержал идею технополиса 
для «оборонки»

База «Алмаза»
Кира Латухина

В 
День оружейника пре-
зидент Владимир Пу-
тин приехал в здание 
«Концерна ВКО «Ал-
маз-Антей» — посмо-

треть на перспективные разра-
ботки российской «оборонки» и 
провести заседание Военно-про-
мышленной комиссии. А также — 
поздравить всех с профессио-
нальным праздником и поблаго-
дарить за качественное воору-
жение и технику. Здесь же прези-
дент объявил, что поддерживает 
идею об инновационном техно-
полисе, чтобы активнее вне-
дрять прорывные технологии.

Одной из приоритетных за-
дач конструкторских бюро, 
НИИ, оборонных предприятий 
Владимир Путин назвал разра-
ботку и выпуск перспективных 
образцов вооружения и техни-
ки, которые определят боевую 
мощь Российской армии. «При 
этом важно обеспечить техно-
логическую независимость 
производства такой продукции 
от иностранных комплектую-
щих», — заявил он, напомнив, 
что план импортозамещения за-
рубежных узлов и компонентов 
в продукции военного назначе-
ния реализуется уже третий год.

Другой важный вопрос — со-
здание единой информационной 
базы научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских ра-
бот, а также результатов интел-
лектуальной деятельности и 
конструкторской документации 
на продукцию военного назна-
чения. «Эти данные сейчас не 
систематизированы и находятся 
как у государственного заказчи-
ка, так и у головного исполните-
ля. Между тем формирование та-
кой базы, безусловно, повысит 
эффективность использования 
результатов НИОКР, интеллек-
туальной деятельности и техно-
логий военного и двойного на-
значения, в том числе за счет их 
внедрения в гражданских секто-
рах производства», — заметил 
президент. Кроме того, будут 
благоприятные условия для ин-
новационного развития и повы-
шения конкурентоспособности 
ОПК. 

Отдельно Верховный главно-
командующий остановился на 
модернизации организаций 
ОПК. Техническое перевооруже-
ние позитивно влияет на их эко-
номические показатели, повы-
шает возможности по изготовле-
нию серийных и перспективных 
образцов вооружения и техни-
ки, оценил он. «В целом в обо-
ронной промышленности до-
стигнуты устойчивые темпы ро-
ста, превышающие аналогичные 

показатели многих других сек-
торов экономики», — отметил 
глава государства. Так, объем 
продукции, произведенной ОПК 
в 2016 году, вырос на 10,7 про-
цента. Рост объемов производст-
ва по сравнению с 2015 годом 
отмечен почти во всех отраслях. 
«Что особенно радует: темпы 
роста производительности тру-
да в интегрированных структу-
рах в среднем составляют 8,8 
процента, при этом уровень за-
работной платы растет темпами 
не выше роста производитель-
ности труда — это хороший пока-
затель», — похвалил президент. 

Но по уровню производительно-
сти труда наши предприятия 
пока заметно уступают зару-
бежным конкурентам. Поэтому 
нужно и дальше снижать себе-
стоимость продукции за счет 
внедрения ресурсосберегающих 
технологий, оптимизации мощ-
ностей и закупочной деятель-
ности.

«Мы уже не раз говорили о 
том, что нам нужна эффектив-
ная модель организации фунда-
ментальных и прикладных науч-
ных исследований, которая по-
зволяла бы активно внедрять 
прорывные технологии, тем са-

мым содействовать укреплению 
обороноспособности страны и 
обеспечению экономического 
роста. Такой структурой может 
стать новый современный инно-
вационный технополис, где бу-
дут обеспечены условия для на-
учного творчества как молодых, 
так и уже состоявшихся исследо-
вателей», — объявил Путин. «А в 
качестве кадровой базы могли 
бы быть использованы хорошо 
зарекомендовавшие себя науч-
ные роты, НИИ, КБ госкорпора-
ций и другие профильные орга-
низации», — полагает он. «Ми-
нистр обороны мне уже докла-
дывал о таких идеях. Думаю, что 
это интересно, перспективно. 
Нужно подумать, как это реали-
зовать», — заключил глава госу-
дарства.

Дальше заседание продолжи-
лось в закрытом режиме. Как 
рассказал журналистам вице-
премьер Дмитрий Рогозин, об-
суждалось создание единой 
базы, которая могла бы система-

тизировать все результаты рабо-
ты военной науки. Есть так на-
зываемые попутные результаты, 
напомнил он: когда при созда-
нии суперсовременного танка 
создается новая технология, на-
пример, гусеничного хода или 
коробки передач. Говорили о 
том, как их использовать в про-
изводстве техники двойного или 
чисто гражданского назначения. 

«Особый акцент президент 
поставил по ГЛОНАССу. Он счи-
тает, что крайне важно сегодня 
выйти на равные с американца-
ми позиции... В целом мы почти в 
два раза сейчас уступаем GPS», 
— констатировал Рогозин. Но 
ввод новых космических аппа-
ратов в конце 2018-го — начале 
2019 года позволит начать «фи-
нишный забег» и к 2020 году 
выйти на конкурентные показа-
тели, уверен он.

Президент с гендиректором кон-
церна «Алмаз — Антей» Яном 
Новиковым перед заседанием 
комиссии.

Премьер и Юрий Коков обсудили меры, реализация которых позволила бы упреждать угрозы стихии.

Акцент

 В целом в оборонной про-
мышленности достигнуты 
устойчивые темпы ростаРаботники органов 

прокуратуры 
Болгарии будут 
учиться в Академии 
Генеральной 
прокуратуры РФ

Беспилотники будут 
доставлять 
до 300 килограмм 
груза от сортиро-
вочного центра 
до почтовых 
отделений
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ВЛАСТЬ 
Президент
предложил
сажать 
за нарушения
в сфере 
оборонзаказа

ПОД РУЖЬЕ 

Кира Латухина

ВЛАДИМИР ПУТИН внес в Гос-
думу законопроект, предусма-
тривающий ответственность за 
злоупотребления полномочия-
ми в сфере гособоронзаказа. 
Речь идет не только о лишении 
свободы — в ряде случаев до 10 
лет, но и о конфискации полу-
ченного путем таких махинаций 
имущества.

Президент предлагает допол-
нить Уголовный кодекс статьей, 
устанавливающей ответствен-
ность лица,  выполняющего 
управленческие функции в ком-
мерческой или иной организа-
ции, за злоупотребление полно-
мочиями при выполнении госо-
боронзаказа, а также статьей, 
вводящей ответственность дол-
жностных лиц за злоупотребле-
ние служебными полномочиями 
при выполнении ГОЗ.

 По обеим статьям предлага-
ются серьезные санкции: до 3 
млн рублей штрафа с лишением 
права занимать определенные 
должности или заниматься опре-
деленной деятельностью на срок 
до 10 лет, либо же лишение сво-
боды на срок от 4 до 8 лет (огра-
ничения по дальнейшему трудоу-
стройству на определенные по-
зиции тогда составят три года). 
Если преступление совершено 
организованной группой, макси-
мальное наказание составит от 5 
до 10 лет тюрьмы.
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Камера ожидания
Раскройте вкратце суть 
предложений.
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Предла-

гается дополнить статьи 109 и 110 
УПК РФ нормами о том, что про-
дление срока содержания под стра-
жей не допускается при наличии 
необоснованных задержек произ-
водства следственных действий с 
участием обвиняемого в период 
его содержания под стражей. Срок, 
на который продлевается его со-
держание, должен быть обоснован 
и соответствовать продолжитель-
ности производства следственных 
или иных процессуальных дейст-
вий с участием обвиняемого.

«Обосновано» и «не обоснова-
но» — это расплывчатые поня-
тия. Следователь, как правило, 
считает, у него есть необходи-
мость держать человека под аре-
стом, и это обоснованно.
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: В проекте предла-
гаются четкие сроки, определя-
ются критерии. Если совершены 
определенные следственные дей-
ствия – например, проведены до-
прос, очная ставка, назначена эк-
спертиза, больше нет необходи-
мости держать человека под стра-
жей, его надо отпустить. Также 
мы предлагаем ввести внесудеб-
ный механизм борьбы с необо-
снованными задержками — в 
этом случае мера пресечения в 
виде заключения под стражу 
должна отменяться или заме-
няться на более мягкую. 

Внесудебный — это как?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Предлагается рас-
ширить круг лиц, правомочных 
отменить или изменить меру 
пресечения, включить в него 
прокурора и руководителя след-
ственного органа. Это позволит 
обвиняемому и его защитнику 
более оперативно реагировать на 
незаконное бездействие дознава-
теля и следователя.

Поручения президента России 
касаются снижения необосно-
ванного давления на бизнес. Зна-
чит, подобные меры будут рас-
пространяться исключительно 
на предпринимателей?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: По мнению ФПА 
РФ, указанные положения должны 
распространяться на все катего-
рии обвиняемых, а не только на 
предпринимателей, чтобы исклю-
чить дискриминацию. При этом 
подчеркну, что сокращение сроков 
содержания под стражей — лишь 
часть поручений главы государст-
ва. В целом сейчас разрабатывают-
ся более масштабные меры.

На высоком уровне много гово-
рилось о том, что надо менять 
практику, сокращать количество 
арестов, уходить от так называе-
мого обвинительного уклона. А в 
реальности что-то меняется? 
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Должен сказать, 
что в последнее время негатив-
ная тенденция все-таки идет на 

спад. Сокращается численность 
заключенных, меньше становит-
ся и арестов. По данным Судеб-
ного департамента при Верхов-
ном суде РФ, в 2016 году суды 
удовлетворили 123 тысячи 296 
ходатайств о заключении под 
стражу. А в 2015 году было удов-
летворено 140 тысяч 309 таких 
ходатайств.  То есть число аре-
стов снизилось на 17 тысяч.

А в этом году в каком направле-
нии движется линия арестов: 
вверх или вниз?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Данных судебной 
статистики пока нет. Но какого-то 
резкого роста числа случаев за-
ключения под стражу не наблю-
дается. Более того, численность 
лиц, содержащихся в следствен-
ных изоляторах, сокращается. По 
данным Федеральной службы ис-
полнения наказаний, на 1 сентя-
бря в следственных изоляторах 
содержалось 106,6 тысячи чело-
век. Вот любопытные данные: за 
август число граждан, содержа-
щихся в следственных изолято-
рах, сократилось на 770 человек. 

Какие еще меры предлагаются 
по защите предпринимателей от 
необоснованного давления?
ЮРИЙ ПИЛИПЕНКО: Например, пред-
лагается включить в УПК РФ нор-
мы, вводящие прямой запрет на 
изъятие электронных носителей 
информации в ходе следствен-
ных действий по месту ведения 
предпринимательской деятель-
ности. В случае необходимости 
содержащаяся на серверах и 
жестких дисках информация 
подлежит копированию лицом, 
проводящим осмотр, обыск или 
выемку, с последующим приоб-
щением к материалам уголовно-
го дела. Тогда действия правоох-
ранительных органов не парали-
зуют работу предприятия.

Полный отчет о Деловом 
завтраке читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты»

Акцент

 Предлагается запретить следователям
изымать компьютеры на предприятии,
так как это парализует работу

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Независимая оценка 
социальных услуг

На прошлой неделе Госдума 
приняла в первом чтении прави-
тельственный законопроект, со-
вершенствующий систему неза-
висимой оценки качества оказа-
ния услуг в сфере здравоохране-
ния, образования, культуры и 
социального обслуживания.

Напомню, что порядок такой 
оценки был определен нами в 
2014 году: граждане получили 
возможность оставлять в Интер-
нете отзывы об услугах, предо-
ставляемых в учреждениях со-
циальной сферы, так называе-
мые организации-операторы, 
отобранные на конкурсной ос-
нове, стали собирать и обобщать 
эти отзывы, а затем направлять 
их на рассмотрение обществен-
ных советов, которые в свою оче-
редь готовили предложения по 
устранению имеющихся про-
блем и передавали их в органы 
исполнительной власти.

Но в ходе реализации закона, 
принятого нами в 2014 году, 
было выявлено несколько се-
рьезных упущений.

Во-первых, оказалось, что не-
которые органы исполнитель-
ной власти недостаточно внима-
тельно относятся к результатам 
независимой оценки. Чтобы по-
высить значимость этих резуль-
татов, были подготовлены по-
правки, согласно которым гу-
бернаторы будут обязаны еже-
годно представлять в законода-
тельное собрание региона отчет 
о проведенной оценке и о мерах, 
принятых по ее итогам. При 
определении уровня эффектив-
ности работы того или иного гу-
бернатора эта информация бу-
дет обязательно учитываться.

Во-вторых, стало очевидно, 
что нужно изменить порядок 
формирования общественных 
советов. Сейчас их состав опре-
деляется самими органами влас-
ти, и иногда это приводит к тому, 
что наиболее острые проблемы 
социальной сферы замалчива-
ются. Для того чтобы не было та-
ких ситуаций, чтобы не было 
конфликта интересов, предлага-
ется запретить входить в состав 
общественных советов предста-
вителям органов государствен-
ной власти, руководителям и ра-
ботникам организаций, подле-
жащих оценке.

С этой же целью вводятся но-
вые требования к организациям-
операторам. В соответствии с но-
вым законопроектом такими 
операторами не должны быть го-
сударственные и муниципаль-
ные учреждения.

Отмечу, что в Госдуме разго-
релась жаркая дискуссия по по-
воду того, могут ли обществен-
ные советы анализировать каче-
ство работы организаций здра-
воохранения, если в составе этих 
советов нет врачей, могут ли они 
заниматься проблемами учре-
ждений культуры, если в них нет 
представителей творческих про-
фессий.

На мой взгляд, разумеется, 
могут, потому что в законе, кото-
рый мы приняли три года назад и 
поправки в который вносим сей-
час, речь идет не об оценке пра-
вильности лечения больных и не 
о том, хороши или плохи выстав-
ляемые в галерее произведения 
искусства. Это закон об отноше-
нии к людям.

Для того чтобы оценить, на-
сколько комфортно и чисто в 
больницах, долго ли приходится 
ждать приема в поликлиниках, 
вежливо ли там разговаривают с 
пациентами, совершенно не 
нужно обладать высшим меди-
цинским образованием. Точно 
так же не надо быть искусствове-
дом, чтобы понять, тепло или хо-
лодно в выставочном зале.

Именно поэтому мы считаем, 
что в общественных советах 
должны быть в первую очередь 
ни от кого не зависимые гражда-
не, а уже потом представители 
профессионального сообщества. 
Добавлю, что во время обсужде-
ния законопроекта в Госдуме де-
путаты высказали целый ряд 
конкретных замечаний. Напри-
мер, было предложено внести 
поправку о том, что при оценке 
качества услуг в разных сферах 
может быть разное количество 
критериев. Уверен, что это заме-
чание и многие другие будут уч-
тены при доработке документа 
ко второму чтению. Для этого со-
здана специальная межфракци-
онная рабочая группа. В нее во-
шли представители всех заинте-
ресованных комитетов, и она 
уже начала свою деятельность.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033
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Фото и видео на сайте
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РЕШЕНИЕ По делу о хищениях
во ФСИН уже три фигуранта

Кого тюрьма 
кормит 

Владимир Полетаев

У ЗАМЕСТИТЕЛЯ главы Феде-
ральной службы исполнения на-
казания Олега Коршунова, аре-
стованного по обвинению в рас-
трате не менее 160 миллионов 
бюджетных рублей, появился но-
вый подельник. 

 Басманный районный суд Мо-
сквы выдал санкцию на арест 
предпринимательницы Марины 
Дюковой, которая, по данным 
следствия, «оказывала содейст-
вие Коршунову в растрате не ме-
нее 50 миллионов рублей вверен-
ных ему бюджетных средств 
ФСИН РФ при закупке сахарного 
песка для нужд уголовно-испол-
нительной системы в 2016 году».

По решению суда Дюкова бу-
дет находиться под стражей, в 
СИЗО, до 13 ноября. Так просило 
следствие в своем ходатайстве об 
аресте нового фигуранта громко-
го уголовного дела. 

Пресс-секретарь суда Юнона 
Царева уточнила, что арест со-
стоялся еще 16 сентября.

Однако в тюремном ведомст-
ве сообщили, что в СИЗО Дюкову 
пока не помещали, так как она 
находится в больнице в связи с 
плохим самочувствием. В то же 
время в столичном ФСИН уточ-
нили, что как только она попра-
вится, то сразу же отправится в 
СИЗО. В какой следственный 
изолятор — не уточнили. 

Также известно, что она зани-
малась поставками сахара и про-
ходит по одному из эпизодов дру-
гого расследуемого уголовного 
дела. Сама фигурантка «дела 
Коршунова» вину свою в инкри-
минируемых преступлениях ка-
тегорически отрицает, уверяя, 

что у нее все было по закону. И 
ссылается на отчетные докумен-
ты своего бизнеса.

По данным следствия, Дюкова 
обвиняется по части 4 статьи 160 
УК РФ — в попытке присвоения 
или растраты, совершенной ор-
ганизованной группой в особо 
крупном размере.

Вчера стало известно, что есть 
в деле и третий фигурант — на-
чальник одного из отделов управ-
ления тылового обеспечения 
ФСИН Алексей Данилов. Он об-
виняется сейчас только в халат-
ности. А первоначально, еще в 
июле, против него было возбу-
ждено дело о хищении. Речь шла о 
нарушениях при закупке топли-
ва для нужд ФСИН России на 
2016 год. Но затем переквалифи-
цировали статью УК РФ на более 
мягкую. На прошлой неделе его 
дело было объединено с делом 
Коршунова и Дюковой.

Напомним, Коршунов кури-
ровал контрактную службу 
ФСИН. По данным следствия, в 
2015—2016 годах он организовал 
заключение двух госконтрактов 
на поставку горюче-смазочных 
материалов и продуктов питания 
по завышенным ценам. При вы-
несении постановления в суде о 
его заключении под стражу стало 
известно, что речь идет о топливе 
и сахаре для колоний. Ему инкри-
минируется совершение двух 
эпизодов преступлений, предус-
мотренных частью 4 статьи 160 
УК РФ — растрата в особо круп-
ном размере с использованием 
служебного положения. А за та-
кое преступление грозит от пяти 
до десяти лет лишения свободы и 
немалый штраф. Свою вину Кор-
шунов не признает.

ПРАВО КС РФ рассматривает вопрос
о сохранении тайны электронной переписки

Я к вам пишу...

Мария Голубкова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционному суду РФ 
предстоит дать ответ на во-
прос, является ли оператор 

почтовой электронной связи вла-
дельцем информации, которую 
через его сервер пересылают 
пользователи. От решения КС бу-
дет зависеть, восстановят ли в 
должности бывшего сотрудника 
компании «Стройтрансгаз» 
Александра Сушкова.

Глава департамента по дого-
ворно-правовой работе был уво-
лен после того, как служба без-
опасности компании обнаружи-
ла, что он пересылает себе на 
внешний ящик электронной по-
чты служебные документы. При 
этом Сушков был ознакомлен с 
требованием компании о соблю-
дении режима конфиденциаль-
ности информации. Работодате-
ли, вслед за ними и суды общей 
юрисдикции, где экс-сотрудник 
пытался оспорить свое увольне-
ние, пришли к выводу, что Суш-
ков передал служебные данные 
третьим лицам. Ведь по условиям 
пользовательского соглашения 
компания — в данном случае ООО 
«Мэйл.Ру» — может разрешить 

сторонний доступ к сведениям, 
содержащимся в почтовых ящи-
ках абонентов.

Обжаловать эти решения 
Александр Сушков решил в Кон-
ституционном суде РФ. По мне-
нию заявителя, не в его пользу 
трактуется расхождение между 
ФЗ «Об информации, информа-
ционных технологиях и о защите 
информации» и Основным Зако-
ном страны. С одной стороны, за-
кон полагает, что «обладатель ин-
формации — лицо, самостоятель-
но создавшее информацию либо 

получившее на основании закона 
или договора право разрешать 
или ограничивать доступ к ин-
формации». То есть переписка 
двух граждан по имейлу дает вла-
дельцу сервера статус «обладате-
ля информации». С другой сторо-
ны, Конституция РФ гарантирует 
всем и каждому «право на тайну 
переписки, телефонных перего-
воров, почтовых, телеграфных и 
иных сообщений».

Представители органов влас-
ти, принявших и подписавших 
оспариваемый нормативный акт, 
были единодушны: положения 
ФЗ об информации Конституции 
не противоречат. 

У представителя правительст-
ва РФ Михаила Барщевского своя 

позиция, и она лежит в практиче-
ской, правоприменительной пло-
скости. Адвокат обратил внима-
ние суда, что сведений о том, что 
в результате действий Сушкова 
информация компании стала до-
ступна третьим лицам и нанесла 
какой-то вред, нет. И напомнил о 
презумпции невиновности.

— Следует исходить из право-
мерности поведения третьих лиц 
— наших партнеров и контраген-
тов, — подчеркнул Барщевский. — 
А работодатель в данном случае 
исходил из незаконности их дей-
ствий. Но тогда любое наше дей-
ствие становится невозможным, 
потому что им может воспользо-
ваться преступник.

Представитель Генеральной 
прокуратуры Татьяна Васильева 
также отметила, что «проблема 
существует». 

Клиент и компания-оператор 
связаны взаимными обязатель-
ствами: отправитель вправе пе-
редавать оператору информа-
цию, но тот обязан не раскрывать 
ее третьим лицам без согласия 
отправителя. И в этом случае 
оператора можно считать обла-
дателем информации только в 
том случае, если право на ее рас-
пространение и прочие действия 
передано ему по договору и с со-
гласия абонента.

— Коллизия лежит в области 
правоприменительной практи-
ки, — считает Васильева, — по-
скольку в каждом конкретном 
случае должно иметь значение, 
какого рода информация содер-
жалась в переписке — от коммер-
ческой информации до государ-
ственной тайны.

Точку в этом деле поставит 
решение КС РФ. О дате его про-
возглашения станет известно 
позднее.

Акцент

 От решения КС будет
зависеть, восстановят ли 
в должности бывшего
сотрудника компании
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Президент Федеральной палаты адвокатов Юрий Пилипенко отметил, что число арестов снижается.

ДОСЬЕ РГ
Согласно поручению президента 
России, Правительству РФ совмес-
тно с Верховным Судом и Генпро-
куратурой к 15 ноября необходимо 
проработать вопрос о недопуще-
нии продления меры пресечения в 
виде содержания под стражей 
(ареста) в отношении лиц, подо-
зреваемых и обвиняемых в совер-
шении преступлений в сфере пред-
принимательской деятельности, 
в случае если по уголовному делу не 
предпринимаются активные 
следственные действия. При необ-
ходимости надлежит предусмо-
треть внесение в законодательст-
во соответствующих изменений.

ПАРЛАМЕНТ Матвиенко
и Володин ждут
рекордное число
делегаций на ассамблее
в Петербурге

Трибуна 
без ограничений

Галина Мисливская

ПРЕДСТОЯЩАЯ 14—18 октября в Санкт-Петербурге 
137-я ассамблея Межпарламентского союза обещает 
стать беспрецедентной по уровню представительства 
и качеству организации. Такую задачу ставят перед 
собой члены оргкомитета, которые собрались вчера 
на заседание в Совете Федерации. В состав комитета 
входят спикеры обеих палат парламента Валентина 
Матвиенко и Вячеслав Володин, а также представите-
ли десятка федеральных министерств и ведомств, ис-
полнительной и законодательной власти Северной 
столицы.

«Проведение этого ответственного мероприятия на 
безупречном организационном уровне — без преувели-
чения задача государственной важности», — напомнила 
собравшимся Валентина Матвиенко. Ведь в дни проведе-
ния форума «Санкт-Петербург на неделю превратится в 
столицу мирового парламентаризма», добавил Вячеслав 
Володин. 

В первую очередь, считает глава Совфеда, «необходи-
мо обеспечить беспрепятственный въезд на территорию 
России всех без исключения делегатов ассамблеи». «Это 
принципиальная позиция нашего государства, никаких 
санкций, никаких ограничений для членов ассамблеи не 
должно быть. И здесь 
недопустимо воз-
никновение каких-
либо эксцессов», — 
подчеркнула Матви-
енко.

Приехать на 137-
ю ассамблею Меж-
парламентского со-
юза (МПС) смогут 
все желающие пар-
ламентарии, даже те, 
кто не может офор-
мить визу в своей стране ввиду отсутствия российских 
консульских учреждений. По словам вице-спикера Сов-
феда Ильяса Умаханова, въездные документы они смогут 
получить по прилете в аэропорт Санкт-Петербурга, со-
ответствующее обращение организаторы уже направи-
ли в МИД России. Сенатор еще раз подтвердил, что при-
сутствие в санкционных списках не помешает зарубеж-
ным парламентариям посетить Россию. «У нас уже по-
ступил целый ряд заявок — Канада, Латвия, — где среди 
участников предстоящей ассамблеи зафиксированы 
лица, которые включены в ответные санкционные спи-
ски», — сказал он. Зампред верхней палаты подчеркнул, 
что ответ этим парламентариям надо дать как можно бы-
стрее, чтобы у них не было предлога отказаться от визита 
в Петербург по вине организаторов. 

Умаханов также сообщил, что свое участие в 137-й 
ассамблее МПС уже подтвердили 88 глав зарубежных 
парламентов. «Это практически в два раза больше, 
чем в 2016 году в Женеве, когда на Ассамблею МПС 
прибыло рекордное количество спикеров — 51 из 47 
стран», — пояснил он. Всего же в Северной столице 
ждут делегации из 150 стран, а также почетных гостей. 
По словам Валентины Матвиенко, вчера свое участие 
подтвердила Ирина Бокова, генеральный директор 
ЮНЕСКО.

Кроме того, в Россию приедут представители межпар-
ламентских объединений. «Отдельно хочу сказать, что 
на сегодня зарегистрировано 15 членов ПАСЕ из 10 
стран, которые прибудут в Санкт-Петербург», — расска-
зал вице-спикер Госдумы Петр Толстой. «У нас заплани-
рованы встречи в продолжение нашего достаточно на-
пряженного диалога о модальностях участия российской 
делегации в Совете Европы», — добавил он.

Делегаты 137-й ассамблеи МПС смогут не только об-
меняться мнениями по политическим вопросам, но и 
ознакомиться с достопримечательностями Северной 
столицы. «Министерством культуры достигнута дого-
воренность о бесплатном посещении музеев Санкт-Пе-
тербурга при предъявлении бейджа делегата», — сооб-
щила Матвиенко. Она также попросила минкультуры 
оказать содействие организаторам приемов в Екатери-
нинском дворце и Мариинском театре, чтобы концер-
тная программа соответствовала высокому уровню ас-
самблеи. 

МПС — старейшая в мире международная политиче-
ская организация, она создана в 1889 году, задолго до 
Лиги Наций, ООН, Совета Европы и иных авторитетных 
объединений. В ее состав входят парламенты 173 стран, 
а также 11 межпарламентских организаций на правах 
наблюдателей, в том числе — МПА СНГ, которая в какой-
то степени выступит хозяйкой форума, так как будет 
принимать гостей со всего света в своей резиденции — 
Таврическом дворце Петербурга.  

Валентина Матвиенко и Вячеслав Володин готовятся прове-
сти ассамблею на безупречном организационном уровне.

Свое участие 
в ассамблее 
уже подтвердили 
88 глав зарубежных 
парламентов 

Деловой завтрак

Владимир Георгиевич Урин
генеральный директор Большого театра России
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Кубанские 
аграрии огласили свои 
претензии к концерну 
«Покровский» 

Фермерский запрос

Нина Толмачева, Краснодар

НЕДОВОЛЬСТВО жителей Кра-
снодарского края действиями ро-
стовского концерна «Покров-
ский», который, как говорят сами 
люди, уже несколько лет не дает 
спокойно работать кубанцам, 
всеми правдами и неправдами от-
бирая у местных приглянувшие-
ся сельхозугодия, 19 сентября 
вылилось в массовое мероприя-
тие, на которое собрались жите-
ли нескольких районов. В Крас-
нодар приехали более ста чело-
век.

— Мы собрались здесь, чтобы 
высказать властям свою пози-
цию, потому что беззаконие даль-
ше продолжаться не может, — зая-
вила глава агрофирмы РАФ «Но-
вая жизнь» Ирина Колесникова. — 
Люди приехали из Кущевского, 
Отрадненского, Успенского, Ла-
бинского, Ленинградского райо-
нов, я представляю Каневской 
район. Мы уже проводили анало-
гичное мероприятие в августе. 
Но, понятно, такие вопросы бы-
стро не решаются, поэтому снова 
и снова обращаемся к региональ-
ной и федеральной властям: раз-
беритесь в ситуации, остановите 
агрессивные аппетиты концерна. 
Более того, на днях из Интернета 
узнали, что концерн «Покров-
ский» так действует не только на 
Кубани. Пишут, что он может 
быть связан с пожаром в центре 
Ростова. А это уже вообще за гра-
нью человеческих понятий. Кто 
это делает — настоящие звери. 

Накануне сразу несколько ро-
стовских изданий со ссылкой на 
источник в правоохранительных 
органах сообщили о том, что вла-
дельца «Покровского» Андрея 
Коровайко подозревают в при-
частности к организации поджо-
гов жилых домов в центре дон-
ской столицы. Напомним, круп-
нейший за полвека пожар в Рос-
тове 21 августа привел к тому, что 
в самом центре города выгорел 
целый квартал. Здесь, в подбрю-
шье Театральной площади, рас-
полагались старые частные дома, 
в том числе и заброшенные, поэ-
тому деволоперы давно присма-
тривались к микрорайону. Рядом 
с ним несколько масштабных 
строек вел и концерн «Покров-
ский». Жители еще накануне по-
жара заявили о поступающих от 
неких «риелторов» угрозах.

Действительно ли причастен 
«Покровский» к поджогам — раз-
берется следствие. Но тем време-
нем местные журналисты и бло-
геры сообщают, что владельцы 
концерна Аркадий Чебанов и Ан-
дрей Коровайко уже покинули 
Россию. Причем Коровайко яко-
бы уехал в Испанию. Там у него 
есть подконтрольная фирма 
NEBUG-2 SL, стоимость которой 
оценивается в 2 млн евро. Но то-
лерантная к однополым бракам 
Испания далеко, а проблемы у 
фермеров — здесь и сейчас.

— Мы не хотим вернуться в 
1990-е с их «братками», рэкетом 
и поджогами, — говорит Ирина 
Колесникова.

С ее агрофирмой тоже обо-
шлись жестко. При помощи со-
трудника райадминистрации из-
менили границы земельного 
участка. В результате лишили 
возможности работать на своей 
земле. На днях экс-чиновник по-
лучил 4 года условно за превыше-
ние должностных полномочий. 
При этом он устроился на работу 
в ростовскую компанию, которая 
может быть аффилирована с кон-
церном. Константин Шкуропий 
из Отрадненского района расска-

зывает:  больше года 24 пайщика 
пытаются начать работать на 
собственной земле, которая ока-
залась под арестом по искам 
структур концерна «Покров-
ский».

— Фермы заброшены, люди 
массово уезжают, в станице ца-
рит безверие, — жалуется фермер. 

Сложная ситуация и в Кущев-
ской. СМИ не раз писали о 86-лет-
ней Анне Данько — рядовой пен-
сионерке, под конец жизни нео-
жиданно ставшей мультимиллио-
нершей. Решением Кущевского 
районного суда на бабушку пере-
вели права купли-продажи более 
пяти тысяч гектаров, ранее при-
надлежавших компании «Артекс-
Агро». Основание? Среди сотен 
мелких паев, расположенных на 
полях холдинга, были и два пая 
Данько. По закону участник об-
щепаевой собственности имеет 
первоочередное право на покуп-
ку земли. Поэтому Анна Иванов-
на, никогда в жизни не купившая 
ни одного пая и не обладавшая 
ресурсами для массовой скупки, 
обратилась в суд — дескать, ску-
пая земли, «Артекс-Агро» нару-
шило ее первоочередное право. 
И суд переводит на пенсионерку 
право покупки более пяти тысяч 
гектаров земли. К тому же, как 

писали СМИ, с прежнего собст-
венника было взыскано около 
300 миллионов рублей за «неза-
конное» пользование паями. Так 
бабушка из Кущевской решени-
ем суда стала одной из главных 
латифунидсток Кубани.

Сегодня эти решения пере-
сматриваются в Краснодарском 
краевом суде. Очевидно, что за 
бабулей стоят «непростые» люди. 
А учитывая то, что интересы пен-
сионерки Данько представляют 
юристы концерна «Покровский», 
нетрудно догадаться, кто ее на-
стоящие покровители. Сейчас в 
Кущевской землю обрабатывает 
местное хозяйство «Агроком-
плекс «Кущевский», к которому у 
пайщиков вопросов нет. Но суще-
ствует опасность перехода зе-
мель к концерну из Ростова.

— Мы знаем, что нашей землей 
заинтересовался ростовский 
концерн. Знаем уже все про ба-
бушку Данько. Мы не хотим, что-
бы с нами поступили так же, — го-
ворит приехавшая на встречу 
фермеров пайщица Татьяна Агри-
мова. — И требуем защитить нас 
от «покровских». Надеемся, влас-
ти нас услышат. 

Обиженные кубанские агра-
рии чем-то напоминают обману-
тых дольщиков. Тех тоже годами 
не замечали, никто из представи-
телей власти не посещал их бур-
ные собрания. Сейчас многое для 
них изменилось — в лучшую сто-
рону. Будем надеяться, что чая-
ния ущемленных фермеров Куба-
ни наконец будут реально услы-
шаны и найдут свое правовое раз-
решение. Правда, когда?

КОРРУПЦИЯ Как люди в погонах зарабатывают на модернизации магистрали 

Под  давлением вымогателей
Виктория Ельник

Э
та пронзительная история 
уходит корнями в 2013 год, 
когда в стране началась реа-

лизация инвестиционного проек-
та по модернизации инфраструк-
туры Байкало-Амурской и Транс-
сибирской магистралей. Потреб-
ность в финансировании этой 
программы была определена в 
объеме 562 миллиарда рублей. 
Возможность освоить хотя бы ма-
лую часть столь солидной суммы 
для многих стала руководством к 
действию. К проекту стали прояв-
лять интерес очень широкие кру-
ги — от транснациональных корпо-
раций до местных дельцов. В итоге 
— весьма обычная ситуация: на 
проекте начали зарабатывать и 
люди, которые к работе над проек-
том не имеют никакого отноше-
ния. 

История одной бывшей «ба-
мовской» мехколонны, а ныне 
ООО «ЗБСМ МК-162» — яркое 
тому подтверждение.

От плотника до начальника
Более сорока лет назад Маго-

мед Курбайлов приехал по комсо-
мольской путевке на БАМ из Да-
гестана и с того времени занима-
ется строительством железных и 
автомобильных дорог, трубопро-
водов и мостов на территории Ир-
кутской области и других россий-
ских субъектов. Прошел путь от 
плотника-бетонщика до генераль-
ного директора ООО «ЗБСМ МК-
162». По местным меркам это до-
статочно крупное предприятие с 
числом работающих около 1000 
человек, которое исправно попол-
няет налогами местный бюджет, 
имеет в своей копилке награды за 
образцовую работу. Правда, сей-
час предприятием руководит его 
сын, а он передает ему свой бога-
тый опыт в качестве заместителя.

Когда Курбайлову доверили 
должность начальника мехколон-
ны № 162, его назначение совпало 
с началом глобального экономи-
ческого коллапса советской эко-
номики. Бамовские предприятия 
закрывались одно за другим, и в 
итоге в Иркутской области из всех 
мехколонн остается одна — кур-
байловская. После ряда реоргани-
заций она получает свое нынеш-
нее название — ООО «ЗБСМ МК-
162». За странной аббревиатурой 
скрывается трест «ЗапБАМстрой-
механизация», к которому когда-
то принадлежала мехколонна.

В 2013 году МК-162 работала 
на строительстве федеральной ав-
тодороги «Вилюй», на участке 
Верхнемарково — Таас-Юрях. На 
объект мехколонна зашла в сентя-
бре 2012 года, и менее чем за год 
выполнила все работы, хотя по 
контракту срок сдачи объекта в 

эксплуатацию был определен в 
2015 году. Но у бамовцев другие 
правила: зачем на три года растя-
гивать процесс, который можно 
выполнить за год? 

И тут Курбайлов получает 
предложение поучаствовать в 
строительстве вторых путей 
БАМа, на перегоне Чудничный — 
Звездная. 

Возможность снова порабо-
тать на БАМе в мехколонне была 
встречена с воодушевлением. Еще 
бы — на предприятии до сих пор 
работают более трех десятков на-
стоящих бамовцев, то есть тех ле-
гендарных людей, которые жили в 
палатках и бараках, укладывая но-
вые километры железнодорожно-
го пути. А сам Магомед Курбайлов 
работал здесь, в Звездном, еще в 
70-е годы. 

Уроки черчения
Генподрядчиком огромного 

проекта, связанного с развитием 
железнодорожной инфраструкту-
ры на участке Тайшет — Хани (а это 
более 400 километров пути), вы-
ступило предприятие УК «Тран-

сюжстрой». Курбайлову и его мех-
колонне достался участок в 24,76 
километра. Стоимость работ по 
подготовке земполотна под уклад-
ку второго пути составляла более 
270 миллионов рублей. Уже в сен-
тябре 2013 года мехколонна выш-
ла на новый участок...

Что было потом, мы узнаем из 
писем, отправленных Курбайло-
вым сначала в Восточно-Сибир-
ское следственное управление на 
транспорте, региональному про-
курору, а затем и в Москву — в над-
зорные инстанции самого высоко-
го уровня. И дело не в том, что у 
уважаемого строителя БАМа, ав-
торитетного руководителя с года-
ми проявилась любовь к эписто-
лярному жанру, а в том, что обсто-
ятельства довели человека до точ-
ки кипения, загнали в тупик, из 
которого он пока безрезультатно 
пытается найти выход.

Защитить незаслуженно 
обиженных, наказать 
виновных

Из письма в Генеральную про-
куратуру РФ: «На протяжении бо-
лее полутора лет в отношении 
меня, моего сына Курбайлова 
З.М., являвшегося на период 2015 
года генеральным директором 
ООО «ЗБСМ МК-162», а также ра-
ботников общества Халикова Ш.Б. 
и Бурдина А.В. сотрудниками по-
лиции осуществляется незакон-
ное уголовное преследование пу-
тем возбуждения уголовных дел, 
фактически имеющих заказной 
характер, дестабилизируется дея-
тельность предприятия, посколь-
ку арестованы расчетные счета с 
находящимися на них денежными 
средствами, в результате чего я 
вынужден брать на себя кредит-
ные обязательства. Страдает дело-
вая репутация как предприятия, 
так и моя… Все это осуществляет-
ся с целью вымогательства у меня 
под предлогом прекращения уго-
ловных дел крупных сумм денеж-
ных средств».

С чего все началось? Как следу-
ет из письма, 1.09.2013 г. ООО 
«ЗБСМ МК-162» заключило с 
ООО УК «Трансюжстрой» договор 
субподрядных работ по срезке 
верхней части существующего 
земполотна второго железнодо-
рожного пути и засыпки данного 

земполотна дренирующим грун-
том на перегоне Чудничный — 
Звездная Восточно-Сибирской 
железной дороги (ВСЖД). Данные 
работы выполнялись в рамках ин-
вестиционного проекта «Модер-
низация железнодорожной ин-
фраструктуры Байкало-Амурской 
и Трассибирской железнодорож-
ных магистралей с развитием 
пропускных и провозных способ-
ностей».

Куда прямая выведет?
 Не лишне сказать, что к проек-

ту высокой государственной важ-
ности курбайловцы отнеслись с 
надлежащей ответственностью. 
Курбайлов достает листок бумаги 
и берет ручку:

— Участок, где нам предстояло 
работать, имеет длину 24,76 кило-
метра, — и на бумаге появляется 
идеально прямой отрезок. — На 
расстоянии 13 километров от цен-
тра участка находится старый ба-
мовский карьер, — от центра от-
резка Курбайлов рисует другой 
отрезок. — Отсюда и начали брать 
грунт, так как проектного карьера 
не было. А в ноябре от заказчика 
пришла официальная бумага, что 
грунты этого карьера для земпо-
лотна не подходят. На тот момент 
мехколонна уже отсыпала почти 
24 тысячи кубометров грунта и 
даже получила за эти работы день-
ги. Пришлось отвозить грунт 
обратно, а деньги возвращать. Мы 
находим другой карьер за Усть-
Кутом, в 87 километрах от нашего 
участка. Он называется Якурим-
ский, — на бумаге появляется 
длинная черта, которую — была бы 
возможность — Курбайлов увел бы 
за край своего стола. 

И вот тут мы приближаемся к 
главной интриге. Вернее, к класси-
ческому примеру того, какими хи-
тросплетениями и схемами мож-
но уничтожить успешный бизнес. 
Иркутск от Москвы далековато, и 
посыл перестать «кошмарить биз-
нес» сюда, видимо, не дошел. Здесь 

свои правила и посылы, и обиднее 
всего, что устанавливают их люди, 
как раз призванные стоять на 
страже закона, защищать гра-
ждан-предпринимателей, а не гно-
бить их.

Как разворачивались собы-
тия, читаем в письме Курбайлова 
Восточно-Сибирскому транспор-
тному прокурору А. Мерзлякову: 
«В апреле 2014 года ООО «ЗБСМ 
МК-162» сдало железнодорож-
ные пути общего пользования 
протяженностью 24760 м… вы-
полнив работы по договору в пол-
ном объеме и без претензий, что 
подтверждается исполнительной 
документацией и актом приемки 
объекта... Пути открыты для по-
стоянной эксплуатации. Таким 
образом, ни у ООО УК «Трансюж-
строй», ни у ОАО «РЖД» нет пре-
тензий как по качеству работ, вы-
полненных ООО «ЗБСМ МК-
162», так и материальных пре-
тензий».

Плати, а то пожалеешь 
А вот дальше в письме — интере-

снее: «Однако, несмотря на ука-
занные обстоятельства, в августе 
2015 года со мной встретились не-
знакомые мне люди, одним из ко-
торых, как впоследствии я узнал, 
являлся замначальника ВС ЛУ 
МВД на транспорте подполковник 
юстиции Прокофьев Г.А. Он сооб-
щил о возбуждении указанного 
уголовного дела, предложив мне 
«закрыть» это уголовное дело в 
отношении нашей компании за де-

нежное вознаграждение, убеждая 
меня в том, что это мне выгодно и 
в противном случае я об этом 
сильно пожалею. Зная, что к на-
шей компании нет и не может 
быть никаких претензий, я отка-
зался передать деньги. В заверше-
ние разговора Прокофьев сказал, 
что дело будет передано в Управ-
ление и тогда закрытие уголовно-
го дела мне будет стоить в два раза 
дороже. Впоследствии действи-
тельно, как сказал мне Прокофьев, 
уголовное дело было передано для 
расследования в СО ВС ЛУ МВД 
России на транспорте».

А потом целый год, пока велось 
следствие, в отношении Курбай-
лова шла психическая атака. Два 

раза прямо на улице к нему подхо-
дили совершенно незнакомые 
люди: «Вы не передумали по пово-
ду денег?» Курбайлов, уверенный 
в правоте своего дела и в объек-
тивности структур предваритель-
ного следствия, в органы не обра-
щался: посчитал, что следствие во 
всем разберется и дело закроют за 
отсутствием состава преступле-
ния. Но не тут-то было.

Все решается на «Острове»
В первых числах сентября 2016 

года знакомый, водивший дружбу 
с правоохранителями, сообщил 
Курбайлову, что якобы завтра сле-
дователи планируют надеть на-
ручники ему, его сыну и работни-
кам предприятия. А чтобы этого 
не случилось и чтобы уголовное 
дело было прекращено, потребо-
вал с бизнесмена 50 миллионов 
рублей. Обещал, что за эту сумму 
прекратят дело. А денег, мол, ждут 
на «Острове» — прокурор и другие 
лица, которых он назвал пофа-
мильно. «В противном случае, — 
сетует Курбайлов, — мне пообеща-
ли, что будут бесчинствовать: аре-
стовывать счета и имущество 
предприятия, применять наруч-
ники». В конечном итоге сторгова-
лись на 40 миллионах.

Как случилось, что человек, ко-
торый всю жизнь работал, честно 
вел бизнес, расчеты с партнерами, 
вдруг спасовал перед вымогателя-
ми в погонах?

— Зачем вы отдали деньги? — 
спрашиваю Курбайлова.

Он пожимает плечами. Совер-
шенно очевидно, что если бы в 
деле был замешан только он сам, 
то никаких денег бы никто не до-
ждался. Но на кону стояла судьба 
всего почти тысячного коллекти-
ва. Угроза уголовного преследова-
ния нависла над сотрудниками 
предприятия, многие из которых 
работали здесь уже несколько де-
сятков лет. Нельзя было допу-
стить, чтобы пострадали невин-
ные люди. 

Курбайлова обрабатывали год. 
Вконец измотанный предпринима-
тель на тот момент хотел только од-
ного: чтобы скорее закончился 
этот кошмар и ему дали нормально 
работать. О чем и написал в своем 
обращении в высокие федераль-
ные органы, в нем вся боль души: 
«Понимая, что прокуратура осу-

ществляет контроль за деятельнос-
тью следственного отдела, а уго-
ловное дело не только было неза-
конно возбуждено, но и на протя-
жении года незаконно расследова-
лось, тогда как ни я , ни работники 
предприятия ничего не похищали, 
а выполняли свои обязательства по 
договору, я посчитал, что при та-
ких обстоятельствах прокуратура 
и следствие находятся в одной 
упряжке, то есть совместно созда-
ют мне такие условия, чтобы я со-
гласился и передал требуемую 
сумму в обмен на решение уголов-
ного дела. Безусловно, я опасался 
того, что в противном случае биз-
нес будет «похоронен», а он вы-
страивался не один год, пострада-

ют невинные люди — работники 
предприятия, которые потеряют 
рабочие места, а двое из них вооб-
ще будут привлечены к уголовной 
ответственности… И решил, что у 
меня нет другого выбора, нежели 
отдать им то, что они хотят, то есть 
деньги в обмен на то, чтобы право-
охранительные органы оставили 
предприятие в покое и прекратили 
уголовное дело. За короткое время 
собрал 40 миллионов рублей и пе-
редал их…»

Стоит заметить, что кафе 
«Остров» играет в нашем повест-
вовании важную роль. По непод-
твержденным сведениям, с ним в 
городе связывают имя бывшего 
первого заместителя иркутского 
транспортного прокурора Кара-
пета Геворкяна по прозвищу Каро, 
который был арестован в феврале 
этого года. Как пишут СМИ, его 
подозревают в том, что он входил 
в преступную группировку вымо-
гателей, в которую помимо уже 
упомянутого Григория Прокофье-
ва входил заместитель начальника 
Восточно-Сибирского линейного 
управления МВД России на тран-
спорте Алексей Ракульцев (как со-
общали СМИ, оба арестованы ве-
сной по подозрению в получении 
взятки в сумме 20 миллионов ру-
блей). Можно предположить, что 
«Остров» был местом, где прини-
мались решения.

Новое время 
Те, кто знаком с жизненным пу-

тем Магомеда Курбайлова, знают 
— это смелый и решительный чело-
век. Он сохранил бамовское пред-
приятие в годы полного развала 
экономики, сам ездил по всей 
стране и собирал заказы, чтобы 
спасти мехколонну, отбивался от 
рейдеров. Но он оказался бесси-
лен перед нынешними реалиями. 
Чтобы спастись от нависшей над 
ним угрозы — совершенно непо-
нятной бывшему бамовцу, но от 
этого не менее жестокой, Курбай-
лов собрал 40 миллионов и отдал 
их вымогателям. 

В нашей истории о том, как 
«кошмарят бизнес» в Иркутске, 
не упомянуты многие факты и фа-
милии, в том числе высоких поли-
цейских  и прокурорских чинов, 
названных в обращениях Курбай-
лова в правоохранительные 
структуры. Приведенные факты 
требуют дополнительного рассле-
дования, а фамилии — неопровер-
жимых доказательств. Виновным 
человека может признать только 
суд. На это Курбайлов и рассчиты-
вает, намереваясь в ближайшее 
время обратиться в Следствен-
ный комитет и Генпрокуратуру 
РФ с надеждой, что это выведет 
расследование дела в отношении 
вымогателей из «заколдованного 
круга». На справедливость и бес-
пристрастность суда рассчитыва-
ет Курбайлов и при рассмотрении 
уголовного дела по обвинению ра-
ботников его предприятия. 

И в этот момент подумалось 
вот что: нередко нашу действи-
тельность сравнивают с «лихими 
90-ми». Отчасти это верно. И тем 
не менее надо признать, что ныне 
борьба с коррупцией не выглядит 
такой вялой, как, скажем, 10 лет 
тому назад. У общества уже нет ро-
бости перед вымогателями, взя-
точниками высокого должностно-
го ранга — многие из них ощутили 
неотвратимость наказания за 
свои преступные деяния. Думает-
ся, и наша история привлечет вни-
мание высоких компетентных ин-
станций, и действия людей, счита-
ющих себя хозяевами жизни, по-
давляющих предпринимательст-
во и самих бизнесменов, получат 
соответствующую правовую ква-
лификацию. 

Акцент

 Вконец измотанный 
предприниматель хотел 
только одного: чтобы скорее 
закончился этот кошмар 
и дали нормально работать

Больше года 24 пай-
щика пытаются 
начать работать на 
собственной земле, 
которая оказалась 
под арестом по 
искам структур кон-
церна «Покровский»

ООО «ЗБСМ МК-162» выполняет уникальные работы. Взрыв горных пород.

Акцент

 Целый год, пока велось 
следствие, на Курбайлова шла 
психическая атака.  Прямо 
на улице к нему подходили 
незнакомые люди:  «Вы не 
передумали по поводу денег?»

Отдай треть банку
Доход, который считает 
комфортным для вы-
платы НБКИ, не всегда 

совпадает на 100 процентов с 
критериями банков. Банки гото-
вы давать ипотеку клиентам, у ко-
торых сумма кредита равна 40 
процентам доходов.

«Мы от ипотеки для богатых и 
ипотеки для среднего класса при-
шли к ипотеке для всех», — гово-
рит Гордейко. В то же время эк-
сперт со своей стороны советует 
заемщикам не превышать долю 
кредита в 30 процентов от семей-
ного бюджета. «Каждая семья 
должна сама определить допу-
стимый уровень финансовой на-
грузки на семейный бюджет и об-
ращать внимание не только на 
долю ежемесячного платежа в 
объеме доходов, но и на то, смо-
жет ли семья жить на деньги, 
оставшиеся от кредита», — поя-
снил он. Есть семьи, готовые ре-
шить квартирный вопрос любы-
ми путями, они согласны отда-
вать до половины своего дохода 
на выплату ипотеки. Но «ужать-
ся» в расходах можно на несколь-

ко месяцев или даже год, но не на 
7 — 10 лет.

«Получение ипотеки — это при-
нятие на себя многолетних фи-
нансовых обязательств, в течение 
которых всей семье придется от-
давать за обслуживание кредита и 
погашение основного долга суще-
ственную часть своих доходов. 
Поэтому важно планировать свои 
финансы таким образом, чтобы 
выплаты по кредиту были по воз-
можности «комфортными», — го-
ворит Александр Викулин. Он со-
ветует планировать кредит таким 
образом, чтобы остаток средств 
позволял семье поддерживать 
привычный уровень жизни.

Снижение ставок и уровня 
просрочки по ипотечным креди-
там могут усыпить бдительность 
заемщиков. На самом деле улуч-
шает статистику просрочек боль-
шое количество новых клиентов, 
которые дисциплинированно 
платят кредит и еще не сталкива-
лись с финансовыми сложностя-
ми. По словам экспертов, серьез-
ные сложности, такие как потеря 
работы, болезни, большие траты 

на детей, случаются не в первый 
год пользования кредитом, а не-
сколько позже.  

При этом ситуация с доступно-
стью ипотеки в различных регио-
нах страны отличается. Больше 
всего средний доход, комфортный 
для обслуживания ипотеки, сни-
зился в Республике Коми — на 22,1 
процента до 55,6 тысячи рублей, 
Пензенской области — на 19,6 
процента до 53,5 тысячи рублей, 
Удмуртской Республике — на 15,9 
процента до 48,9 тысячи рублей, 
Кемеровской области — на 15,3 
процента до 46 тысяч рублей и 
Приморском крае — на 13,8 про-
цента до 72,7 тысячи рублей. Рост 
этого показателя зафиксирован в 
Тюменской, Воронежской, Твер-
ской, Калининградской, Тульской 
областях. Больше всего размер 
среднего дохода вырос в Тюмен-
ской области — на 8,6 процента до 
63,2 тысячи рублей. 

В глазах заемщиков ипотечные кредиты за счет снижения ставок становятся все привлекательнее.

1

Узнайте на сайте: 
Как с помощью государства 
снизить платежи по ипотеке
rg.ru/art/1442069

Магомед Курбайлов: Когда прихо-
дилось принимать жесткие реше-
ния, коллектив меня всегда под-
держивал.
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«АО «Учалинский ГОК» информирует население  
о проведении общественных слушаний  проектной 

документации: «ОАО «Учалинский ГОК». Корректировка 
проекта «Комплекс пастового сгущения отвальных 
хвостов обогатительной фабрики для проведения 

горнотехнической рекультивации Учалинского карьера»
Объект капитального строительства находится по адресу: 453700, 

РФ, Республика Башкортостан, Учалинский район, г. Учалы, промп-
лощадка АО «Учалинский ГОК».

Цель намечаемой деятельности — сгущение отвальных хвостов 
обогащения действующей обогатительной фабрики АО «Учалинс-
кий ГОК» и складирование продукта сгущения в Учалинский карьер 
при его горнотехнической рекультивации, находящегося на терри-
тории промплощадки АО «Учалинский ГОК».

Заказчик — АО «Учалинский ГОК». Адрес: 453700, РФ, Респуб-
лика Башкортостан, г. Учалы, ул. Горнозаводская, 2.

Орган, ответственный за организацию общественных слушаний 
— Администрация муниципального района Учалинский район Рес-
публики Башкортостан.

Общественные слушания состоятся 25 октября 2017 года в 11.00  
по адресу: 453700, РФ, Республика Башкортостан, г. Учалы, ул. Гор-
нозаводская, д. 3, кабинет 209. 

В течение месяца со дня выхода данного сообщения заинтересо-
ванные граждане и общественные организации могут ознакомиться 
с материалами проектной документации: «ОАО «Учалинский ГОК». 
Корректировка проекта «Комплекс пастового сгущения отвальных 
хвостов обогатительной фабрики для проведения горнотехничес-
кой рекультивации Учалинского карьера» на официальном сайте: 
www.ugok.ru и в архиве ОКСа АО «Учалинский ГОК» (г. Учалы, 
ул. Горнозаводская, д. 2, каб. 406).

Форма представления замечаний и предложений — письменно на 
адрес  Администрации муниципального района Учалинский район 
Республики Башкортостан (г. Учалы, ул. К.Маркса, д. 20, каб. 101) 
или по телефонам: 8 (34791) 6-12-22, 6-24-34.

Лицо, ответственное за прием, обобщение замечаний и предложе-
ний — Секретарь Совета  муниципального  района Учалинский  район 
— Гарипов Зариф Гадинанович, тел.8(34791) 6-12-22, 6-24-34.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕХНОЛОГИИ «Яндекс» 
презентовал систему 
управления автомобилем

Поедем с умом

Татьяна Шадрина

В РОССИИ появилась своя ин-
теллектуальная система управ-
ления автомобилем. Она будет 
доступна любому владельцу ма-
шины с «магнитолой», имею-
щей доступ в Интернет. 

Чтобы сделать автомобиль 
умнее, нужно установить плат-
форму для мультимедийных си-
стем Яндекс.Авто. Во вторник 
«Яндекс» презентовал новые 
возможности этого приложе-
ния. Это целый комплекс полез-
ных сервисов с голосовым 
управлением и единым интер-
фейсом. Он подскажет полосу 
для манёвра, включит музыку 
из вашей подборки. На одном 
экране доступна информация 
сразу нескольких сервисов. На-
пример, в одной части экрана 
можно следить за подсказками 

навигатора, а в другой — смо-
треть прогноз. 

Что немаловажно для води-
теля — сервис понимает голосо-
вые команды. Например, помо-
жет выбрать оптимальный мар-
шрут до дома — достаточно ска-
зать ему: «Поехали домой». Но, 
конечно, в памяти приложения 
уже должен быть адрес вашего 
дома. Чтобы машина знала 
предпочтения водителя, борто-
вую мультимедийную систему 
нужно подключить к аккаунту 
водителя в сети «Яндекса».

У иностранных интернет-
компаний тоже есть аналогич-
ные предложения. 

Земля Россияне не до конца поняли суть «лесной 
амнистии»

Кто в лес, 
кто по дрова

Нина Егоршева

С 
момента объявления 
в России «лесной ам-
нистии», устанавли-
вающей порядок оп-
ределения границ 

частных земельных участков, 
пересекающихся с землями ле-
сного фонда, прошел месяц. До-
бросовестные владельцы земель 
получили право вывести свои 
наделы из «лесных» земель. Од-
нако практика применения но-
вого закона показала, что чи-
новникам на местах либо не хва-
тает разъяснений от федераль-
ного центра, либо они просто не 
успели разобраться в документе 
и трактуют закон исходя из соб-
ственных представлений. 

Вопросы, например, возни-
кли в части «амнистирования» 
земель сельскохозяйственного 
и промышленного назначения, 
граничащих с лесом. В законе 
прописано, что такой участок 
нельзя оформить даже по «ле-
сной амнистии», если на нем нет 
зарегистрированных объектов 
недвижимости. Кроме того, за-
кон не работает в случае сель-
хозземель, если надзорный ор-
ган получил достоверную ин-
формацию об эксплуатации это-
го участка с нарушением рос-
сийских законов или вовсе не по 
назначению. Вот тут-то, по мне-
нию отдельных экспертов, и 
есть лазейка для владельцев 
участков: а что если подтвер-
ждающих сведений, что земля 
используется не по назначению, 
просто нет? Тогда, выходит, зем-

лепользователю (даже владею-
щему землей незаконно) пря-
мая дорога под «амнистию»? 

Если трактовать закон таким 
образом, есть опасность, что из 
лесного фонда будет выведена 
значительная часть территорий. 
Еще на этапе подготовки доку-
мента звучали опасения, что 
нормативный акт узаконит рей-
дерские захваты земли вблизи 
мегаполисов. По оценкам глав-
ного научного сотрудника Ин-
ститута лесоводства и механиза-

ции лесного хозяйства Валенти-
на Страхова, сегодня в нашей 
стране около 42 миллионов гек-
таров — так называемые колхоз-
ные леса. Это когда тридцать лет 
назад было поле с кукурузой, по-
том его забросили, а на месте ку-
курузы выросли сосны с осина-
ми. В свое время, по словам 
Страхова, такие земли, вместо 
того чтобы поставить на госучет 
как земли лесного фонда, остави-
ли за сельхозпредприятиями, но 
те так ими и не воспользовались. 

Впрочем, один из авторов за-
кона, глава Комитета Госдумы 
по природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям Николай Николаев, наста-
ивает, что российским лесам ни-
чего не угрожает — возможности 
для злоупотребления «лесной 
амнистией» сведены к миниму-
му. «Земли сельскохозяйствен-
ного и промышленного назначе-
ния действительно могут по-
пасть под «лесную амнистию». 
Но только если там уже постро-

ен завод или поспел урожай. И 
совсем другая история с участ-
ками, которые стоят пустые. 
Владельцам незаконно захва-
ченных территорий либо полу-
ченных с нарушениями лесного 
законодательства отстаивать 
свои права придется только че-
рез суд — в законе прописана 
обязанность Рослесхоза пода-
вать иски против таких собст-
венников», — поясняет Никола-
ев. Он также сообщил, что для 
контроля за возможными пра-

вонарушениями в Госдуме была 
создана специальная рабочая 
группа, куда вошли представи-
тели минэкономразвития, Ро-
слесхоза, Росреестра, Счетной 
палаты и Генпрокуратуры. Она 
проведет мониторинг исполне-
ния закона и не позднее 1 декаб-
ря текущего года представит ре-
зультаты. Николаев добавил, 
что граждане могут сообщать о 
всех случаях рейдерских захва-
тов земель лесного фонда через 
сайт Леснаяамнистия.рф.

Но смысл-то закона в том, 
чтобы не через суд отстаивать 
свои права в этом вопросе, а с 
помощью новых норм. Замруко-
водителя Росреестра Галина 
Елизарова сообщила, что росси-
яне пока не включились активно 
в процесс «амнистирования» 
свох «лесных» участков. На се-
годняшний день воспользова-
лись новой нормой только жите-
ли 17 регионов. Наибольшую 
активность проявили граждане 
Иркутской, Псковской и Челя-
бинской областей. Эксперты об-
ращают внимание, что «затор-
моженность» владельцев спор-
ных территорий напрямую свя-
зана с тем, что органы власти на 
местах и кадастровые инженеры 
часто отказывают в применении 
новых норм, ссылаясь не нея-
сность механизма. В этой связи 
минэкономразвития были под-
готовлены и переданы разъясне-
ния для региональных чиновни-
ков.

Акцент

 42 миллиона гектаров 
занимают «колхозные» 
леса — заброшенные поля, 
на которых выросли 
деревья

Земли сельхозназначения могут 
«амнистировать» только вместе с 
урожаем.

Зачетка вместо 
проездного

Пока вход в студенче-
ский автобус свобод-
ный, прокатиться в нем 

могут и обычные горожане. Од-
нако лидеры студенческого дви-
жения намерены обратиться к 
властям с предложением сделать 
маршрут лишь для основной це-
левой аудитории — учащихся ву-
зов. 

— Если автобус будет работать 
как экспресс, то есть не будет 
останавливаться на промежу-
точных автобусных остановках, 
то тогда сократится время в 
пути, повысятся комфорт во вре-
мя перевозки и безопасность. А 
вход в салон можно сделать по 
зачетным книжкам. Автопере-
возчику это будет не накладно, 
так как проезд будет оплачивать-
ся по действующим тарифам, а 
время в пути сократится и авто-
бус сможет сделать не два, а че-
тыре рейса, — считает волгогра-
дец Антон Боровичок.

Пока же студенческий авто-
бус, как сообщили в мэрии, бу-
дет действовать до конца учеб-
ного года. Если эксперимент ока-
жется удачным, то срок действия 
маршрута продлят.  Сама исто-
рия появления автобуса для уча-

щихся связана с компактным 
расселением студентов. Еще в 
советские годы на улицах Хиро-
симы и Рокоссовского было по-
строено несколько общежитий 
для ведущих вузов региона. До 
недавнего времени к месту уче-
бы обитатели студенческого го-
родка добирались в основном на 
маршрутках № 19 и 91а, но ве-
сной мэрия один маршрут лик-
видировала, а второй скорректи-
ровала. И с самой оживленной 
остановки, рядом с которой на-
ходятся общежития трех вузов, 
уехать стало можно только про-
ходящими автобусами. А они, 
как правило, к остановке на ули-
це Хиросимы подходят уже пол-
ными пенсионеров, служащих, 
школьников и прочих транзит-
ных пассажиров.

В итоге с начала учебного 
года студенты буквально стали 
штурмовать автобусы, чтобы 
успеть на занятия. А многие на-
чали опаздывать на лекции. Поэ-
тому у автоперевозчиков, кото-
рых критиковали все кому не 
лень, и возникла идея выпустить 
на «студенческую линию» авто-
бус большой вместимости спе-
циально для молодежи. 

1

Все об автомобилях 
и правилах дорожного 
движения читайте 
в спецпроекте «РГ»
rg.ru/auto
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ИНТЕРНЕТ Роскомнадзор осудил
использование мата в сети 

Не выражаться

Татьяна Шадрина

ГЛАВА Роскомнадзора Алек-
сандр Жаров призвал пользова-
телей вести себя прилично в Ин-
тернете и отказаться от мата в 
своих блогах и публичной пере-
писке. 

«Если ты находишься в пу-
бличной плоскости, то должен 
вести себя прилично. И прилич-
ное поведение предполагает неи-
спользование обсценной лекси-
ки», — сказал Жаров в интервью 
телеканалу «Россия 24» в кулуа-
рах XVII Всероссийского форума 
«Нормативно-правовое регули-
рование радиочастотного спек-
тра и информационно-коммуни-
кационных сетей» СПЕКТР-2017 
в Сочи. 

И хотя законом штрафы для 
блогеров не предусмотрены, со-
трудники Роскомнадзора уже че-
тыре года добровольно платят 
обговоренный в коллективе за 
употребление обсценной лекси-
ки «штраф» в специальную кас-
су — по рублю за каждое нецен-
зурное слово. Пока сумма набе-
жала не очень большая. 

Что касается деятельности 
Роскомнадзора по блокировкам 
сайтов, то в ближайшее время 
пиратских ресурсов станет еще 
меньше. 

С 1 октября 2017 года вступа-
ет в силу закон о блокировке ко-
пий сайтов (зеркал), доступ к ко-
торым ограничен по решению 
Мосгорсуда. «Нам известно о не-
скольких тысячах «зеркальных» 
ресурсов, которые, как только 
вступит в силу закон, будут за-
блокированы», — уверен Алек-
сандр Жаров. 

Кроме того, 1 ноября вступа-
ет в силу закон, запрещающий 
использование анонимайзеров и 
VPN-сервисов на территории 
России. 

«Безусловно, есть лазейки 
для пиратского бизнеса. Будут 

появляться новые «зеркала», в 
том числе — с динамически меня-
ющимися IP-адресами. Но в то 
же время мы имеем крайне мо-
тивированную группу правоо-
бладателей, которые с помощью 
собственных сил или нанятых 
компаний будут отыскивать эти 
«зеркала», предупредил возмож-
ных нарушителей глава Роском-
надзора. 

На данный момент по реше-
нию Мосгорсуда заблокировано 
3,7 тысячи пиратских интернет-
ресурсов, разблокированы по-
сле удаления нелегальных копий 
2,5 тысячи сайтов. Среди навеч-
но заблокированных — 234 пло-
щадки — онлайн-кинотеатры и 
торрент-трекеры. 

Что касается борьбы с серыми 
сим-картами, то за семь месяцев 
2017 года сотрудники Роском-
надзора совместно с МВД изъято 
75 тысяч нелегальных симок. 

Большая их часть записана на 
различные компании. Для этих 
целей могут создаваться фирмы-
однодневки, они получают не-
сколько тысяч сим-карт, кото-
рые впоследствии незаконно 
продаются дилерами. А ведь не-
легальные сим-карты могут 
быть использованы для соверше-
ния преступлений, напомнил 
глава ведомства. 

БЮДЖЕТ Цена мощных
иномарок может вырасти
из-за подъема акцизов

За «лошадей» 
заплатишь 

Тарас Фомченков

АКЦИЗЫ на мощные импортные легковые автомобили 
в 2018 году могут серьезно подрасти, что потянет за со-
бой в сторону увеличения итоговую стоимость машин. 
Впрочем, рост ценников на дорогие автомобилей с боль-
шим табуном лошадей под капотом, будет касаться дале-
ко не всех россиян. 

Намерение повысить акцизы следует из пояснитель-
ной записки к проекту федерального бюджета на 2018—
2019 годы, который размещен на портале публикации 
проектов нормативных правовых актов regulation.gov.ru. 

Это будет касаться не только импортируемых в Рос-
сию машин, но и тех, которые производятся у нас в стра-
не, уточняет исполнительный директор агентства «Авто-
стат» Сергей Удалов. И в результате может подхлестнуть 
спрос на дорогие автомобили. 

«Стандартная практика — когда перед известной да-
той подорожания спрос на тот или иной товар увеличи-
вается. То же самое будет ожидать и рынок машин с до-

статочно мощными 
моторами», — счита-
ет эксперт. 

Предполагается, 
что за машины мощ-
ностью от 150 до 200 
лошадиных сил орга-
низации и индивиду-
альные предприни-
матели, которые им-
портируют такие ав-
томобили, будут 
платить в 2018 году 

акциз в 437 рублей за 1 лошадиную силу. Этот вариант, 
кстати, вполне выигрышный, так как в сегменте дорогих 
и престижных автомобилей стоимостью 2—3 миллиона 
рублей, основная доля которых оснащена двигателями 
«от 250—300 и выше», есть и такие машины. То есть мож-
но будет и автомобиль престижной марки купить, и в ка-
тегорию высокого акциза, влияющего на итоговую цену, 
не попасть. 

В категории «200—300 лошадиных сил» акцизный 
платеж составит уже 897 рублей за лошадиную силу. 
Если в автомобиле от 300 до 400 лошадиных сил — 925 
рублей, а если от 400 до 500 «лошадок», то 965 рублей. И, 
наконец, собственники машин с количеством лошади-
ных сил более 500 должны быть готовы к тому, что акциз 
на них может вырасти до 1084 рублей за «одну лошадь». 
Предполагается, что это повышение даст возможность 
федеральному бюджету получить дополнительный доход 
в размере 13,9 миллиарда рублей. 

Впрочем, таких в России все-таки очень мало, и боль-
шинства автолюбителей повышение акцизов не коснет-
ся. По статистике агентства «Автостат», в первые 7 меся-
цев 2017 года объем продаж машин с мощностью от 201 
до 250 лошадиных сил составил 45 тысяч штук. В то вре-
мя как автомобилей мощностью до 200 «лошадок» про-
дано в 15 раз больше — 701 тысяча. Тех же, у кого под ка-
потом большой «табун», от 300 лошадиных сил и выше, 
меньше в разы. 

ПРАВИЛА ИГРЫ 
80 процентов госзакупок 
приходятся на 3 процента 
поставщиков

Узок круг

Елена Березина

В СИСТЕМЕ госзакупок на долю трех процентов постав-
щиков приходится 80 процентов стоимости всех госкон-
трактов. Таковы данные исследования «Атлас контрак-
тной системы», проведенного Центром стратегических 
разработок (ЦСР).

Анализ показал, что отечественный рынок госзаказа 
сильно централизован и на нем повсеместно доминирует 
узкий круг крупных поставщиков. «В 2016 году примерно 
8,8 тысячи хозяйствующих субъектов законтрактовали 
более 4,4 триллиона рублей. Это значит, что 2,98 процента 
от всех работавших в госзаказе поставщиков привлекли 80 
процентов стоимости всех контрактов», — сообщает ЦСР. 
При этом доминирование крупных поставщиков свойст-
венно всем регионам. Доля таких компаний варьируется с 
двух процентов от общего количества поставщиков, рабо-
тающих в москов-
ском регионе, до 13 
процентов в Север-
ной Осетии.

Аналитики также 
отмечают, что конку-
рентные процедуры 
отбора — аукционы, 
конкурсы и запросы 
котировок — деваль-
вируются, трансфор-
мируясь в квазитор-
ги. Параллельно год 
от года растет объем прямых закупок. На долю контрактов 
с единственным поставщиком в 2016 году пришлась зна-
чительная доля госзакупок — почти 24 процента, зареги-
стрированных в единой информационной системе. А по 
данным министерства финансов, в первом полугодии 2017 
года общий объем таких закупок вырос на 35 процентов. 
Однако распределение по регионам очень неравномерно. 
У некоторых закупки у единственного поставщика прохо-
дят в фоновом режиме и варьируются от 5,6 до 20 процен-
тов. Тогда как у ряда регионов стали чуть ли не одним из 
главных способов обеспечения государственных и муни-
ципальных нужд. Например, в Белгородской области, При-
морье они превышают половину всех контрактов.

Впрочем, генеральный директор Единой электронной 
торговой площадки Антон Емельянов считает, что все не 
так критично. «Российский рынок госзакупок требует не-
сколько другого подхода в измерении, — полагает он. — 
Приведенные ЦСР данные не отображают того, насколько 
в действительности конкурентен рынок госзакупок, так 
как измерение ведется по стоимости контрактов, а не их 
количеству. Объем крупнейших стратегически важных 
строительных контрактов национального масштаба, будь 
то строительство космодрома Восточный или моста через 
Керченский пролив, значительно превышает сумму всех 
остальных средних и мелких госзакупок в стране. И такая 
статистика не говорит о том, что в госзакупках нет конку-
рентной среды». В настоящее время контрактная система 
в сфере закупок объединяет свыше 500 тысяч поставщи-
ков, каждый из которых участвовал в торгах в 2016 году, 
подчеркивает эксперт.

На долю контрактов 
с единственным 
поставщиком при-
ходится почти чет-
верть госзакупок

Покупатели мощ-
ных машин заплатят 
акциз примерно 
по тысяче рублей 
с лошадиной силы

ТЕХНОЛОГИИ

В путь-дорогу
Российские таксисты смогут выбирать оптимальный маршрут поездок с 

помощью отечественного приложения. Не исключено, что в скором вре-

мени оно заработает и для стран СНГ.

В России навечно 
заблокирован 
доступ к 234
интернет-сайтам — 
онлайн-кино-
театрам и торрент-
трекерам
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СЛЕДСТВИЕ В Москве 
убит иностранец. 
СК подозревает 
заказное убийство

Выстрел 
на поражение

Наталья Козлова

ВЧЕРА на одной из улиц столицы, в Харьковском прое-
зде, произошло убийство. В человека, как потом оказа-
лось, гражданина Азербайджана, стреляли в упор. След-
ствие с большой долей вероятности говорит о заказном 
характере преступления.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Следственном 
комитете РФ, по факту убийства возбуждено уголовное 
дело по двум статьям: «убийство» и «незаконный оборот 
оружия».  А буквально за несколько часов до этого пре-
ступления изрезан-
ные тела двух жен-
щин нашли в кварти-
ре на востоке Мо-
сквы на Перовской 
улице.  И в этом слу-
чае следователи воз-
будили дело по ста-
тье «убийство двух и 
более лиц». По дан-
ным следствия в 
квартире нашли 
тело хозяйки  дома и 
ее  соседки. В СК не 
сомневаются, что 
эти преступления 
будут раскрыты.  

Как рассказала корреспонденту «РГ» официальный 
представитель СКР Светлана Петренко, для криминали-
стов нет принципиальной разницы, совершено преступ-
ление вчера или несколько лет назад. 

— С нашей стороны в любом случае прилагаются все 
возможные усилия, чтобы преступление было раскрыто, 
а преступник привлечен к уголовной ответственности. 
Представитель СК рассказала, каких результатов уда-
лось добиться благодаря использованию современных 
криминалистических методик и техники. Раскрывае-
мость убийств в 2016 году составила 91 процент. Такой 
цифры не было со времен Советского Союза и в последу-
ющие годы.  

— Благодаря современным методикам расследования 
удается раскрывать преступления десятилетней и более 
давности, — подчеркнула Светлана Петренко. — Так не-
давно в Астраханской области раскрыли убийство ба-
бушки, которое было совершено 17 лет назад. Кримина-
листы регулярно изучают уголовные дела о преступле-
ниях прошлых лет, проверяют полноту выдвинутых вер-
сий и степень их «отработки». 

ПОЛИЦИЯ В Москве взорван 
банкомат крупного банка

Бомба 
для наличности

Наталья Козлова

ВЧЕРА неизвестные преступники  подорвали банкомат 
Альфа-Банка в отделении на Лермонтовском проспекте в 
Москве и похитили деньги. Ограбили банкомат в отделе-
нии, расположенном на первом этаже жилого дома. Как 
рассказали корреспонденту «РГ» в полиции, по предва-
рительным данным, грабители подорвали банкомат с по-
мощью газа. Случилось это в 3.40 утра. По словам офици-
ального представителя МВД Ирины Волк, ущерб соста-
вил более 40 млн рублей.

Хищения денег из банкоматов или просто кража са-
мих ящиков с наличностью в последние месяцы происхо-
дят с интервалом в несколько дней и стали головной бо-
лью полиции во многих регионах страны. Так, в минув-
ший понедельник в Ярославле двое жителей Ивановской 
области и один иностранец подобрали код к банкомату в 
Заволжском районе города, вскрыли его, забрали более 

900 тысяч рублей. 
Вскоре они были за-
держаны в машине, 
на которой пытались 
скрыться.

Крупномасштаб-
ное ограбление про-
изошло в Москве в 
ночь на 6 сентября. 
Неизвестные пре-
ступники похитили 
около 4 миллионов 
рублей, причем пря-
мо «в упаковке», то 
есть вместе с банко-

матом. По словам полиции, грабители подъехали к тор-
говому центру в Троицком округе, взломали входную 
дверь и оказались в пустом зале у касс — охраны не было. 
Затем они подцепили банкомат тросами и вырвали его 
из креплений. Загрузив добычу в машину, бандиты скры-
лись. Они были в масках и на все преступление у них 
ушло не более 15 минут. 

За двое суток до этой дерзкой кражи двое мужчин по-
хитили две кассеты с деньгами из банкомата в Лодейно-
польском районе Ленинградской области. Грабители 
пробрались в здание местной администрации в половине 
четвертого утра . Сигнализация сработала. Но еще до 
того, как на место прибыла полиция, воры успели спи-
лить замок в банкомате. Они забрали деньги и скрылись. 
А тюменские полицейские продолжают поиск преступ-
ников, ограбивших банкоматы в магазине. Произошло 
это в августе. Полицейские уверены, что это дело рук 
приезжих, так как они применили «нетипичный» способ 
для региона — использовали газовое оборудование. 

Такие преступления раскрывают нечасто. Одно из по-
следних раскрытых — житель Москвы вскрыл банкомат в 
одном из торговых центров Новочебоксарска и украл 2,5 
миллиона рублей. Преступление было раскрыто после 
того, как вора осудили в другом регионе. 

Так сели
Сами представители 
разных компаний такси 
говорят, что тоже были 

бы рады поработать с правитель-
ством Удмуртии, как и с любым 
другим корпоративным клиен-
том. Всего по Ижевску работают 
четыре крупных оператора, не-
достатка в предложении нет. 
Цены варьируются от 70 до 99 
рублей за минимальную поездку, 
далее от 12 до 15 рублей за кило-
метр по городу.

По предварительным расче-
там, затраты правительства ре-
спублики за счет оптимизации ав-
топарка снизятся в полтора раза. 
По словам советника главы Уд-
муртии Александра Свинина, пер-
вые результаты эксперимента уже 
есть. «При этом чистая экономия 
станет заметна спустя год с мо-
мента начала реформирования. 
Только в таком временном отрез-
ке будут отражены все аспекты, 
влияющие на экономический ре-
зультат, в том числе сезонность», 
— пояснили в пресс-службе главы.

В 2016 году на обслуживание 
автопарка администрации главы 
и правительства Удмуртии по-
тратили 96,3 миллиона рублей. В 
первой половине 2017-го сумма 
составила 41,9 миллиона. По дан-
ным на 1 июля текущего года, на 
балансе автопарка находилось 
114 единиц техники. Оптимиза-
цию автопарка начали с июля. 
Уже 17 машин передали муници-
палитетам и организациям соци-
альной сферы Удмуртии. Сейчас 
на подходе продажа еще 14 авто-
мобилей через аукцион. 

Сейчас республика рассма-
тривает другие варианты сокра-
щения затрат, среди них — аутсор-
синг для служебных перевозок.

В Европе служебные машины предоставляются только чиновникам высшего ранга. Остальные добираются 
на работу на личных автомобилях или за свой счет на такси.

Удмурдские чиновники ездят на такси по корпоративному тарифу: стоимость минимальной поездки — 99 рублей, далее 12 рублей за километр по городу и 14 рублей за чертой города.

Хищения из банко-
матов или кража 
ящиков в послед-
ние месяцы проис-
ходят с интервалом 
в несколько дней

МОСКВА

ТАКСОПАРК К УСЛУГАМ ЧИНОВНИКОВ
«Мы сейчас отрабатываем с рядом таксомоторных компа-

ний полный переход: отказаться от служебных машин и пе-

рейти на такси. Это позволит по нашим предварительным 

расчетам около 20-30% сэкономить в затратах, связанных 

с эксплуатацией служебной машины», — заявил недавно за-

ммэра Москвы по транспорту  Максим Ликсутов  в эфире 

телеканала «РБК».

В прошлом году столичный департамент транспорта, согла-

сно данным госзакупки, объявлял на текущий год конкурс 

на поставку услуги аренды десяти автомобилей с водителя-

ми: трех обычных машин и семи — бизнес-класса. Авто тре-

бовались шесть дней в неделю по 16 часов. В общей слож-

ности за это дептранс готов был заплатить около 19 млн ру-

блей. Один рабочий день машины с водителем при таком 

раскладе обходился ведомству примерно в 7300 руб.. В од-

ной из такси-компаний, как выяснил корреспондент «РГ», 

аналогичная аренда на 8 часов стоит 5600 руб. Итого — эко-

номия только за один день составила бы около 1707 руб. 

Агрегаторы активно продвигают свои услуги корпоратив-

ного такси. Тарифы примерно такие же, как и при поездке 

частного лица: например, машина обычного экономклас-

са будет стоить 9 руб. минута, или 8600 за сутки. Поездка в 

машине бизнес-класса обойдется в 18 руб. минута, или 17 

280 руб. за 16 часов. За расходами сотрудников удобно 

следить: компания четко знает, кто на сколько наездил. 

«Корпоративный пользователь Яндекс.Такси получает до-

ступ в «личный кабинет», где администратор может указы-

вать мобильные телефоны сотрудников, которым доступна 

оплата поездок за счет организации. У таких сотрудников в 

приложении появляется еще опция оплаты — наряду с на-

личными и карточкой», — рассказали «РГ» в пресс-службе 

Яндекс.Такси.

 По всей России их сервисом корпоративного такси поль-

зуются уже 4500 организаций во всех сферах экономики: 

банки и медиа, телекоммуникационные и страховые ком-

пании, промышленные и торговые предприятия.

Услугами еще одного  федерального сервиса заказа такси 

«Везет» пользуется 10 тысяч компаний по стране. «Автомо-

биль — неэффективный актив, не важно — личный он или 

корпоративный. К стоимости автомобиля нужно добавить 

амортизацию, расходы на эксплуатацию, зарплаты водите-

лей, — говорит Александр Костиков, директор по коммуни-

кациям сервиса. — Если пересчитать все скрытые издержки, 

то стоимость поездки на корпоративной машине будет в 

10—15 раз выше заказа такси. Современные технологии по-

зволяют обеспечить подачу машины менее чем за 10 минут 

в любом из более чем 100 городов, где мы представлены». 

«Целесообразность перехода на такси-перевозки надо 

просчитывать в каждом отдельном случае, — считает авто-

эксперт Игорь Моржаретто.  — С одной стороны, держать 

раздутые автопарки плохо. Реальны случаи, когда машина 

просто стоит в гараже или у подъезда. КПД таких машин в 

целом очень низкий. И если авто нужно два раза в день по 

20 минут, то, конечно, имеет смысл перейти на такси. Но 

если машина используется для разгонных целей, то смысла 

отказываться от нее нет».

Подготовила Светлана Батова

КАК ВАМ ЭТО

С ШАШЕЧКАМИ — ДОРОЖЕ

Андрей Мартынов,
руководитель департамента 
кадровой политики 
администрации органов власти 
Республики Саха (Якутия):

— Пересаживать чиновников на такси 

в условиях Якутии нецелесообразно, 

да и невозможно. Часто представите-

лям власти приходится добираться в 

дальние села на машинах, с которыми 

нет авиасообщения. Такие команди-

ровки могут длиться неделю, а то и 

дольше. Заказывать для них такси 

выйдет дороже, чем использовать 

свой автотранспорт. Да и нет в респу-

блике таксомоторных служб, которые 

смогли бы обслуживать подобные 

длительные поездки и при этом обес-

печивать безопасность пассажиров.

Юрий Ользеев,
замминистра по строительству, 
транспорту и дорожному 
хозяйству Калмыкии:

— В Калмыкии небольшая и в основном 

сельские поселения. В таких условиях 

попросту невозможно работать без 

надежного и исправного автопарка. 

Тем более что машин в нем немного, 

они не требуют больших расходов на 

содержание. 

Юрий Карючин, 
руководитель аппарата 
губернатора и правительства 
Омской области

— Мы разработали специальную про-

грамму. Использовать служебный 

транспорт без всяких ограничений 

разрешено только министрам, их 

первым замам и руководителям 

главных управлений. Внедрили си-

стему заказов, благодаря которой 

другие специалисты могут подать 

заявку на автомобиль в электрон-

ном виде. Это помогло максимально 

сократить число поездок и усилить 

контроль. 

Подготовили  Светлана Сибина, 
Владимир Таюский, 
Руслан Мельников

А КАК У НИХ

КОГДА ТАКСИ ДЛЯ ЧИНОВНИКА РОСКОШЬ
Во Франции служебный транспорт на постоянной основе 

предоставляется весьма ограниченному кругу чиновни-

ков, в основном министрам, их заместителям, руководите-

лям государственных служб, региональных властей. 

Остальные чиновники, чтобы добраться до места работы, 

пользуются личными автомобилями или общественным 

транспортом. Расходы, связанные с этим, частично возме-

щаются. Обычно речь идет о 50 процентах от затраченных 

средств. Что касается такси, то чиновники могут их исполь-

зовать в ряде случаев исключительно для служебных пое-

здок по договоренности с начальством с последующим 

представлением чека об оплате этой услуги. Несколько лет 

назад произошел скандал с директором Национального 

института аудиовизуальных средств Аньес Сааль. Ей не по-

лагалась служебная машина, и она постоянно и бескон-

трольно пользовалась такси. Наездила на многие десятки 

тысяч евро. Проверкой было установлено, что часто по 

своим личным делам. В результате директор лишилась сво-

его поста, и ей пришлось возвращать деньги.

В Италии в 2014 году в рамках программы сокращения го-

сударственных расходов, объявленной премьер-мини-

стром Маттео Ренци, у чиновников одним махом были изъ-

яты 151 автомобиль класса «люкс» и выставлены на прода-

жу на интернет-аукционе eBay. Первым с молотка ушел ав-

томобиль BMW, служивший «железным конем» кому-то из 

чиновников МВД. Последняя ставка по этому лоту состави-

ла 18 тысяч евро. Средства от продажи этих авто были на-

правлены в бюджет страны. Правда, на практике итальян-

ские чиновники, которых так «беспощадно» лишили ро-

скошных авто, не слишком уж страдают от дискомфорта. 

На их такси, расходы на бензин и дорогостоящие разреше-

ния на въезд в исторический центр из госказны по-прежне-

му ежегодно выделяются миллионы и миллионы евро. Ли-

шить их красивой жизни который год подряд тщетно пыта-

ется оппозиционное движение «5 Звезд», сделавшее лише-

ние «касты» привилегий главным пунктом своей предвы-

борной кампании. 

В Южной Корее надо очень и очень высоко подняться, что-

бы начать мечтать о своей служебной машине. Такая при-

вилегия обычно становится доступна лишь для уровня за-

мминистра, да и то не во всех ведомствах. Для остальных 

же госслужащих предусмотрена общая для всех обычных 

граждан система: ездить либо на своих личных автомоби-

лях, либо на общественном транспорте. Компенсирование 

использования такси и прочих видов транспорта предус-

мотрено лишь для сотрудников силовых и правоохрани-

тельных ведомств, да и то только тем, кто занят непосред-

ственно оперативно-разыскной деятельностью. «У нас 

служебная машина предусмотрена только с уровня пол-

ковника. Да и то это обычно малолитражка, потому и выхо-

дит, что чаще всего пользуемся просто своей личной, даже 

когда ездим по служебным делам», — пояснил «РГ» один 

местный полицейский, работающий в Пусане.

В Германии служебная машина предоставляется только чи-

новникам высшего ранга. В Берлине, например, это руко-

водители управлений земельного сената (правительства), 

президент полицейского управления или главы районных 

администраций. Использование служебного автомобиля в 

личных целях считается должностным нарушением и пре-

следуется по закону. Все остальные госслужащие или чи-

новники должны сами выбирать способ проезда на работу 

и оплачивать бензин. Затраченные на него издержки они 

могут списать с налогов, рассчитывая по 30 центов за кило-

метр. В среднем это незначительно снижает налоговое 

бремя: служащий госучреждения получит при уплате нало-

гов «облегчение» в размере 10—12 центов за километр до-

роги к месту работы и домой. В чрезвычайных случаях чи-

новники могут взять такси, например, для проезда к месту 

происшествия, а затем получить затраченную сумму 

обратно, предъявив счет.

Подготовили Вячеслав Прокофьев (Париж), 
Нива Миракян (Рим), Олег Кирьянов (Сеул), 
Анна Розэ (Берлин)
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Раскрываемость 
убийств в 2016 году 
составила 
91 процент. 
Такой цифры 
не было со времен 
Советского Союза

АЛЛО, ПРИМИТЕ ЗАКАЗ
Для федеральных ведомств первым пример подал минфин, в июне сооб-
щивший о том, что пересаживает своих сотрудников со служебного 
транспорта на такси. Такси, вызванное через мобильное приложение, 
приедет быстрее, чем машина из ведомственного гаража, отмечает 
директор института экономики транспорта и транспортной поли-
тики НИУ «Высшая школа экономики» Михаил Блинкин. Услуги так-
си сегодня ничем не хуже служебного автомобиля, по стоимости они го-
раздо дешевле, учет проще. Кроме того, таксисты все-такие более 
склонны к соблюдению ПДД, чем водители топ-менеджеров. Кроме 
того правом пользоваться персональным автомобилем должно быть 
не у тысяч, а только у десятков топ-менеждеров и чиновников. 
 Достоверной статистики российского рынка такси нет, отмечают 
другие эксперты, поскольку он во многом серый, однако очевидно, что в 
крупных городах с начала 2010-х годов быстро наибрают популярность 
сервисы онлайн-заказа, которые позволяют легко контролировать рас-
ходы на поездки и делают прозрачным их учет. Кроме того, онлайн-аг-
регаторы быстро сбили цены на поездки в мегаполисах. 

Подготовила Татьяна Шадрина.

Публикацию комментирует
Роман Сенчин
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МЕДИЦИНА

Каждый 
россиянин 
может 
бесплатно
пройти 
диагностику 
рака кожи

МЕЛАНОМЕ — 
СТОП!

Ирина Краснопольская

ОБ ЭТОЙ акции, которая сегод-
ня проходит в НИИ онкологии 
имени Герцена в рамках россий-
ской научной конференции по 
меланоме, рассказал «РГ» до-
ктор медицинских наук Сергей 
Иванов — заместитель генераль-
ного директора Национального 
медицинского исследователь-
ского центра радиологии. Его по-
дразделением является НИИ он-
кологии имени Герцена.

Кто может пройти это важней-
шее обследование? 
СЕРГЕЙ  ИВАНОВ: Каждый россиянин, 
независимо от места жительст-
ва, возраста, пола, может прове-
рить свое здоровье на предмет 
выявления онкологического за-
болевания кожи, в частности ме-
ланомы.  Ведь почти  четверть 
всех злокачественных опухолей 
приходится на разные онкологи-
ческие заболевания кожи.  Са-
мое  опасное среди них — мелано-
ма. Хотя в структуре онкологи-
ческой заболеваемости она со-
ставляет всего три процента. 
Каждый год только семь человек 
из 100 тысяч заболевают мела-
номой. Но именно она, более 
других,  склонна к метастазиро-
ванию, даже иногда к возвраще-
нию после проведенного лече-
ния. Поэтому  чрезвычайно важ-
но поймать ее в самом начале, 
а еще лучше, когда она в стадии 
так называемого предрака.

Казалось бы, рак кожи распоз-
нать проще всего — кожный по-
кров доступен для осмотра даже 
невооруженным глазом…
СЕРГЕЙ  ИВАНОВ: Доступен.  Однако 
запущенные новообразования 
кожи не редкость.  Потому мы и 
завели свой сайт:  «Меланома 
стоп.ru». И приглашаем всех 
пройти бесплатное обследова-
ние.

Наверное, прежде всего речь 
идет о тех, кто в группе риска? 
СЕРГЕЙ  ИВАНОВ: Более других ри-
скуют люди с отягощенной в 
этом плане наследственностью.  
Они просто обязаны наблюдать-
ся онкологом в течение жизни.  
Солнечный ожог в детском воз-
расте, увлечение соляриями, 
ультрафиолетом без соответст-
вующей защиты — дополнитель-
ные факторы риска.  Мы обраща-
емся  к каждому: полюбите себя, 
поберегите себя, проверьте свою 
кожу у специалиста.

Диагностика проходит в рамках 
вашей конференции, а что даль-
ше? 
СЕРГЕЙ  ИВАНОВ: Наша акция не име-
ет временных ограничений. В 
любой рабочий день с 9 утра и до 
17  часов мы готовы бесплатно 
принять всех желающих. Надо 
прийти, имея при себе паспорт и 
полис ОМС, в поликлинику НИИ 
онкологии имени Герцена по 
адресу: Москва, улица Погодин-
ская, дом 6, строение один. Там 
25 специалистов нашего центра 
проведут бесплатную диагно-
стику всех желающих. 

Мы обращаемся 
к каждому: 
полюбите себя, 
поберегите себя, 
проверьте свою 
кожу у специалиста

Читайте на сайте: 
Какие технологии 
появились для диагностики 
и лечения онкологии
rg.ru/sujet/362

СПЕЦСЛУЖБА Задержан 
наркосклад на колесах

Героин 
с доставкой

Владимир Богданов

ОПЕРАТИВНИКИ столичного управления по контролю 
за оборотом наркотиков задержали подозреваемого в 
покушении на сбыт дури. Об этом сообщил врио началь-
ника пресс-службы московской полиции Юрий Титов. 

— Подозреваемого, 30-летнего приезжего из ближнего 
зарубежья, задержали в Северо-Восточном округе Мо-
сквы. Выяснилось, что данный гражданин работал такси-
стом.

Оперативники зафиксировали, что, подъехав к одно-
му из домов на Инженерной улице, он забрал из машины 
черную сумку и направился к жилому массиву. В этот мо-
мент его и задержали, — рассказал Титов. 

По его словам, в ходе личного досмотра в сумке такси-
ста были обнаружены 105 свертков с героином.

По версии следствия, свое такси подозреваемый 
превратил в своего рода в склад смертельной дури на ко-
лесах: в свободное от основной работы время он зани-
мался перевозкой и подготовкой к сбыту наркотиков. За 
одну поездку он получал 15 тысяч рублей.

Задержанный арестован. Уголовное дело возбуждено 
по нескольким тяжелым статьям УК, по которым ему 
грозит лет 20 провести в тюрьме. Или сесть пожизненно. 

Еще одного наркоторговца выявили и подмосковные 
сотрудники уголовного розыска отделения полиции 
«Щелковское». У одного из домов на улице Урожайной 
они задержали 29-летнего ранее судимого местного жи-
теля, подозреваемого в хранении наркотиков.

Во время обыска в его доме оперативники нашли бо-
лее 5,5 килограмма марихуаны, готовой к употребле-
нию. В довесок к травке оперативники около дома подо-
зреваемого обнаружили парник, в котором произраста-
ли кусты конопли.

Задержанного арестовали. Ему грозит 20 лет лишения 
свободы.

СМИ Утреннее и вечернее 
шоу «Авторадио» 
поменялись местами 

Они сказали 
«Поехали»

Андрей Васянин

ЗА ОКНОМ 18.00, а трио «Мурзилки», знаменитые ве-
дущие «Авторадио» Брагин, Гордеева, Захар — в эфире. 
Под аккомпанемент рок-квартета троица грянула «По-
дари мне вечерок, вечерочек» — и в этот самый момент у 
едва ли не самого знаменитого отечественного радиошоу 
«Мурзилки Live» началась новая вечерняя жизнь. 

А утром того же дня в новой хай-тек студии «Автора-
дио» поехало «Поехали», до того — едва ли не самое мод-
ное вечернее шоу в российском эфире. Станция меняет 
форматы утреннего и вечернего эфиров: любимые всеми 
ведущие «Мурзилки Live» отныне будут создавать хоро-
шее настроение автолюбителям по дороге с работы до-
мой, в то время как энергичные шоумены «Поехали» 
Сергей Демидов и Виктор Абрамян начнут будить нас по 
утрам и обеспечивать яркими эмоциями на целый день.

На «Авторадио» уверены: слушатели полюбят бо-
роться с утренними пробками в компании с Демидовым 
и Абрамяном: очень уж ярки ведущие — брутал и интел-
лектуал, с их темповыми, провокативными, напористы-
ми диалогами, не менее темповы и бодрящи бесчислен-
ные рубрики, игры и программы, которые сменяют друг 
друга в «Поехали» каждые 3—5 минут. Утро есть утро!

… А премьера «Мурзилок» в вечернем эфире откры-
лась словами Юрия Костина, генерального директора 
ГПМ Радио, флагманом которого является «Авторадио».  
— Здорово, что на «Авторадио» все так обновляется — 
ярко, мощно, красиво, громко! 

И все понеслось в традиционном брагино-гордеево-
захаровском духе — с живыми вокально-инструменталь-
ными номерами, огневыми пикировками ведущих, весе-
льем и танцами. И в компании со звездными гостями, ко-
торым подобрали подобающий случаю репертуар — луч-
шие отечественные песни про темное время суток. «До-
брый вечер, город мой!» — приветствовала публику каве-
ром «Браво» Юлианна Караулова. «Пусть в твои окна 
смотрит беспечный розовый вечер» пожелал кому-то в 
стиле босса-нова Родион Газманов, а Дмитрий Колдун 
вспомнил, что бывает «дождливым вечером, вечером, 
вечером, когда пилотам, скажем прямо, делать нечего».

Диалоги ведущих перебивали своими песнями еще 
Марина Кравец (кто не вспомнит по фамилии – это един-
ственная женщина  Comedy Club), Анита Цой, .Emin. 
Приглашенный под новый поворот шоу аккомпанирую-
щий состав, музыканты популярной кавер-группы груп-
пы #bigcityjazzshow, из отечественных хитов делали но-
мера в духе ска, панка, рокабили — так, казачья «Ой, да не 
вечер» стала в стенах студии медленным, жестким и тя-
желым роком. Показалось, что и сами певцы получали 
удовольствие от своей работы с «Мурзилками», на кото-
рую теперь уже не нужно, как раньше, вставать в 6 утра.

— «Лайвы» гораздо лучше устраивать ближе к ночи, — 
говорил Родион Газманов. — Ведь, как известно, именно в 
это время у артиста появляется голос.

В вечернем формате шоу «Мурзилки Live» голос пла-
нируют продемонстрировать Григорий Лепс, Олег Газ-
манов, Uma2rmaH, Баста, Полина Гагарина и другие.

Событие Стену скорби и Сад памяти в Москве вымостят камнями 
из лагерей ГУЛАГа

Камни говорят
Владимир Емельяненко

С
ад музея истории ГУ-
ЛАГа усыпан камня-
ми. Камень на камне 
места не оставляют в 
саду. Булыжники цве-

та чугуна и застывшей воды со 
мхом и сколами — живая геогра-
фия ссылок и лагерей. Соловки, 
Магадан, Урал, Алдан — всего 173 
природных камня из 58 регионов 
страны. Они станут частью Сте-
ны скорби — первого монумента 
жертвам политических репрес-
сий, открываемого в Москве 31 
октября. И — частью Сада памяти 
музея истории ГУЛАГа.

— Камней передали так много, 
— показывает на их россыпь Ро-
ман Романов, директор музея 
истории ГУЛАГа, — что родилась 

идея: часть камней останется во 
дворе музея и вместе с деревьями 
из мест репрессий, они превра-
тятся в Сад памяти. 

Георгий Франгулян, автор 
Стены скорби, получил право 
выбора пород осколков истории. 
Он присмотрел гранит, извест-
няк, гальку и просто булыжники.

— Камни, — говорит он, —  знаки 
памяти и ее носители, лягут в 
основание «Плачущей скалы» — 
сакрального места Стены, куда 
люди будут приходить покло-
ниться жертвам репрессий. 

Масштаб «Плачущей скалы» 
Франгулян меряет не просто кам-
нями-свидетелями. Они у скуль-
птора молча говорят. Так, в числе 
первых он отобрал валун со дна 
Рыбинского водохранилища. Тот, 
что ушел на дно с городом и труд-
лагерем в 30-е годы, а в 40-е ви-
дел, как тонут, сбрасываемые с 
барж еще живые рабы-строители 
Беломорканала. Выбрал он и 
осколок с подножия мемориала 
«Норильская Голгофа», где сги-
нули десятки тысяч политзэков. 
В основание «Плачущей скалы» 
ляжет камень с берега реки Боль-
шая Инта. Там в карьерах камни 
для метро Москвы и гальку для 
дорог Севера добывали женщи-
ны-заключенные. Частью камен-

ных слез скалы станет кирпич 
Спасо-Прилуцкого монастыря 
(Вологда), который в 30-е годы из 
храма превратили в пересыль-
ную тюрьму. Нашлось место в 
Стене и каменному настилу 
евангелическо-лютеранской цер-
кви города Маркс (Саратовская 
область). По нему ступали сотни 
тысяч поволжских немцев, при-
нудительно отправленных в 
трудармию. Еще Франгулян ото-
брал камни с Соловецких остро-
вов и Колымы — «праотцов» пер-
вых трудовых лагерей «по пере-
воспитанию чуждых элементов в 
советских граждан», ставших за-
тем лагерями смерти. Скульптор 
присматривается к камням с Ал-
тая, из Карелии, Марий Эл и Мор-
довии, но признается, что всем 
места у Стены скорби не хватит. 

— Это муки рождения правди-
вой истории, — считает Инга Фа-
ворская из Нижнего Новгорода. 

Она просит Франгуляна, что-
бы камень с Волги лег в основа-
ние «Плачущей скалы». 

— В Нижегородской области 
было 72 лагеря, — объясняет Фа-
ворская. — Все заводы Нижнего, 
которые ему сделали славу тру-
дяги, строили репрессирован-
ные. Нижний был одним из цен-
тров расправы с православными 
священниками и мусульмански-
ми муллами. Их здесь, на лесоза-
готовках, по разным данным, по-
гибло, от 5 до 15 тысяч человек. 

Со Стеной скорби Инга Фа-
ворская, как и сотни тысяч лю-
дей, откликнувшихся на призыв 
фонда Памяти собрать камни ГУ-
ЛАГа, связывает конкретные над-
ежды. Она надеется, что вслед за 
Москвой, монументы, подобные 
Стене, встанут не только в Ни-
жнем Новгороде, но и по всей 
России, пострадавшей от массо-
вых репрессий ХХ века. 

…Когда во двор музея заехали 
бело-голубые фургоны «Спец-
связи» за камнями-реликвиями, 
чтобы отвести их к Стене скорби, 
Франгулян тоже поспешил. 

— Камни собирать, — бросил он 
на ходу.

Москва. Двор музея истории ГУЛАГа. Камни, привезенные из мест бывших лагерей ГУЛАГа, ждут отправки 
к Стене скорби.

СКАНДАЛ Рим защитят 
санкциями

Сушить белье 
запрещается

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

В П Е Р В Ы Е  за 70 лет римские 
власти намерены ввести целый 
ряд кардинальных ограничи-
тельных мер, направленных на 
охрану архитектурной самобыт-
ности столицы и защиту ее внеш-
него облика.

Готовится «санкционный бу-
кет» из 35 новых запретов, мно-
гие из которых показались жите-
лям и местной прессе более чем 
странными. Самое большое недо-
умение среди обитателей Рима 
вызвал запрет на развешивание 
белья, ковров и любого типа тка-
ней на балконах и под окнами. Не-
сколько веков подряд эта милая 
традиция была колоритной чер-
той итальянской столицы, одной 
из главных ее достопримечатель-
ностей. Представить город без 
разноцветных тканей, развеваю-
щихся на ветру, практически не-
возможно. Однако впредь любо-
го, кто решится вывесить на все-
общее обозрение свои простыни 
и тому подобное, будет ожидать 
штраф от 50 до 300 евро. Точно та-
кое же «наказание» предусмотре-
но за выкрики на улице и слиш-
ком громкую музыку как в ресто-
ранах и кафе, так и в автомобилях 
и квартирах. Вводятся ограниче-
ния на потребление алкогольных 
напитков, распивание и реализа-
ция которых будет категорически 
запрещена после 11 вечера. Но-
вый устав также предусматрива-
ет взыскание за подвешивание 
так называемых замочков любви 
на перилах городских мостов. 

На первом вечернем шоу «Мурзилки Live» Родион Газманов 
спел кавер на песню «Розовый вечер».
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Узнайте на сайте: За что 
туристов в Венеции будут 
ждать штрафы до 500 евро
rg.ru/art/1435332

Георгий Франгулян (справа): Без камней, молчаливых свидетелей истории, у Стены скорби не будет полного 
звучания».
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АРМИЯ Подходят к концу российско-белорусские 
учения «Запад-2017»

Танки в карусели
Иван Петров, 
Дмитрий Умпирович, Минск

С
егодня завершается сов-
местное российско-бело-
русское стратегическое 

учение «Запад-2017». Масштаб-
ные маневры, в которых были за-
действованы фактически все 
виды и рода войск армий двух го-
сударств, на протяжении недели 
проходили на шести белорусских 
и трех российских полигонах. 

Вчера акцент в учениях был 
сделан на проверке боеготовно-
сти береговых войск Балтфлота и 
подразделений противовоздуш-
ной обороны Западного военного 
округа. Как рассказали «РГ» в де-
партаменте информации и мас-
совых коммуникаций Миноборо-
ны России, во вторник расчеты 
зенитных ракетно-пушечных 
комплексов «Панцирь-С» ЗВО 
отработали перехват низколетя-
щих малоскоростных целей.

Во вторник ровно в 14.00 в 
небе над белорусским полиго-
ном Домановский появились че-
тыре учебно-боевых самолета 
Як-130 и два вертолета Ми-8. 
Вражеские. А значит, на сов-

местном стратегическом рос-
сийско-белорусском учении 
«Запад-2017» настал звездный 
час зенитчиков.  Оборонитель-
ная операция против условных 
диверсантов, посмевших развя-
зать агрессию в отношении Со-
юзного государства, продолжа-
ется. Коль все их попытки атако-
вать с земли были разбиты в пух 
и прах при помощи союзниче-
ской артиллерии, танков и авиа-
ции, почему бы не попробовать 
нанести удар с воздуха? Зенит-
ные ракетные войска (своео-
бразный экзамен на Доманов-
ском сдавали военнослужащие 
115-й и 147-й зенитных ракет-
ных бригад), показал вчерашний 
эпизод учений, всегда начеку.

На «передовой» — зенитные 
ракетные комплексы С-300, 
«Игла», боевые машины «Оса» и 
зенитные установки 23-2. В об-
щем, вооружение, предназначен-
ное для уничтожения целей, ле-
тящих на малых высотах или же 
на близком расстоянии. В возду-
хе — условные мишени, имитиру-
ющие крылатые ракеты и верто-
леты огневой поддержки. Вот в 
ясном небе под соответствую-

щий гул рисуется отчетливый 
след — значит, буквально через 
секунду-другую стоит ждать яр-
кой вспышки. Противник ликви-
дирован. 

 — То, что я увидел, меня впе-
чатлило, я ведь сам артиллерист 
— не скрывает эмоций наблюда-
тель из Швеции Томас Меллер. 

 А что думают иностранные 
гости непосредственно о самом 
«Западе-2017»? Такой ли он «ди-
кий», каким его пытаются нари-
совать за рубежом?

 — Приглашать международ-
ных наблюдателей на это учение 
Беларусь обязана не была, так 
как число его участников не пре-
вышает установленного порога. 
Но она это сделала. И со стороны 
вашей страны это шаг, который 
показывает: вы открыты. Мы 
здесь не для того, чтобы пере-
считывать количество задейст-
вованных в маневрах военно-
служащих, в том числе, россий-
ских, а также оценивать реали-
стичность сценария — лишь для 
того, чтобы наблюдать за сами-
ми учениями, — таково мнение 
представителя ОБСЕ Рагнхилд 
Вэлле Хустад.

На полигоне Осиповичский российские танкисты отразили наступление условного противника.
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Сэндвичи у Колизея запретят есть 
даже «гладиаторам».

Акцент

 Камни ГУЛАГа — знаки памяти 
и ее носители, лягут в основа-
ние «Плачущей скалы» — 
сакрального места 
Стены скорби

Увлечение соляриями, солнечные 
ожоги — дополнительные факторы 
риска.

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 сентября 2017
среда № 211 (7377)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

КОНФУЗ В женевской 
канализации обнаружены 
десятки тысяч евро

Засорили 
деньгами

Ариадна Рокоссовская

ПРОКУРАТУРА Швейцарии пытается установить, кто и 
почему порезал на части и спустил в женевскую канали-
зацию десятки тысяч евро. По швейцарскому законода-
тельству уничтожение банкнот не является преступле-
нием, но правоохранительные органы хотят убедиться, 
что происшедшее не является следствием каких-либо 
противоправных действий.

«Трибюн де Женев» сообщила, что разрезанные на ча-
сти банкноты номиналом 500 евро были найдены в кана-
лизационных трубах под одним из филиалов банка UBS и 
тремя расположенными поблизости женевскими ресто-
ранами. Все началось с того, что в городские технические 
службы начали поступать сигналы о засоре канализации. 
Прибывшие на место аварии сотрудники с удивлением 
обнаружили, что трубы забиты деньгами и для того, что-
бы их прочистить, необходим серьезный ремонт. Это под-
твердил в интервью BBC представитель женевской про-
куратуры Винсент Деруанд: «Это, конечно, удивительная 
ситуация! Мы пытаемся установить, откуда эти деньги и 
не было ли совершено какое-то преступление».

По данным газеты по крайней мере часть денег, най-
денных в трубах, принадлежала двум гражданкам Испа-
нии, которые в последние годы хранили их в одном из 
сейфов в банке. Но там эту историю не комментируют. К 
тому же, как стало известно местным СМИ, кто-то, поже-
лавший остаться неизвестным, заплатил за ремонт кана-
лизации, который обошелся городским коммунальным 
службам в кругленькую сумму. Проверкой всех этих об-
стоятельств и занимается прокуратура.

Напомним, что в 2018 году банкноты номиналом 500 
евро должны быть изъяты из оборота. Они останутся ле-
гальной платежной единицей, но их выпуск Европей-
ским центральным банком будет прекращен. Причиной 
этого стали опасения, что банкноты крупного номинала 
позволяют преступникам, в том числе причастным к 
коррупции, отмыванию капиталов, террористической 
деятельности, бесконтрольно оперировать большими 
суммами наличных денег и таким образом облегчают им 
финансирование преступлений.

АНТИТЕРРОР Главный символ 
Парижа будет охранять 
стена безопасности

Башня 
защитится 
стеной

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ДАН старт возведению прозрачной пуленепробиваемой 
стены, которая призвана обезопасить символ Парижа, да 
и всей Франции — легендарную Эйфелеву башню.

Летом прошлого года в преддверии чемпионата Евро-
пы по футболу, опасаясь терактов, пространство вокруг 
башни перекрыли барьерами, оборудовали пункты лич-
ного досмотра, снабдив их металлодетекторами. Мера 
была временная, вынужденная и не выдерживала ника-
кой критики с эстетической точки зрения. 

В начале этого года был объявлен тендер на строи-
тельство стеклянной стены для творения Эйфеля. Его вы-
играло бюро архитектора Дитмара Фейштингера, автора 
многочисленных проектов, реализованных во Франции 
и, в частности, в Париже.

Что будет собой представлять защитное сооружение? 
Трехметровая стена из стекла толщиной семь сантиме-
тров, способного выдержать попадание автоматной оче-
реди, а также остановить осколки взрывного устройства. 
Она прикроет башню как с «фасадной», северной сторо-
ны, выходящей на набережную Сены, так и с южной, в 
том самом месте, где начинается Марсово поле. С двух 
других, боковых сторон, что в парковой зоне, поставят 
заборы из белого металла высотой в 3 метра и 24 санти-
метра, что перекликается с реальной высотой Эйфеле-
вой башни — 324 метра.

Если раньше доступ к столичной достопримечатель-
ности был со стороны набережной с ее плотным автодо-
рожным движением, то теперь это будет происходить ис-
ключительно из парковых зон. Судя по всему, нововведе-
ние поможет избежать возможных террористических 
атак с помощью автомобилей. Вполне разумно, учиты-
вая многочисленных туристов, которые толпятся на тро-
туаре перед башней в ожидании своей очереди к нынеш-
ним контрольно-пропускным пунктам.

Как заявил представитель парижской префектуры по-
лиции Серж Буланже, нынешний проект стал «своего 
рода компромиссом», когда надо было обеспечить мак-
симальную безопасность людей и одновременно не выз-
вать у них неприятные ассоциации, связанные с воспри-
ятием башни как «осажденной крепости».

Насколько удачным окажется это решение, парижа-
нам и их гостям станет ясно летом 2018-го, когда строи-
тельство стены, а оно обойдется Обществу эксплуатации 
Эйфелевой башни в 25 миллионов евро, будет заверше-
но. Предполагается, что стену торжественно откроют на-
кануне Национального праздника Франции — Дня взятия 
Бастилии, 14 июля.

РЕЗОНАНС Почему дело «2 мая» не имеет отношения к правосудию

Невероятное и очевидное
Павел Дульман 

В 
понедельник суд Ильичев-
ска (после «декоммуниза-
ции» прибрежный город 

называется Черноморском) 
оправдал за отсутствием факта 
преступления 19 человек, обви-
ненных в организации и уча-
стии в беспорядках 2 мая 2014 
года, приведших к человече-
ским жертвам.

Это событие можно было бы 
назвать сенсацией, если бы еще 
до того, как судья зачитал по-
следние абзацы решения, проку-
ратура не предъявила новые об-
винения двум главным фигуран-
там — одесситу Сергею Должен-
кову и россиянину Евгению Ме-
федову. Им, четвертый год нахо-
дящимся за решеткой, вменяет-
ся самая ходовая на сегодняш-
ний день статья уголовного ко-

декса Украины — «сепаратизм», а 
стороне обвинения, привычно 
подыгрывают местные нацисты 
и приехавшие им на подмогу — 
как и в тот страшный весенний 
день — «побратимы» из других 
областей.

Оговоримся, что рассматри-
вавшееся в Ильичевске дело не 
имеет прямого отношения к тра-
гедии Дома профсоюзов, и по-
терпевшей стороной являются 
активисты одесского «майдана». 
Суд разбирал столкновения на 
Греческой площади, когда ради-
калам, шедшим громить лагерь 
«антимайдана» на Куликово 
поле, преградили путь его акти-
висты. Именно там, как за три 
месяца до этого в Киеве, неиз-
вестные начали стрелять в толпу, 
и пролилась первая кровь.

Впрочем, у обвинения не 
было задачи найти провокаторов 

и непосредственных участников 
бойни: большая часть сидевших 
на скамье подсудимых были аре-
стованы в торговом центре 
«Афина», где прятались от опа-
сности и не имели отношения ни 
к одной из противоборствующих 
сторон. Иными словами, суд 
имел целью показать обществен-
ности, и в первую очередь миро-
вой — ЕС, ООН и ОБСЕ, не раз на 
высшем уровне критиковавших 
Киев за бездействие, — что право-

охранительные органы «демо-
кратической» Украины все-таки 
занимаются расследованием 
кровавых событий в Одессе. В 
итоге длившееся три года следст-
вие закончилось ничем: «Нет ни 
одного доказательства, подтвер-
ждающего обвинение. Более 
того, обвинение даже не пыта-
лось доказать вину», — такое 
определение содержится в резо-
лютивной части оглашенного ре-
шения. Действительно, обвинять 
в чем-либо людей, которые на ка-
драх, представленных в качестве 
доказательства прокурорами, 
оказывают помощь пострадав-
шим или просто идут по улице, — 
это слишком смело даже для сов-
ременного украинского суда. 
При этом в течение трех лет тот 
же суд удовлетворял все ходатай-
ства обвинения по продлению 
срока содержания под стражей 
для обвиняемых, зачастую под 
давлением буйствовавших за ок-
нами радикалов, и отклонял хо-
датайства и доводы защиты.

Почему в последний день су-
дьи устроили прокурорам пу-
бличную порку — является сегод-
ня предметом дискуссий на Ук-
раине. С одной стороны, к чести 
украинского судейского сообще-
ства нужно заметить, что только 
в этой среде еще сохранились 
люди, чтящие дух и букву зако-
на, и порой принимающие прин-
ципиальные решения, расходя-

щиеся с государственной поли-
тикой. Хотя такие случаи и еди-
ничны, хочется верить, что вче-
рашнее решение — одно из таких 
исключений. Но, поскольку на 
стадии следствия суд безропотно 
шел на поводу у прокуроров и ра-
дикалов, проще предположить, 
что ему просто разрешили дейст-
вовать не по указке, и причины 
этому уже указывают украин-
ские СМИ.

Например, говорится о жела-
нии Порошенко, отправившего-
ся на Генассамблею ООН, опро-
вергнуть возможные упреки в 
лишении судов независимости с 
помощью судебной реформы. 
Это также станет холодным ду-
шем для генерального прокуро-
ра Луценко, в чьей лояльности 
президенту регулярно возника-
ют сомнения, а также прямо 
ударит по ближайшему сорат-
нику Михаила Саакашвили — 
Давиду Сакварелидзе, под чьим 
руководством, в бытность его 
прокурором Одесской области, 

формулировалась большая 
часть обвинительного заключе-
ния. К тому же никаких далеко 
идущих последствий решение 
Ильичевского суда, к сожале-
нию, иметь не будет. Обвинение 
уже подало апелляцию, и осво-
божденные одесситы, на кото-
рых сразу объявили охоту наци-
оналисты (один из них был из-
бит в первую же ночь), могут 
вернуться за решетку в любой 
момент. Там же по-прежнему 
продолжают находиться Дол-
женков и Мефедов, «сепара-
тизм» которых доказывается 
только участием в автопробеге 
ко Дню освобождения Николае-
ва от немецко-фашистских за-
хватчиков и российским па-
спортом. И по-прежнему насто-
ящими хозяевами Одессы чув-
ствуют себя откровенные наци-
сты, в том числе и те, кто дейст-
вительно убивал и калечил 2 
мая 2014 года, и чьи имена при 
нынешней власти никогда не 
окажутся в списке обвиняемых. 

Те, кто виновен в поджоге Дома профсоюзов в Одессе, остаются на свободе. 

Акцент

 Националисты сразу 
объявили охоту 
на освобожденных одесситов

«Символ Парижа» уже патрулируют усиленные наряды. 
Теперь Эйфелеву башню хотят закрыть щитом.
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СЕНАТ США ДАЛ ДЕНЬГИ КИЕВУ 
Украинский президент Петр Порошенко заявил, что сенат США выделит Украи-

не 500 миллионов долларов на оборону и летальные виды оборонительного 

оружия. «Речь идет о радиолокационных средствах противовоздушной оборо-

ны и наблюдения за надводной ситуацией, военно-морских противоминных 

средствах, кораблях прибрежного действия и береговой охраны», — заявил По-

рошенко. Впрочем, Порошенко рано бить в литавры: решение сенаторов о вы-

делении средств и оружия еще должен санкционировать глава Белого дома. Как 

отмечают эксперты, законопроект также отражает взгляды сенатора Джона 

Маккейна на роль Соединенных Штатов в мировых делах. Именно этот русофоб 

добился того, чтобы Вашингтон санкционировал выделение 500 миллионов 

долларов на предоставление помощи в области безопасности, включая ору-

жие, на Украину, и ста миллионов долларов, чтобы «помочь балканским наро-

дам». И все это под «соусом» «сдерживания российской агрессии». 

Подготовил Андрей Васильев

Дипломатия Президент США призвал с трибуны ООН сделать национальные 
интересы основой для международного сотрудничества

Трамп поменял риторику
Евгений Шестаков, Нью-Йорк

Т
радиционно общепо-
литическая дискуссия 
на Генассамблее ООН 
начинается с высту-
плений двух президен-

тов — Бразилии и США. Но вни-
мание всего мира приковано в 
первую очередь к речи главы Бе-
лого дома, задающей тон для 
дальнейших дискуссий и ком-
ментариев. Насколько такое вос-
приятие американского высту-
пления справедливо и отвечает 
запросам многополярного мира 
— другой вопрос. Тем не менее к 
сказанному президентом США 
участники Генассамблеи неиз-
бежно прислушиваются: как на-
писала The Wall Street Journal, 
«то, что говорит Трамп, важно 
просто потому, что он возглавля-
ет Америку».

Его предшественник, экс-пре-
зидент Барак Обама, ежегодно 
вставлял в свои выступления на 
Генассамблее тезис об амери-
канской исключительности, до-
минировании Вашингтона в ре-
шении мировых проблем, а так-
же «удивлял» международное 
сообщество списками врагов и 
геополитических противников 
Белого дома, куда регулярно по-
падала Россия. 

Перед выступлением Трампа 
на Генассамблее американские 
СМИ предполагали, что тот 
свою первую речь в качестве 
главы Белого дома на столь 
представительной международ-
ной площадке посвятит доказа-
тельству предвыборного тезиса 
«Америка превыше всего». А 
также объяснит свое видение, 
как этот тезис согласуется с ме-
ждународным сотрудничест-
вом. По сведениям The Wall 
Street Journal, Трамп восприни-
мал свое выступление «как не-
вероятный момент и огромную 
возможность продемонстриро-
вать лидерство США м амери-
канские ценности». Он даже ре-
шил отказаться от импровиза-
ций и воспользоваться телесуф-
лером, чтобы, как объясняет из-
дание, «убедительно предста-
вить внешнеполитическую до-
ктрину». В итоге «глубоко фило-
софское», как называли сорат-
ники Трампа, его выступление 
сильно подзатянулось, превра-
тившись в разговор обо всем, 
имеющем мало-мальское отно-
шение к внешней политике с 
американской колокольни. 

За несколько часов до высту-
пления Трампа, CNN вывалило 
очередную порцию новостей о 
связях бывших и нынешних 
участников команды президента 
с Россией. Так что американские 
СМИ ждали от главы Белого дома 

ответа на вопрос, каким он видит 
дальнейший диалог с Москвой. 
Выбор между граничащим с не-
навистью недоверием в отноше-
нии России и перспективами 
секторального внешнеполитиче-
ского сотрудничества на основе 
национальных интересов Трамп 
однозначно сделал в пользу диа-
лога. Впрочем, он обещал «защи-
щать суверенитет и уважать гра-
ницы от Украины до Южно-Ки-
тайского моря» — недвусмыслен-
ный намекнув на геополитиче-
ское соперничество его страны с 
Россией и Китаем. Правда, ни 

Москва, ни Пекин в «черный 
список» врагов Америки все же 
не попали, и в целом выступле-
ние Трампа не выглядело откро-
венно конфронтационным в от-
ношении России. 

Трамп вновь посетовал, что 
американцы платят больше дру-
гих стран в бюджет ООН, и по-
вторил тезис о необходимости 
реформы организации, которую 
он, как и Америку, хочет сделать 
великой. Но придавать величие 
ООН Трамп намерен по собст-
венным лекалам, опять же в ин-
тересах США. Впрочем, ничего 

нового по сравнению со сделан-
ными в понедельник его заявле-
ниями на этот счет не прозвуча-
ло — американский президент 
недоволен тем, как ооновские 
структуры тратят выделяемые 
им из бюджета США деньги, пло-
дят бюрократию и незаслужен-
но критикуют американских со-
юзников. Но ключевые члены 
Совета Безопасности ООН — 
Франция, Китай и Россия, — со-
глашаясь с необходимостью из-
менений в работе ооновских 
структур, отказались ставить 
подписи под трамповскими ини-
циативами. 

Немалую часть своей речи 
Трамп посвятил Северной Ко-
рее, продолжающей осуществ-
лять ракетные пуски и угрожаю-
щей Америке, за что президент 
США пригрозил уничтожить 
Пхеньян. Однако дипломатиче-
ских путей урегулирования си-
туации вновь не предложил. На-
помнил Трамп о многосторон-
ней договоренности по ядерной 
программе Ирана, которая ему 

не нравится. Тем не менее в ходе 
выступления он не поднимал во-
прос об одностороннем выходе 
США от этого соглашения.

Речь Трампа была пронизана 
«бизнес-логикой»: «США не по-
зволят пользоваться собой ради 
односторонних сделок, от кото-
рых страна ничего не получает 
взамен». Она недвусмысленно 
обозначила готовность Белого 
дома выходить на договоренно-
сти только в тех случаях, когда 
они отвечают американским по-
литическим или финансовым 
интересам, как их понимает 
Трамп. «Я всегда буду ставить 
Америку на первое место, как 
вы будете и должны всегда ста-
вить ваши страны на первое ме-
сто», — заявил президент США, 
обращаясь к сидящим в зале ру-
ководителям государств, заслу-
жив аплодисменты. Эпоха одно-
сторонних уступок и неоправ-
данных «обременений» в меж-
дународных делах, которыми, 
по логике главы Белого дома, от-
личалась политика прежней ад-

министрации, теперь, с точки 
зрения Трампа, окончательно 
завершена. В целом надежды на 
то, что Трамп, как предполагали 
до его выступления эксперты, 
«сбалансирует свою риторику в 
соответствии с доводами в поль-
зу международного сотрудниче-
ства» оправдались лишь отча-
сти. Президент США обещал, 
что его страна не будет никому 
ничего навязывать и будет убе-
ждать своим примером мировое 
сообщество в правильности 
американских подходов и обра-
за жизни. Но это не помешало 
Трампу в другой части речи об-
рушиться на «режимы изгои», 
«разбойные режимы» и «аван-
тюристов», которые пытаются 
обрушить сложившиеся после 
Второй мировой войны альян-
сы. Так что по большому счету 
никаких оснований верить в 
«исправление» Америки с при-
ходом Трампа в Белый дом все 
же не приходится. 

Дональд Трамп впервые обратился 
с речью с трибуны ООН.Акцент

 Никаких оснований верить 
в «исправление» Америки 
с приходом Трампа в Белый 
дом все же не приходится
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Тема с философом Алексеем Козыревым:

Политика и мораль 
несовместимы?
Валерий Выжутович

П
осле того как Север-
ная Корея провела 
испытание водород-
ной бомбы, с между-
народных трибун за-

звучали слова об угрозе новой 
мировой войны, а действия севе-
рокорейского вождя подвер-
глись не только политической, 
но и моральной оценке. Жизнь 
дала новый повод задуматься о 
роли морали в политике. Эта 
роль сегодня возрастает. Потому 
что многократно увеличивается 
цена политических решений. 
Что считать нормой морали в по-
литике? Действительно ли «цель 
оправдывает средства»? Воз-
можна ли политика там, где про-
возглашаются абсолютные мо-
ральные ценности? Обсудим 
тему с кандидатом философских 
наук, заместителем декана фило-
софского факультета МГУ Алек-
сеем Козыревым. 

Любой отсыл 
к государственному 
интересу уже вне морали
Применение или неприменение 
ядерного оружия — не наивно ли 
обсуждать этот вопрос с пози-
ций морали? 
—  В каком-то смысле наивно, на-
верное. Хотя известно, что лет-
чик, сбросивший бомбы на Хиро-
симу и Нагасаки, сошел с ума. 
По-видимому, то, что он совер-
шил, стало для него предметом 
невыносимых моральных муче-
ний.

Этот летчик выполнял приказ. А 
отдаются такие приказы полити-
ками, для которых мораль — по-
следнее, что принимается во 
внимание, когда на кону госу-
дарственный интерес. 
—  Любой отсыл к государствен-
ному интересу уже вне морали. В 
философии Канта есть понятие 
«мораль долга». И есть поступки, 
которые находятся вне морали. 
Например, ложь из человеколю-
бия. Она аморальна, как любая 
ложь. Но мы лжем по разным по-
водам, потому это диктуется ка-
кими-то внеморальными инте-
ресами. И в политике, как прави-
ло, главенствует не мораль, а ин-
терес. Поэтому правильней было 
бы вести речь о том, как поступ-
ки, совершаемые политиками, 
выглядят со стороны, как они 
оцениваются обществом. Имеет-
ся в виду «суд народный, суд не-
лицемерный», по словам опер-
ного Бориса Годунова. Пушкин, 
когда писал эту пьесу, понимал, 
что оценка народом деятельнос-
ти политика обязательно воспо-
следует. Я не знаю, почему поли-
тики об этом иногда забывают, 
почему они не задают себе во-
прос, как после их ухода люди бу-
дут о них судить, какой след они 
оставят в истории, в памяти сво-
его народа. Так или иначе в при-
нятии решений политик руко-
водствуется моралью в послед-
нюю очередь. 

Мы и к себе должны 
предъявлять 
моральный счет 
А имеет ли право толпа судить 
политика по законам своей мо-
рали? «Суд народный, суд нели-
цемерный» — это ведь нередко 
пугачевщина в самых разных ее 
изводах. Это бунты, мятежи, вос-
стания.
— Я думаю, что, давая поступкам 
политиков моральную оценку, 
мы и к себе должны предъявлять 
моральный счет. Я как гражданин 
участвую в политике уже хотя бы 
тем, что хожу или не хожу на вы-
боры. Есть ли здесь элемент мо-
рального выбора? Есть. Это кос-
венная или прямая поддержка 
того политика, который, как мне 
известно, лжет, дает невыполни-
мые обещания. А я иду и опять за 
него голосую. Потому что думаю: 
ладно, все политики лгут, это для 
них естественно. Голосуя за лже-

ца, я, таким образом, поощряю 
ложь и не должен потом возму-
щаться, что меня и всех нас опять 
обманули. Когда мы, обыватели, 
осуждаем политика за ложь, об-
ман, цинизм, мы должны отда-
вать себе отчет в том, что все это 
мы сами ему позволяем. Мы пос-
тоянно сталкиваемся с тем, что, 
как писал Пастернак, «предве-
стьем льгот приходит гений и 
гнетом мстит за свой уход». При-
ходит человек во власть с массой 
привлекательных идей, с обеща-
нием развязать все исторические 
узлы, а потом завязывает и запу-
тывает их еще сильнее. Но наше-
то отношение к этому каково? 
Мы в очередной раз проглотим, 
стерпим или как-то иначе себя 
поведем, скажем какое-то слово? 
И опять-таки, не будем ли мы по-
том горько сожалеть, что дали 
волю своим страстям? Мой кол-
лега, умный и честный политолог 
Борис Капустин говорит, что есть 
две морали — малая и большая. 
«Малая мораль» — это мораль, 
которая реализует себя в устой-
чивой, стандартной ситуации, 
когда нетрудно быть законопо-
слушным и лояльным к сильным 
мира сего, доверять власти, слу-
жить государству. Но есть и 
«большая мораль», диктующая 
нам поведение в ситуациях, ког-
да стране требуются серьезные 
перемены, когда история должна 
двинуться вперед. Какую пози-
цию здесь занять? Остаться вер-
ным старым идеям или доверить-
ся ходу времени? В августе 1991 
года, после провала путча, ряд 
участников ГКЧП пустили себе 
пулю в лоб, и тогда мало кто отва-
живался публично скорбеть по 
этому поводу. А другие гэкачепи-
сты ушли в тень, нашли себе ме-
сто в новой реальности, некото-
рые из них живы до сих пор и се-
годня стали чуть ли не героями. 
Отношение к ним с течением вре-
мени — причем в короткий исто-
рический промежуток — заметно 
изменилось. Их деяние стало вос-
приниматься значительной ча-
стью общества не как позорное, а 
как едва ли не благородное, весь-
ма достойное. Мол, попытались 
люди остановить ход истории, но 
им это не удалось. А если бы уда-
лось, то, может, не случилось бы 
массового обнищания, дефолтов, 
кровавых конфликтов и прочих 

потрясений, в которых сегодня 
многие винят Ельцина. 

Последнее вполне естественно. 
Судьба реформатора — быть не-
признанным и обруганным сов-
ременниками. Принимая реше-
ние, начинать или не начинать 
реформы, политик совершает 
еще и моральный выбор. Он по-
нимает, что в обоих случаях ему 
ничего не простят. В первом слу-
чае — современники, во втором — 
потомки. И те и другие будут 
предъявлять ему моральный 
счет. Но можно ли оценивать 
исторические деяния с точки 
зрения морали?

—  На мой взгляд, можно и нужно. 
В политической этике есть два 
ключевых слова — «ответствен-
ность» и «справедливость». И они 
очень неоднозначные. Бывает 
примитивная уравнительная 
справедливость: все поделить по-
ровну. А бывает справедливость 
как осуществление высшей прав-
ды на Земле: каждому должно 
воздаться по заслугам, герой дол-
жен быть назван героем, подлец — 
подлецом. Точно так же и ответст-
венность бывает разных сортов. 
Есть ответственность юридиче-
ская, когда политик, много, допу-
стим, укравший, получает три 
года условно, потому что имеет 
высокий социальный статус, вли-
ятельных покровителей, прикор-
мленных адвокатов. А есть ответ-
ственность внеюридическая, ког-
да человек отвечает перед своими 
ближними, перед обществом, а 
может, и перед Богом. И ни от пер-
вого, ни от второго вида ответст-
венности никакой политик не мо-
жет быть освобожден.

Политическая этика 
менялась на протяжении 
веков
Менялись ли на протяжении ве-
ков общественные представле-
ния о моральных нормах в поли-
тике? И каковы эти представле-
ния сегодня?
— Менялись. Потому что меня-
лись сами представления о мора-
ли. О ценности человеческой 
жизни. О человеческом достоин-
стве. Если в Средние века лич-
ность ничего не значила (счита-
лось даже благом для еретика — 
отправить его на костер, чтобы 
очистил и спас свою душу путем 
страдания), то последние три-че-

тыре века мы живем в парадигме 
европейской концепции прав че-
ловека, которая основывается на 
примате человеческой личности, 
ценности человеческой жизни. 
Вот поэтому и политическая эти-
ка изменилась. Но менялась она с 
большим трудом. И какое-то вре-
мя сохраняла в себе, а во многом 
и до сих пор сохраняет изрядную 
долю лицемерия, когда деклари-
руются одни ценности, а на пра-
ктике осуществляются совер-
шенно другие.  

Чем был большевизм с точки 
зрения морали?
— О морали здесь говорить нече-
го. К власти пришли люди абсо-
лютно аморальные. Это были, по 
сути, уголовные элементы доре-
волюционного государства. 
Люмпены. Люди без определен-
ного рода занятий. Они представ-
ляли собой банду городских раз-
бойников, которые могли, напри-
мер, ограбить банк для того, что-
бы пополнить партийную кассу. 
Или продать в Англию шедевры 
мировой живописи, которые на-
ходились в собраниях русских 
музеев, чтобы получить деньги 
на непонятные цели, а вовсе не на 
решение каких-то общественных 
задач. Но идея о неподкупности и 
кристальной честности револю-
ционеров вбивалась нам в мозги 
на протяжении долгих советских 
лет. На этом строилась вся совет-
ская пропаганда. Самый ходовой 
сюжет на эту тему — как нарком-
прод Цюрупа падал в голодный 
обморок. Далеко не все падали в 
голодный обморок. Мы теперь 
знаем, как питался Жданов в бло-
кадном Ленинграде. Знаем и то, 
как высказался Сталин на спек-
такле «Борис Годунов» в Боль-
шом театре: «Ну, подумаешь, 
хлюпика какого-то зарезал». 
Вождь дал понять, что если ты 

осуществляешь грандиозный 
проект (коллективизацию, инду-
стриализацию), то тебе позволе-
но зарезать не одного хлюпика. 
Именно на этом строится и кол-
лизия пушкинского царя Бориса, 
и вообще все творчество наших 
великих русских классиков. Как 
говорил Иван Карамазов брату 
Алеше, не нужна мировая гармо-
ния, если она достигнута ценой 
слезинки ребенка. А в случае со 
Сталиным речь идет не о слезин-
ке ребенка, а о реальных челове-
ческих жертвах, о миллионах за-
губленных жизней.

Политическая этика — 
это сфера неоднозначных 
решений
Что такое политическая этика? 
Само сочетание этих слов — не 
оксюморон?
—  Политическая этика — это дис-
циплина политической науки, 
которая рассматривает как раз 
те вопросы, о которых мы сейчас 
говорим. Это вопросы уместно-
сти и возможности применения 
силы в тех ситуациях, когда необ-
ходимы радикальные перемены, 
борьба с чем-то нетерпимым. На-
пример, с несвободой. При этом 
политическая этика ситуативна, 
как и всякая этика. Философ 
Дмитрий Чижевский говорил, 
что любое моральное действие 
предполагает три компонента — 
что, где и как. Чтобы оценить мо-
ральность или аморальность ка-
кого-то действия, мы должны 
учесть, что сделано, где сделано и 
каким образом. Кто-то может 
сказать: это же полный реляти-
визм! Нет, это не релятивизм. 
Это творческий характер мора-
ли, где не может быть рецептов 
на все случаи жизни. Ведь даже 
Евангелие носит притчевый ха-
рактер. Христос редко говорит: 
поступай так. Он дает нам общие 
и зачастую противоречивые 
принципы поведения. И полити-
ческая этика — это тоже сфера не-
однозначных решений, где «нет» 
важней, чем «да», «нельзя» важ-
ней, чем «можно». Например, 
когда идет бой, командир должен 
посылать своих солдат в атаку. 
Но при этом ему следует исхо-
дить не из того, что весь его ба-
тальон может погибнуть, а из 
того, что он, командир, обязан по 
возможности сохранить жизнь 
людям. В политике тоже нужна 
некая система запретов. Должен 
быть четко очерчен круг недопу-
стимого. И только после этого 
можно говорить о каких-то нрав-
ственных долженствованиях, 
предписанных политику. 

Пример морального 
поведения дал Николай II
Вы можете назвать примеры, 
когда политик по моральным со-
ображениям отказывался от ка-
ких-то поступков?
—  Пример морального поведения 
дал Николай II. Имея блестящую 
родню в королевских семьях Гер-
мании, Швеции и предложения 
организовать побег со стороны 
верных ему людей, он не бежал из 
страны. Он, видимо, сознательно 
решил разделить свою судьбу с 
судьбой России. Если же гово-

рить не о политиках, а, допустим, 
о полководцах, то меня всегда 
восхищал барон Врангель, кото-
рый сумел спасти армию, выве-
сти ее из Крыма в Турцию и со-
хранить жизнь очень многим 
своим офицерам и солдатам. То 
же самое можно сказать о реше-
нии Кутузова оставить Москву. 
Принять такое решение означало 
признать свое поражение как 
полководца, свое бессилие и 
свою вину перед государством. В 
нравственном смысле это было 
тяжелейшее решение, но оно в 
конечном счете привело к успеху 
кампании. Наверное, можно при-
вести немало и других примеров, 
когда политик из нравственных 
побуждений отказывается от 
принятия какого-то решения, а 
подчас и от власти. 

Успех избирательной 
кампании обеспечивают 
деньги и технологии 
Карамзин писал: «Правила нрав-
ственности и добродетели свя-
тее всех иных и служат основа-
нием истинной политики». Если 
бы! Политика и мораль редко 
когда совмещаются. Совмести-
мы ли они вообще?
—  Весь путь истории философии 
— это путь от Аристотеля, считав-
шего, что политика определятся 
этикой, до Макиавелли, убежден-
ного в том, что политика и нрав-
ственность несовместимы. Что 
такое макиавеллизм? Это нали-
чие у правителя определенной 
профессиональной морали, кото-
рая заключается в одном: ты не 
должен делать того, что приносит 
ущерб твоему государству. Ты 
можешь объявлять захватниче-
ские войны, можешь плодить ра-
бов, можешь обманывать, мо-
жешь уничтожать целые народы, 
если это ведет к благу и процве-
танию твоего государства. Поэ-
тому получается, что Макиавел-
ли — любимый философ Сталина. 

У честного политика меньше 
шансов победить на выборах, 
чем у того, кто лжет, раздает пу-
стые обещания?
—  Сюда еще технологии очень 
сильно примешиваются. И, раз-
умеется, деньги. Два этих ресур-
са и обеспечивают успех избира-
тельной кампании. 

На ваш взгляд, может ли сегодня 
в России свежий человек про-
биться в политику?
—  Наверное, может. Вот недавно в 
Москве прошли муниципальные 
выборы. И меня поразило коли-
чество молодых людей, стремив-
шихся стать муниципальными 
депутатами. Не знаю, чем дикто-
валось это стремление — творче-
скими амбициями ли, юноше-
ским романтизмом, желанием 
сделать что-то хорошее для лю-
дей, оставить след в своем микро-
районе. Но в любом случае это 
хорошо. Чем больше приток в по-
литику свежих сил, новых ярких 
имен, тем больше шансов на 
оздоровление власти на всех ее 
уровнях.   

Акцент

 Летчик, сбросивший бомбы 
на Хиросиму и Нагасаки, 
сошел с ума. По-видимому, 
то, что он совершил, стало 
для него предметом невыно-
симых моральных мучений
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Роль морали в политике возрастает. 
Потому что многократно увеличива-
ется цена политических решений.
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КНИГИ Завершился
III «фестиваль-прогулка»
«Заповедник»
имени Сергея Довлатова

Аритмия 
в поисках 
счастья

Ольга Штраус

ЗА ТРИ дня зрители увидели шесть фильмов, четыре спек-
такля, пять выставок, услышали три концерта и три лекции.

По незарастающей народной тропе публику ведут из 
Михайловского в деревню Березино, к домику, где жил 
Сергей Донатович, а по дороге хранитель Денис Кугай рас-
сказывает невероятные истории о Довлатове-экскурсово-
де, о тайнах Пушкина, успевая при этом изящно париро-
вать наскоки въедливых экскурсантов, сочинять свои вер-
сии прорастания литературы от «нашего всего» в совре-
менность и даже выдержать рэп-баттл с занудой-коллегой.

Комната, которую снимал в свое время Сергей Довла-
тов, — конечно, венец этого путешествия. И экскурсовод 
Нина Семеновская, которой довелось поработать в запо-
веднике вместе с Довлатовым, прекрасно рассказывает, 
каким он парнем был. Но не меньшее впечатление остав-
ляет и выставка рисунков Довлатова и Пушкина, собран-
ная в одном помещении.

Вообще арт-программа фестиваля — еще одна замеча-
тельная изюминка этого праздника. Экспозиция работ пе-
тербургского художника Гаги Ковенчука «Я знал Довлато-
ва» — не только открытие для широкого зрителя замечатель-
ного графика, недооцененного при жизни. Это еще и вечер 
воспоминаний тех, кто входил в круг Довлатова. А главными 
событиями кинопрограммы стали, несомненно, две самые 
увенчанные наградами сегодняшние ленты, «Аритмия» Бо-
риса Хлебникова и «Нелюбовь» Андрея Звягинцева.

Генеральный продюсер фестиваля «Заповедник» 
Дмитрий Месхиев, говоря о его назначении, подчеркнул: 
«Помимо того, что нам хотелось познакомить жителей 
города Пскова с лучшими произведениями современно-
го искусства в разных его проявлениях, мы стремились 
сохранить интонацию событий, которая была бы близка 
самому Сергею Донатовичу. Не зря же называем наше де-
тище «фестиваль-прогулка».

НАСЛЕДИЕ Фильм о подвиге 
Севастополя готовится 
к выходу на экраны

Последний 
парад

Артем Локалов

НА ЗАСЕДАНИИ исторического клуба журнала «Роди-
на» в медиацентре «РГ» прошла презентация будущей 
киноленты «Севастополь. 1942». Герои фильма — солда-
ты, моряки и мирные жители, попавшие в месиво третье-
го немецкого штурма Севастополя в 1942 году. Остав-
ленная без управления (командование было эвакуирова-
но), прижатая к берегу Черного моря, армия продолжала 
сражаться, даже когда в газетах писали, что советские 
войска оставили Севастополь.

Генеральный продюсер фильма «Севастополь. 1942» 
Ольга Васильева (продюсировала также картины 
«Остров», «Царь», «Розыгрыш») говорит, что премьера 
намечена на 2019 год. Тогда будет отмечаться 75-летие 
освобождения Севастополя.

На заседание исторического клуба журнала «Роди-
на», где и обсуждали картину, пришла съемочная группа. 
Рассказывали, как ролики, представляющие фильм, при-
ходилось снимать в феврале. При том, что события в 
фильме (да и на самом деле) происходят в разгар лета.

— В съемках приняли участие крымские реконструк-
торы. Они холод переносили стоически, — вспоминает 
Ольга Васильева. — Говорили нам: вы только снимайте 
этот фильм!

А еще съемочная команда записала интервью с оче-
видцами тех событий. Николай Баранов, которого не ста-
ло в этом году, успел рассказать, как было страшно им, 
18-летним пацанам, в бою против стальнозубых фаши-
стов. 

— Ничего не знали ведь еще. Против нас танки, а мы на 
них — с винтовками. И саперная лопатка на несколько че-
ловек. Вот и попробуй ей окопаться, когда земля, как ка-
мень. 

Юной Валентине Сергушкиной летом 1942 года ото-
рвало ногу. И ее с трудом, как и других раненых, эвакуи-
ровали в Краснодар. 

— Только со второго раза смог забрать нас «кукуруз-
ник», — горько улыбается она, вспоминая, скольких лю-
дей так и не забрали.

Из зала на стариков смотрели парни и девушки из Фи-
нансового университета, Московской академии Следст-
венного комитета, Академии Генпрокуратуры, школы № 
1411, кадетской школы-интерната № 9... Там, в Севасто-
поле 75 лет назад сражались, цепляясь за горячие крым-
ские скалы, их сверстники. 

Валерьян Константинович Квариани, чей сын Зураб 
пришел на встречу, был чуть старше нынешних студен-
тов. Старший лейтенант, командир парашютной группы 
особого назначения ВВС Черноморского флота, выжил в 
кипящем котле. И не часто рассказывал потом сыну, что 
это было.

Но Зураб Валерьянович хочет, чтобы о его отце, о ты-
сячах, кто находился рядом с ним, кто был на 35-й броне-
башенной батарее (именно она билась до последнего) 
знали: всё это было. 

Зал заполнили молодые люди — студенты столичных вузов, 
кадеты и школьники. 
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Фоторепортаж с презентации фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1451892



10 Москва
msk.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
20 сентября 2017
среда № 211 (7377)

Москва facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Сергей Бабкин  

Н
айти супруга или 
просто бойфренда 
среди попутчиков в 
метро готовы более 
15 тысяч москвичей 

— именно столько интернет-
пользователей вступили в груп-
пы знакомств в подземке «ВКон-
такте». В самом метрополитене 
подтвердили: любовь в вестибю-
лях и вагонах очень даже воз-
можна. 

«Недавно мы проводили кон-
курс в соцсетях на лучшую исто-
рию знакомства в метро, — рас-
сказала «РГ» пресс-секретарь 
подземки Надежда Доржиева. — 
И победили супруги, которые 
впервые увидели друг друга 14 
лет назад как раз в вагоне пое-
зда». Теперь у Сергея Лаптева и 
Юлии Клевцовой растет прекра-
сный сын. Именно он и сообщил 
о жизни своих родителей в со-
цсетях, и молодая семья получи-
ла призы на станции МЦК «Луж-
ники». И прямо на станции Сер-
гей и Юлия обменялись пода-
рочными кольцами с функцио-
налами карты «Тройка» и те-
перь могут проходить по ним в 
метро. 

Точную статистику, сколько 
пар познакомились в метро, под-
земка не ведет. Но в январе—фев-
рале 2016-го такой мониторинг 
по соцсетям проводился. Выя-
снилось, что за месяц благодаря 
метро отношения начались у 60 
москвичей. Причем самому по-
жилому счастливцу-пассажиру 
оказалось 57 лет, а самому юно-
му — 14. 

Еще 10 лет назад люди знако-
мились в метро лично. А вот те-
перь у объекта симпатии спра-
шивают даже не «телефончик», а 
ID «ВКонтакте». Именно в этой 
соцсети появилось пять хорошо 

посещаемых сообществ, где 
люди пытаются свести дружбу с 
симпатичным попутчиком. Ал-
горитм такой: в вагоне фотогра-
фируешь, допустим, красивую 
девушку, а потом выкладываешь 
в группе с просьбой: мол, отзо-
вись. Но это уж совсем из проза-
ического. Есть и лирические по-
сты, вот недавний пример: «18 
сентября в районе 19:00 на «ры-
жей ветке» в сторону «Медведко-

во» ты сидела, а я пропал в изум-
рудной, с карими переливами, 
бездне твоих глаз. Когда ты выхо-
дила на «ВДНХ», с тобой вышла 
часть меня». 

Вот тут-то и возникает глав-
ный вопрос: если все такие вни-
мательные и поэтичные, то поче-
му не подойдут познакомиться 
прямо в вагоне? «Проблема в 
том, что многие попросту не зна-
ют, с чего начать разговор, — рас-

сказал «РГ» Антон Молодцов, 
один из выпускников частной 
школы соблазнения — по-совре-
менному пикапа, который те-
перь сам ведет коммерческие 
тренинги. — Кроме того, не все де-
вушки готовы вот так запросто 
начать беседу: все-таки в метро 
очень много людей, они так или 
иначе смотрят за процедурой 
знакомства. А это часто воспри-
нимается дамами как нарушение 

личного пространства». Несмо-
тря на это, уверены мастера 
обольщения, знакомиться в ме-
тро можно, причем лучше всего 
на самых оживленных станциях: 
«Театральная», «Охотный ряд», 
«Площадь Революции», «Твер-
ская», «Пушкинская», «Чехов-
ская», «Библиотека им. Ленина», 
«Боровицкая», «Арбатская». Но-
вичкам даже готовы предоста-
вить инструктора: он будет под-

сказывать через наушники как 
встать или сесть, как повернуть 
голову, как держать руки. Другое 
дело, что такой пикап-тренинг 
обойдется примерно в 30-—50 
евро. Вероятно, поэтому соцсети 
остались самым лучшим спосо-
бом не упустить свое счастье на 
другую ветку. 

КОШЕЛЕК  Столица попала 
в тройку регионов, 
где у жителей 
три и больше кредитов 

Жизнь взаймы

Ангелина Зеленькова

МОСКВА занимает третье место среди регионов РФ, где 
у жителей три и более непогашенных кредита. Об этом 
свидетельствуют данные Национального бюро кредит-
ных историй (НБКИ). 

Больше, чем у нее, таких заемщиков только в Ханты-
Мансийском автономном округе, Тюменской области и 
Санкт-Петербурге. Специально для «РГ» аналитики под-
считали, что в среднем на одного заемщика в Москве 
приходится по 1,8 кредита. Средний размер займов, взя-
тых во 2 квартале этого года — 394 тысячи рублей.

В департаменте экономической политики и развития 
объясняют, что в лидеры столица попала, так как она ре-
гион с высокой зарплатой, впрочем, как и главные нефте-
газовые регионы: «Вот почему жители Тюмени, ХМАО и 

Москвы в большей 
степени, чем в дру-
гих регионах, могут 
позволить себе 
брать потребитель-
ские кредиты и отда-
вать их».

Больше всего кре-
дитов москвичи бе-
рут на покупку авто-
мобилей, говорит 
гендиректор одной 
из кредитных ком-
паний Алексей Тер-
ский. Ажиотаж сей-

час наблюдается и на ипотечном рынке, где снизились 
проценты. Именно ипотека, по признанию многих ана-
литиков, — драйвер роста кредитов. Активнее москвичи 
стали пользоваться и кредитными картами — одобрен-
ные лимиты по ним выросли на 15—20%. Популярными 
остаются кредиты наличными. Практика показывает: 
чем больше заемщик накапливает кредитов, тем выше 
риск, что он перестанет вовремя платить долги. Напри-
мер, у заемщиков с одним кредитом только у 10—15% 
случается просрочка платежей более 30 дней. А среди 
имеющих три кредита таких уже 30%, с пятью и более — 
45%. Чаще всего берут кредит москвичи в возрасте от 30 
до 39 лет, а реже всего — пенсионеры от 60 лет и старше. 
Типичный клиент микрофинансовых организаций — не-
замужняя женщина от 26 до 34 лет, без детей, со средним 
образованием, работающая в розничной торговле или 
сфере услуг.

Москвичи понимают, что курс рубля стабилизировал-
ся, а значит, и кредиты стали посильными, и отдавать их 
легче. К тому же у них выше доход, но больше и потребно-
стей, чем, скажем, у жителей Ставропольского края, где 
меньше всего заемщиков с тремя и более кредитами. 
«После прохождения пика кризиса население снова за-
думалось о смене автомобиля, покупки квартиры, то 
есть о тех крупных покупках, которые в 80% случаях не-
возможны без крупного кредита», — отметил главный ис-
полнительный директор компании «Домашние деньги» 
Андрей Бахвалов. 

ТРАНСПОРТ Вместе с ростом 
спроса на машино-места 
в Москве растут и цены  

Гараж в ипотеку

Александр Мелешенко

С НАЧАЛА года в Москве в среднем вдвое выросли цены 
на гаражи и гаражные боксы, которые принадлежали го-
роду и были проданы через электронные аукционы, — 
всего с молотка ушло 40 объектов. Об этом сообщили в 
столичном департаменте по конкурентной политике.  

Глава ведомства Геннадий Дегтев пояснил, что речь 
идет именно об итоговой стоимости лотов — она выросла 
в ходе торгов. За 40 гаражей боролись 95 потенциальных 
покупателей. «Среднее число претендентов остается 
прежним: 2—3 участника, как и в прошлом году, а вот 
цена выросла, — рассказал Дегтев. — Продавать гаражи с 
аукционов мы начали с апреля 2015 года. Средний рост 
цены тогда составлял 40%. По итогам минувшего года по-
казатель достиг 50%, а с начала 2017 года — 96%». 

Гаражи и боксы  
часто приобретают 
не только рядовые 
автолюбители, но и 
бизнесмены. Они от-
крывают в них ма-
стерские по шино-
монтажу и мелкому 
ремонту. Площади 
гаражей и боксов са-
мые разные — от 20 
до 250 «квадратов». 
Но бывают и исклю-
чения: на юге столи-
цы продали гараж 
площадью 710 «квадратов» по стартовой цене в 24,2 
миллиона рублей. А вот рядовой гаражный бокс в север-
ном округе был продан за 518 тысяч рублей, но и пло-
щадь его куда скромнее — 19,5 квадратных метра.  Сейчас 
на торги выставлен еще 31 гараж. 

В дирекции гаражного строительства Москвы «РГ» 
рассказали, что спрос на машино-места тоже растет в 
геометрической прогрессии — в этом году их продано 
1450, в прошлом 516, а в 2015-м — всего 157. Среднее 
превышение цены в этом году составило чуть больше 
20%. В среднем на лот претендуют 2—3 человека. Плани-
руется, что к концу года в городе введут в эксплуатацию 
8 многоуровневых паркингов на 2366 машино-мест, ко-
торые станут последними объектами известной про-
граммы «Народный гараж». Половина мест в них рас-
продана еще  на этапе строительства, но вторая полови-
на еще ждет своих владельцев. Причем купить парковку 
можно даже по ипотеке — такую услугу сегодня предла-
гают многие банки. Условия — примерно такие же, как 
при приобретении квартиры.  

ТЕНДЕНЦИЯ Впервые за несколько лет столица обходится 
без традиционных сентябрьских заторов

У пробок — отпуск  
Светлана Батова 

С
ентябрь — традиционно 
один из самых сложных пе-
риодов на столичных доро-

гах. В город возвращаются от-
пускники, студенты, школьники. 
Переполненные машинами доро-
ги встают — и так много лет под-
ряд. И лишь в этом году пробки в 
сентябре всего лишь раз достигли 
критичных 9 баллов. Даже шторм 
на прошлой неделе не привел к па-
раличу движения.

На изменение ситуации анали-
тики сервиса Яндекс.Пробки 
обратили внимание еще в конце 
августа. «В последние дни лета за-
груженность дорог значительно 
выросла», — отметили в компа-
нии. «В будни средний балл про-
бок увеличился на 0,6 по сравне-
нию с рабочей неделей с 14 по 18 
августа, а вечерний максимум 
подрос с 6,2 до 8 баллов».  Дальше, 
к сентябрю, аналитики предска-
зывали существенный рост про-
бок после 1 сентября. Предупре-
ждал о возможных осложнениях и 
ЦОДД — количество машин увели-
чилось до стандартных для сентя-
бря 3,5 миллиона в сутки, к тому 
же в Москве завершались работы 
по программе «Моя улица», поэ-
тому возникновение 9-балльных 
пробок было ожидаемым. 

Уровень загрузки улиц ста-
бильно держится в районе 6 бал-
лов. А в понедельник вечером 
даже упал до 5 баллов. Напомню, в 
начале лета, когда коммунальщи-
ки в ходе программы «Моя улица» 
раскопали все Бульварное и Садо-
вое кольца, ЦОДД предсказывал, 
что после завершения этих работ 
город поедет быстрее. Так и слу-
чилось. «На благоустроенных 
улицах изменены схемы движе-
ния транспорта, структурирова-
ны транспортные потоки, ликви-
дированы «бутылочные» горлыш-
ки и места хаотичной парковки, — 
сообщили «РГ» в пресс-службе 
ЦОДД. — Как результат, в первую 
неделю сентября аварийность 
там сократилась вдвое. А средняя 
скорость движения на Садовом 
кольце, Тверской, Сретенке, Лу-
бянке и Варварке даже увеличи-
лась на 4% в часы пик.  Выросла и 

средняя скорость движения на ос-
новных и вылетных магистралях 
— на 3%».

Но «Моя улица», похоже, стала 
только дополнением к улучше-
нию транспортной ситуации в го-
роде. Все последние шесть лет в 
Москве метро и новые дороги 
строятся беспрецедентными тем-
пами. Вместе с МЦК за это время 
добавилось 111 километров ли-
ний рельсового транспорта. В 
этом году строители пообещали 
сдать еще 40 километров, запу-
стить первый участок Третьего 
пересадочного контура и 19 стан-
ций подземки. На 500 километров 
выросла и общая протяженность 
автомагистралей. В результате за-
груженность дорог снизилась на 
23%.   

Заканчивается также рекон-
струкция шоссе Энтузиастов, по-
зади работы на Щелковском шос-
се, запустили прямое движение 
на Варшавском шоссе. До 2020 
года власти обещают построить 

новый транспортный каркас — Се-
веро-Западную и Северо-Восточ-
ную хорды, Южную рокаду, а так-
же соединить Калужское шоссе с 
ЦКАД. По объему это в 2,5 раза 
больше, чем длина МКАД. При 
том, что автопарк в Москве про-
должает прибавляться — ежеднев-
но по дорогам едут 3,5 млн ма-
шин, похоже, именно в этом году 
темпы строительства дорог нако-
нец-то обогнали рост числа ма-
шин. Сыграло свою роль и внедре-
ние на дорогах интеллектуальной 
транспортной системы управле-
ния и комплексной схемы органи-
зации дорожного движения. «В 
сентябре по Москве передвигает-
ся примерно столько же машин, 
сколько и в прошлом, — отмечают 
в ЦОДД. — Тем не менее среднесу-
точная скорость на основных ма-
гистралях на 8% выше, чем в тот 
же период прошлого года». Тем не 
менее, подчеркивают в центре, на 
Рязанском и Ленинском проспек-
тах, шоссе Энтузиастов и Дмит-

ровском, а также МКАД крупные 
заторы по-прежнему регулярно 
фиксируются. Кроме того, по пят-
ницам возникают серьезные за-
труднения на вылетных маги-
стралях на выездах из города.

 Ученые, анализирующие дви-
жение, называют еще одну причи-
ну улучшения ситуации на доро-
гах Москвы.  «Значительная часть 
москвичей изменила свое тран-
спортное поведение, — считает 
Михаил Блинкин, директор Ин-
ститута экономики транспорта и 
транспортной политики ВШЭ. — 
Привычка приехать на 8-9 часов в 
город и ставить машину под окна-
ми офиса умирает. В то же время 
стал привлекательнее обществен-
ный транспорт. По многим на-
правлениям, например, от Лубян-
ки до Теплого Стана поездка на ав-
тобусе-экспрессе занимает мень-
ше времени, чем поездка на лич-
ном авто. Появилось МЦК. В це-
лом в городе стало меньше мест, 
откуда нельзя выехать на общест-
венном транспорте. И, если я не 
совсем сноб, то я поеду на нем.  Ре-
волюции пока не свершилось. Мы 
еще понимаем: случись большой 
дождь — и город снова может 
встать в большую пробку. Тем не 
менее, позитивные сдвиги есть и 
это радует». 

Ракурс  В соцсетях появились сообщества для знакомств в метро

ID ко мне

Сергей Лаптев и Юлия Клевцова 
благодарят за семейное счастье 
не только друг друга, но и метро. 

Акцент

 В часы пик средняя скорость 
на магистралях, реконструи-
рованных по программе 
 «Моя улица», выросла на 4%

 СОТРУДНИЧЕСТВО В Италии 
продолжаются Дни Москвы 

«Виртуозы» 
в Милане 

Сергей Жуков 

ДЕЛЕГАЦИЯ российской столицы 
побывала вчера в Больцано и Ме-
рано,  городках южного Тироля. Се-
годня основные мероприятия 
пройдут в Милане. 

В Больцано москвичи посети-
ли военное кладбище, где захоро-
нены русские солдаты, взятые в 
плен австрийцами в годы Первой 
мировой войны. Недавно там ос-
вятили православную часовню 
преподобного Сергия Радонеж-
ского. Глава департамента внеш-
неэкономических и международ-
ных связей Москвы Сергей Чере-
мин приехал с подарками. Он пе-
редал местной русскоязычной об-
щине две иконы — Спасителя и Бо-
городицы. Позже  в мэрии города 
напомнил о давних  добрых отно-
шениях между российской столи-
цей и важнейшими регионами 
Италии. По его словам, у Москвы 
уже есть программы сотрудниче-
ства с Римом, Миланом и Генуей. 
В ближайшее время стороны пла-
нируют подписать аналогичные 
документы с Венецией и южным 
Тиролем. «Здесь много компаний, 
которым может быть интересен 
московский рынок, — заметил  Че-
ремин. — Регион привлекателен в 

плане туризма.  Горы, есть где по-
кататься на лыжах».

Официальные встречи в Боль-
цано сменили культурные. Позна-
комиться с русским искусством  
итальянцы смогли в  центре горо-
да. По главным улицам маршем 
прошли юные участницы кадет-
ского оркестра. Для их выступле-
ния власти отдали площадь Валь-
тер. Жители называют ее «сердцем 
города». Тут сосредоточено боль-
шинство ресторанов, гостиниц, 
магазинов и местных достоприме-
чательностей. Здесь же отдыхают и 
гуляют туристы. Нехватки в зрите-
лях музыканты не ощутили. Тем 
более что играли известные  миру 
«Катюшу», «Калинку», «Смуглян-
ку». Вечером эстафета перешла к  
«Хору Турецкого».  А накануне их 
голоса звучали на сцене знамени-
того театра Ла Фениче в Венеции. В 
миланском театре прошел гала-
концерт «Виртуозов Москвы» под 
управлением Владимира Спивако-
ва. Сегодня  в Милане -  товарище-
ский матч сыграют юношеские 
футбольные  команды  «Чертано-
во» и «Милан». Также на одной из 
городских площадей откроется 
Инфопоинт, посвященный туриз-
му и предстоящему чемпионату 
мира по футболу. 

Один из жителей 
Москвы поставил 
рекорд: купил 
гараж в 710 «квадра-
тов» за 24 миллиона 
рублей

Москвичи почувст-
вовали: кризис кон-
чился — значит, пора 
менять машину. 
Разумеется, нужен 
новый кредит

КСТАТИ
Москвичи, чьи гаражи попали в зону строительства ТПУ 
«Петровско-Разумовская» на севере столицы, получат 
компенсации по рыночной цене. Такое решение приняла 
градостроительно-земельная комиссия, которую возглав-
ляет мэр Сергей Собянин. «Сносу подлежит ряд автосто-
янок на Дмитровском шоссе и Локомотивном проезде. Все-
го там находится 512 гаражей», — пояснил председатель 
Москомстройинвеста Константин Тимофеев.
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МЕЖДУ ТЕМ
Рост заторов «лето-осень» в Мо-
скве далеко не самый большой сре-
ди городов-миллионников стра-
ны. Столица сейчас находится 
по этому показателю всего лишь 
на 13-м месте. Так, в Екатерин-
бурге пробки увеличиваются 
на 2,2 балла, в Новосибирске — 
на 2,1, в Санкт-Петербурге — на 2.

НАГРАДА В городе втрое 
увеличили размер грантов 
лучшим по профессии 

Мастера заслужили 

Любовь Пятилетова

МЭР Москвы Сергей Собянин 
подписал постановление, согла-
сно которому втрое увеличен 
размер грантов победителям 
конкурса «Московские мастера». 

Занявшие первое место те-
перь вместо прежних 100 тысяч 
будут получать 300 тысяч ру-
блей, за второе место — 200 тысяч 
и за третье — 150 тысяч рублей. 
«Мастера это заслужили», — ска-
зал Сергей Собянин на заседании 
президиума правительства сто-
лицы, на котором принималось 
это решение. Он напомнил, что 
конкурс «Московские мастера» 
проводится уже на протяжении 
двух десятков лет, а индексация 
премий за это время ни разу не 
проводилась. 

В 2017 году в конкурсе приня-
ли участие представители 40 
профессий, или 20 тысяч человек 
из более чем 800 городских орга-

низаций и предприятий. Это фре-
зеровщики, сварщики, програм-
мисты, монтажники, инженеры, 
машинисты, водители, повара, 
продавцы и другие важные и 
нужные в городе специалисты. 
Всего же число «московских ма-
стеров», продемонстрировавших 
свое умение и таланты, перева-
лило уже за миллион человек. 

Как в Москве научились 
прогнозировать ДТП — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1423223

ЦИФРА

1
МЛН ЧЕЛОВЕК
и больше приняли за 20 лет 
участие в конкурсе «Московские 
мастера» 
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Сергей Куликов

К
итай признал свобод-
ными от ящура 49 рос-
сийских регионов, так 
что для поставок мяса 
на китайский рынок 

проблем нет, заявили власти Под-
небесной. Между тем эксперты 
предупреждают, что от формаль-
ного снятия запрета до реального 
начала поставок может пройти 
немало времени. 

По данным минсельхоза, Рос-
сия и Китай ведут переговоры о 
поставках российского мяса, 
включая птицу и свинину. При 
этом старт поставок может быть 
дан до конца текущего года. По-
мешать может только какое-то 
серьезное изменение ситуации 
по африканской чуме свиней 
(АЧС), считает главный эксперт 
по развитию отрасли Националь-
ного союза свиноводов Григорий 
Аксаньян. В то же время, как от-
мечает Аксаньян, нашим постав-
щикам придется готовиться к се-
рьезной борьбе. На китайском 
рынке давно работают бразиль-
ские, канадские и американские 
мясопроизводители, «подви-
нуть» их будет довольно сложно. 
К тому же по свинине Китай и сам 
пытается (и довольно успешно) 
проводить политику импортоза-
мещения, добавляет директор 
Института аграрного маркетин-
га Елена Тюрина. 

«Решение по открытию китай-
ского рынка мяса — знаковое, — 
заявил «Российской газете» 
представитель Национального 
союза мясопереработчиков 
Дмитрий Гордеев. — Оно позво-
лит сохранить достигнутые тем-
пы роста и расширить гаранти-
рованные рынки сбыта в услови-
ях насыщения внутреннего спро-
са и снижающейся покупатель-
ской активности на некоторые 
виды продукции». По его мне-
нию, у наших производителей 
появляется более чем реальный 
шанс увеличить свою долю на та-
ком огромном рынке. 

«От декларации о снятии за-
прета до реального экспорта — 
длинный путь, — сообщил «РГ» 
представитель Российского эк-
спортного центра (РЭЦ). — Это 
сложный и долгий технический 
процесс, как показывает, напри-
мер, история с экспортом мяса 

птицы. Несмотря на то, что за-
прет по факту сняли уже год на-
зад, поставки все еще невозмож-
ны». Поэтому в РЭЦ полагают, 
что в ближайшие месяцы ожи-
дать поставок того же красного 
мяса в Китай не стоит.

С этим мнением согласна и 
официальный представитель 
Россельхознадзора Юлия Мела-
но. «Снятие ограничений — это 
только первый этап, за которым 

следует решение множества ад-
министративно-технических во-
просов, — пояснила она «РГ». — 
Например, необходимо понять, 
какие именно предприятия ки-
тайские представители смогут 
аттестовать». Первый путь — са-
мый простой и быстрый — Рос-
сельхознадзор представляет свой 
список предприятий, за качество 
продукции которых он ручается. 
«Впрочем, китайцы вряд ли пой-
дут на это, — полагает Юлия Ме-
лано. — Скорее всего, необходимо 
будет организовывать инспек-
ции с выездом китайских специа-
листов на наши предприятия, а 
это влечет массу согласований, 
оформления документов, состав-
ления  различных протоколов и 
так далее». 

Впрочем, Китай может ока-
заться далеко не самым упорным 
«клиентом». В частности, огра-
ничения на поставку нашей про-
довльственной продукции в стра-
ны Евросоюза также сняты. Од-
нако вопрос с аттестацией отече-
ственных предприятий длится 
уже 7 лет.

НОВАЦИЯ Меняется 
ускоренный порядок 
рассмотрения жалоб 
на закупки госкомпаний

Спешите 
жаловаться

Рачик Петросян, заместитель руководителя 

Федеральной антимонопольной службы

АНТИМОНОПОЛЬНАЯ служба меняет сроки и поря-
док рассмотрения жалоб на закупки госкомпаний. Те-
перь ФАС России, по решению Верховного суда, не смо-
жет рассматривать основную часть жалоб, касающихся 
закупок госкомпаний по ускоренной процедуре.

Верховный суд РФ серьезно сократил полномочия 
ФАС по рассмотрению жалоб в рамках 223-ФЗ, не ука-
занных в ч. 10 ст. 3 закона о закупках. Такое решение ВС 
было сделано в рамках дела по закупке услуг на исследо-
вание и измерение загрязнений воздуха для ТЭЦ в Ал-
тайском крае. Территориальное управление ФАС тогда 
установило, что заказчик предоставил одному из участ-
ников определенные преимущества, в результате чего 
второй не мог сделать выигрышное ценовое предложе-
ние. Суд счел, что антимонопольный орган не имел права 
рассматривать жалобу на нарушение по ускоренной 
процедуре, поскольку ч. 10 ст. 3 закона 223-ФЗ не содер-
жит основания для подачи жалобы в ФАС России. Напом-
ню, перечень в этой статье включает в себя всего четыре 
основания: не размещение или размещение недостовер-
ной информации на сайте закупок, предъявление к 
участникам закупки излишних требований и нарушения 
при закупке обязательных положений 44-ФЗ. По мнению 
суда, жалобы по иным основаниям не могут рассматри-
ваться ФАС России по ускоренной процедуре.

Только по этой причине с момента вынесения соот-
ветствующих определений Верховного суда, не рассма-
тривая и не разбирая дела по существу, отменили уже 
около 120 решений и предписаний ФАС России и ее тер-
риториальных управлений. А это как минимум 120 уста-
новленных антимонопольным органом случаев неправо-
мерных действий заказчиков, ущемляющих права ком-
паний — участников закупок.

К примеру, суд не 
поддержал решения 
ФАС по конкурсу на 
проведение работ 
для Гатчинских элек-
тросетей в Ленин-
градской области. 
Антимонопольный 
орган выявил мно-
жество нарушений 
при проведении за-
купки с общим объе-
мом работ на сумму 
до 2,6 миллиарда ру-
блей. Аналогичное 
решение суд вынес при рассмотрении дела о нарушени-
ях, касающихся охранных услуг объектов перегрузочно-
го комплекса в Краснодарском крае.

Статья 18.1 Закона «О защите конкуренции» позво-
ляла нам рассматривать за 7 рабочих дней жалобы на на-
рушение процедуры торгов и выносить обязательные 
предписания нарушителю до того, как будет заключен 
договор. Так нам удавалось предотвращать возможность 
заключения договора с нарушениями. 

За 2016 год в центральный аппарат ФАС поступило 825 
жалоб 223-ФЗ, что почти в два раза превышает этот пока-
затель 2015 года. При этом только за первую половину 
2017 года количество поступивших жалоб уже превысило 
600. Эти цифры свидетельствуют об эффективности пра-
ктики защиты прав и интересов предпринимателей, кото-
рой мы придерживались раньше. C  другой стороны, неу-
клонный рост обращений в ФАС говорит о том, что пробле-
мы в сфере закупок госкомпаний до сих пор есть.

Рамочный характер 223-ФЗ дает заказчикам практиче-
ски неограниченную свободу для злоупотреблений. В ре-
зультате чаще всего мы сталкиваемся с ситуациями, когда 
госкомпании незаконно ограничивают количество участ-
ников закупки. К примеру, мы рассматривали жалобу ин-
дивидуального предпринимателя на компанию, которая 
проводила конкурс на оказание услуг профессиональной 
уборки. Конкурсной документацией было предусмотре-
но, что в качестве обеспечения исполнения контракта от 
победителя закупки будет приниматься только та банков-
ская гарантия, которую выдал один из банков, входящих в 
утвержденный заказчиком перечень. Подобное условие 
ставит предпринимателя в зависимость от решения огра-
ниченного круга банков выдавать ему банковскую гаран-
тию или нет, что ведет в итоге к ограничению количества 
участников торгов. Также госкомпании часто устанавли-
вают требование о том, что участник должен быть произ-
водителем либо официальным дилером производителя 
продукции, предлагаемой к поставке, в то время как дру-
гие компании абсолютно законно имеют возможность по-
ставлять те же товары и зачастую на более выгодных усло-
виях. Либо допускают до участия только тех претенден-
тов, которые имеют все необходимые материально-техни-
ческие ресурсы исключительно в собственности. В то вре-
мя как для успешного исполнения контракта зачастую 
бывает достаточно арендованных ресурсов.

Учитывая позицию суда, мы приняли решение о про-
цессуальном возврате жалоб на закупки госкомпаний, 
поданных в порядке ст.18.1 135-ФЗ, т.е. по основаниям, 
не предусмотренным п. 10 ст. 3 закона 223-ФЗ. А это зна-
чит, что выявление нарушений по таким жалобам может 
затянуться до нескольких месяцев и фактически без пра-
ва выдать предписание об их устранении, поскольку до-
говоры к этому времени уже, как правило, заключены.

Мы обращаемся к участникам торгов, предпринима-
тельскому сообществу с вниманием отнестись к измене-
ниям порядка рассмотрения жалоб на закупки госком-
паний. Сегодня, подавая такую жалобу в центральный 
аппарат ФАС России или территориальные органы ФАС, 
необходимо указывать нарушения, предусмотренные ч. 
10 ст. 3 223-ФЗ и частями 1 и 5 ст. 17 Закона «О защите 
конкуренции». Только в этом случае жалоба будет рас-
смотрена по ускоренной процедуре.

Изменить ситуацию позволят поправки в закон о за-
купках. Законопроект, который в том числе предлагает 
формально расширить перечень оснований для обжало-
вания в ФАС действий заказчиков-госкомпаний, уже го-
тов ко второму чтению. Мы ожидаем его принятия в 
осеннюю сессию.

Продукты Китай снял ключевые ограничения для поставок 
российского мяса на свой рынок 

Свиньи отпущения

Акцент

 От декларации о снятии 
запрета до начала поставок — 
длинный путь, показывает 
история с экспортом птицы

При этом только 
за первую половину 
2017 года количест-
во поступивших 
жалоб уже 
превысило 600

УСЛУГИ Как отстоять свои права в автосервисе

Не проезжайте мимо
Ольга Игнатова

П
осле кризиса 2014 года 
выручка дилерских авто-
центров от сервисных 

услуг стала падать. В общем обо-
роте дилера она сегодня не пре-
вышает 15 процентов. Клиенты 
все чаще уходят если не в «гараж-
ные», то в неавторизованные 
сервисы, где цены на услуги ми-
нимум в два раза ниже. 

По данным агентства «Авто-
стат», обслуживанием автомоби-
лей в России занимается более 40 
тысяч сервисных центров. Все 
они разделены на две основные 
категории: официальные дилеры 
(10 процентов) и независимые 
станции техобслуживания (90 
процентов). При этом подавляю-
щее большинство независимых 
сервисов предоставляют узко-
специализированные услуги, на-
пример, шиномонтаж, лакокра-
сочные работы, ремонт коробок 
передач, двигателей и т.д. Универ-
салов, то есть сервисов, где почи-
нят любую машину, не так уж и 
много. И очень сложно найти 
если не «свой сервис» и «своего 
мастера», то хотя бы предприя-
тие, где честно выполнят зака-
занные услуги за адекватные 
деньги. 

«В адрес Роспотребнадзора 
поступают многочисленные жа-
лобы от потребителей на то, что 
станции технического обслужи-
вания автомобилей не исполня-
ют надлежащим образом свои 
договорные обязательства, а 
именно: не выдают заказ-наря-

ды, чеки, квитанции, акты при-
емки и сдачи автомобиля, — рас-
сказывает советник главы Рос-
потребнадзора Анна Брычева. — 
И грешат этим как официальные 
дилеры, так и независимые сер-
висы».

Что вправе требовать заказ-
чик перед тем как соглашаться на 
те или иные работы? Согласно 

Правилам оказания услуг (вы-
полнения работ) по техобслужи-
ванию и ремонту автомототран-
спортных средств, утвержден-
ных правительством, каждый ав-
тосервис обязан подробно рас-
сказать клиенту об интересую-
щих его работах. Более того, че-
ловек может потребовать предо-
ставить ему сертификаты соот-
ветствия на те работы, которые 
должны сертифицироваться. 
Сервис должен озвучить коррек-
тные цены на свои услуги. А если 
человек заказывает запчасти че-
рез сервис, он сразу, а не по-
стфактум должен узнать их стои-
мость. Сразу же должны быть об-
говорены гарантийные сроки на 
работу и запчасти, а также время 
выполнения работ. Заказчик дол-

жен знать и конкретного испол-
нителя, который будет выпол-
нять его заказ.

После того как автовладелец 
определился с перечнем работ, 
он должен потребовать от серви-
са заключить с ним предвари-
тельный договор. Как правило, он 
называется «заказ-наряд», но 
возможно и составление доку-

ментов в произвольной форме, 
лишь бы в них были отражены 
все необходимые условия выпол-
нения работ. При этом в договоре 
обязательно должно фигуриро-
вать название компании и ее 
юридический адрес, а для инди-
видуального предпринимателя 
сведения о его государственной 
регистрации.

В договоре прописываются 
дата приема заказа, сроки его ис-
полнения, перечень оказывае-
мых услуг и запасных частей и 
расходных материалов, если они 
требуются для ремонта, цена ка-
ждой оказываемой услуги и об-
щая стоимость работ, порядок 
оплаты, марка, модель и номер 
машины, номера основных агре-
гатов, примерная стоимость сда-

ваемой в ремонт машины, опре-
деляемая по соглашению сторон. 
К договору прикрепляется и при-
емосдаточный акт, в котором 
указываются комплектность ав-
томототранспортного средства, 
видимые наружные поврежде-
ния, дефекты. Документы долж-
ны быть подписаны ответствен-
ным лицом автосервиса и завере-
ны печатью. Заказчик должен по-
лучить на руки по одному экзем-
пляру документов. Как подчер-
кивают юристы Роспотребнадзо-
ра, составление предварительно-
го договора крайне важный мо-
мент. Если что-то пойдет не так, 
именно этот документ можно бу-
дет предъявить в суде.  

Большинство автолюбителей 
оставляют своих «железных ко-
ней» ремонтникам и уезжают по 
делам, некоторые сервисы вовсе 
запрещают контролировать ход 
работ. На самом деле, как подчер-
кивают в Роспотребнадзоре, 
никто не имеет права помешать 
владельцу машины контролиро-
вать работу мастеров. Главное, 
соблюдать требования безопа-
сности.  

Прежде чем оплатить выпол-
ненные работы, стоит вместе с 
исполнителем полностью осмо-
треть машину, убедиться, что она 
на ходу, что детали заменены. 
При этом сервис обязан выдать 
заказчику его старые детали, а 
также упаковки новых. Если ав-
товладельца не устроит выпол-
ненный ремонт или он обнару-
жит, что стало еще хуже, чем до 
ремонта, надо немедленно зая-

вить об этом исполнителю. Недо-
статки, которые нашел заказчик, 
должны быть описаны в прие-
мосдаточном акте или ином до-
кументе, удостоверяющем при-
емку, который подписывается от-
ветственным лицом исполнителя 
и потребителем.

Если работы выполнены не-
качественно, не спешите их 
оплачивать. Пусть сначала дове-
дут все до ума. Правила по техоб-
служиванию автомобилей га-
рантируют потребителю, что 
все выявленные недостатки 
должны устраняться безвоз-
мездно. А если вдруг сервис не 
захотел ничего устранять, то по-
требитель вправе отказаться от 
исполнения договора и потребо-
вать полного возмещения убыт-
ков. Человек также вправе отка-
заться от исполнения договора, 
если обнаружены существенные 
недостатки оказанной услуги 
или отступления от условий до-
говора. Кстати, если какие-то ог-
рехи в работе мастеров прояви-
лись не сразу, то можно снова 
приехать в сервис и потребовать 
заново бесплатно отремонтиро-
вать машину. И такое право дей-
ствует не только в течение га-
рантийного срока, а два года с 
момента оказания некачествен-
ной услуги.

Если вдруг сервис так отре-
монтировал машину, что она во-
обще пришла в негодность, либо 
разбил ее, то он обязан купить 
владельцу новую либо возме-
стить стоимость старой в дву-
кратном размере.

СВЕТ

Как «зеленая» 
энергетика 
снижает цены

ЛОПАСТИ 
ЗАКРУТИЛИСЬ

Алексей Хохлов, 
руководитель направления 

«Электроэнергетика» 

Энергетического центра 

бизнес-школы Сколково

В 2016 ГОДУ в европейскую ве-
троэнергетику был направлен 
самый большой объем инвести-
ций из всех видов генерации 
электроэнергии — 43 миллиарда 
евро. Это кратно больше, чем в 
тепловые, атомные или солнеч-
ные электростанции. Причем эта 
тенденция наблюдается на про-
тяжении последних нескольких 
лет. В 2016 году в Европе было 
установлено 12,5 ГВт ветровой 
генерации (всего в мире более 
50ГВт), что нарастило установ-
ленную мощность ветра в 28 
странах — членах ЕС до 153,7 ГВт 
(16,7% от установленной мощ-
ности всех европейских электро-
станций).

За пять лет ветер обогнал в 
Европе по объемам установлен-
ной мощности гидроэнергетику, 
атомную энергетику и даже 
уголь, выйдя в прошлом году на 
второе место после газа. Герма-
ния остается лидером по разви-
тию ветроэнергетики, имея по-
чти треть от всей установленной 
мощности ветровых станций ЕС. 
Со значительным отрывом за 
ней следуют Испания, Великоб-
ритания и Франция.  

При этом ветер достигает в 
Европе значительной доли в фак-
тическом производстве электро-
энергии: в 2016 году с помощью 
ветра было произведено 10,4% 
потребленной в Европе электро-
энергии. Более низкая доля ве-
тра в производстве объясняется 
более низким значением коэф-
фициента использования уста-
новленной мощности (КИУМ) 
для ВИЭ-установок по сравне-
нию с традиционными ископае-
мыми видами топлива — очевид-
но, что ветер дует не всегда. 

В 11 из 28 стран ЕС доля ветра в 
потребленной электроэнергии 
превысила 10%, а, например, в 
Дании составила 36,8%.

В этом секторе высокий уро-
вень конкуренции, который спо-
собствует снижению цен. Напри-
мер, на проведенном летом это-
го года конкурсе в Германии 
средняя цена предложения опус-
тилась до 4,3 евроцента за кВ/ч, 
а минимальная цена составила 
всего 3,5 евроцента. Это уже 
очень близко к средней рыноч-
ной цене и поможет реализации 
планов страны по постепенному 
отказу от государственной под-
держки после 2020 года.

Ветровая энергетика — круп-
нейший компонент программы 
развития ВИЭ в России с исполь-
зованием механизма ДПМ (дого-
вора на предоставление мощно-
сти). Из целевого объема при-
мерно 5,5 ГВт мощностей, кото-
рые должны запустить в России 
по этой схеме до 2024 года, на ве-
тровую энергетику приходится 
чуть более 60% (остальное сол-
нце и малая гидроэнергетика).

При этом по итогам прове-
денных конкурсных отборов в 
2013 — 2017 годах уже были ото-
браны проекты по сооружению 
ветровых электростанций на 
2442 МВт, закрывающих почти 
3/4 планового объема. Наиболее 
интенсивная конкуренция за 
возможность построить новые 
ветровые станции развернулась 
в 2017 году, когда в конкурс 
включились два крупных между-
народных игрока — Fortum и Enel 
помимо доминирующего участ-
ника конкурсов предыдущих лет 
«ВетроОГК» («дочка» Росатома). 
В результате величина предель-
ных капитальных затрат на соо-
ружение станций в процессе 
конкурса была сильно снижена в 
основном иностранными компа-
ниями (примерно на 30%), и по 
ряду объектов они вышли на 
среднемировой уровень (для не-
которых объектов «Фортума» — 
85,6 тысячи рублей за 1 кВт 
установленной мощности). 

Компании по мере накопле-
ния опыта сооружения ветро-
парков в России указывают на 
возможность дальнейшего сни-
жения затрат в случае адаптации 
нормативно-технического регу-
лирования РФ и упрощения тре-
бований к ветровым установкам.
Положительное влияние на про-
цесс снижения себестоимости 
ветровой электроэнергетики 
окажет и локализация.

Ветер — самый 
крупный компонент 
программы 
развития ВИЭ 
в России
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Акцент

 Если в автосервисе случайно 
разбили автомобиль, 
они обязаны купить новый
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ГОСПОДДЕРЖКА

ПОСТАВЩИКАМ ЕДЫ 
В КИТАЙ ОПЛАТЯТ ДОРОГУ
Контейнерные перевозки продовольствия из России в Китай получат субсидии. 

Постановление о них приняло правительство.

Специальная программа предусматривает компенсацию до 50 процентов фак-

тических затрат на транспортировку. В 2017 году на программу выделено 100 

миллионов рублей, ожидается, что в случае успеха объем программы в следую-

щем году может достигнуть трех миллиардов рублей, рассказал «Российской га-

зете» глава группы Российского экспортного центра Петр Фрадков. 

Первый экспортный железнодорожный маршрут в Китай (Ворсино в Калуж-

ской области — Маньчжурия) был открыт в апреле этого года. Он сократил до 

двух недель сроки доставки до конечного потребителя в Китае, но цена перево-

зок все еще высока. С начала перевозок отправлено более 100 контейнеров не-

сырьевого экспорта, в основном это изделия из черных металлов и пластика, 

бытовая химия, кондитерские изделия. 

«На прошлой неделе мы запустили второй экспортный маршрут — из Ворсино в 

Чэнду. Первыми были отправлены 5 контейнеров с кондитерскими изделиями, 

— рассказал Петр Фрадков. — Отправка данного поезда планируется с периодич-

ностью каждые две недели. В Чэнду готовится открытие склада консолидации 

российских товаров, с дальнейшим распространением по территории КНР. К 

маршруту проявили интерес производители и поставщики муки, минеральной 

воды, подсолнечного масла, а также предприятия мясопереработки». По сло-

вам главы группы РЭЦ, программа по транспортнымрасходам многократно уве-

личит объемы экспортных поставок продукции агропромышленного комплек-

са по этому маршруту. 

Китайские перевозчики со своей стороны предоставляют низкий субсидиро-

ванный тариф на перевозку по своей территории. Также они готовы рассмо-

треть возможность о предоставлении бесплатной юридической поддержки для 

российских компаний, складских площадей и предоставить ряд преференций с 

целью развития товарооборота двух стран, рассказал Петр Фрадков. Кроме 

того, обсуждается вопрос о создании электронной платформы для продвиже-

ния российских товаров в г. Чэнду, а на рассмотрении в Главном таможенном 

управлении КНР находится запрос ФТС России, подготовленный при участии 

РЭЦ, о предоставлении упрощенной схемы таможенного оформления россий-

ских товаров.

Подготовил Игорь Зубков

Китайцы любят мясо вообще и свинину в частности, трепетно относясь к ее качеству и цене.
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ТАМОЖНЯ Пресечена контрабанда
женьшеня 

Смотрели в корень 

Владимир Богданов

379 КОРНЕЙ  дикорастущего 
женьшеня весом свыше  четырех 
с половиной килограммов пыта-
лись вывезти граждане Китая че-
рез пункт пропуска «Нижнеле-
нинское» Амурзетского тамо-
женного поста Биробиджанской 
таможни. Об этом сообщила 
пресс-служба ведомства.  

Зная, что  вывоз этого кра-
снокнижного растения  запре-
щен, контрабандисты спрятали 
свертки с корнями  под рулевой 
колонкой пассажирского авто-
буса, следующего в Китай.

Однако таможенники доволь-
но легко  нашли тайник  и изъяли 
из него  восемь свертков с корня-
ми  женьшеня.  Стоимость кон-
трабанды, по оценкам экспер-
тов, на черном рынке составляет 
около 7,2 миллиона рублей. В 
странах Азии  цена женьшеня в 
зависимости от возраста и раз-
мера может достигать 10 тысяч 

долларов за один корень. Корень 
этого растения широко исполь-
зуется в медицине Поднебесной. 
И если в середине 90-х в Китай 
каждый год нелегально вывози-
лось порядка 2,5 тонны  женьше-
ня, то в последнее время всего 
600 килограммов.

 Пока задержан один житель 
КНР, в отношении которого  воз-
буждено уголовное дело по ста-
тье УК: контрабанда стратегиче-
ски важных ресурсов в крупном 
размере.  Подозреваемому гро-
зит от 3 до 7 лет тюрьмы. 

Весной этого года впервые 
был вынесен приговор контра-
бандистам женьшеня.  Погра-
ничный райсуд Приморья при-
говорил местную жительницу и 
гражданина Китая каждого к 
трем годам лишения свободы со 
штрафом в 200 и 300 тысяч ру-
блей соответственно за контра-
банду 35 килограммов женьше-
ня стоимостью 41 миллион ру-
блей. 

СУД Экс-глава банка признался 
в крупной растрате

Кредиты без отдачи

Владимир Полетаев

П Р Е О Б РА Ж Е Н С К И Й  район-
ный суд Москвы приступил к 
рассмотрению уголовного дела 
бывшего исполняющего обязан-
ности председателя правления 
столичного Маст-Банка Алек-
сандра Чеметова. Фигурант об-
виняется в присвоении милли-
ардов рублей, принадлежавших 
банку. 

Он был арестован в сентябре 
прошлого года. Тогда же ему 
было предъявлено обвинение по 
части 4 статьи 160 УК РФ — в 
присвоении или растрате, со-
вершенной в особо крупном 
размере.  

П о  да н н ы м  с л е д ст в и я ,  в 
2013—2015 годах Чеметов, дей-
ствуя в составе организованной 
группы, в которую входили ру-
ководители и другие сотрудни-
ки возглавляемой им финансо-
во-кредитной организации, со-
вершил присвоение денег из 

средств банка на общую сумму 
более 5,6 миллиарда рублей.

В ходе предварительного 
следствия было установлено, 
что схема хищения заключалась 
в выдаче подконтрольным юри-
дическим лицам необеспечен-
ных залоговым имуществом 
среднесрочных кредитов в осо-
бо крупных размерах. Деньги 
перечислялись на ссудные и 
расчетные счета подконтроль-
ных организаций. Об этом сооб-
щила официальный представи-
тель Следственного комитета 
РФ Светлана Петренко.

В связи с тем, что Чеметов 
полностью признал свою вину и 
раскаялся, судебный процесс в 
отношении него проходит в осо-
бом порядке. 

Напомним, что такой суд не 
предусматривает исследование 
доказательств. И если по статье 
УК РФ ему грозило до 10 лет за-
ключения, то теперь он получит 
не более семи.

Памятник легендарному создателю стрелкового оружия, вооружившего своим автоматом армии чуть ли не половины стран Земли, открыли 
в Москве. Увековечили Михаила Калашникова на Садовом кольце. А чтобы туристам и жителям столицы было проще запомнить, где именно 
находится монумент, его расположили рядом с Оружейным переулком. Вроде бы случайно, а вроде бы и нет.

Извещение
Учредительный съезд политической партии с предполагаемым назва-

нием «Народно-патриотическая партия России — Власть Народу» состо-
ится 28—30 октября 2017 года по адресу: 108811, Москва, г. Московский, 
микрорайон 1, дом 22 а. Запасной вариант: Москва, Прямой переулок, 
дом 5.

Контакты: +7(903) 779 28 59; v.miloserdov@yandex.ru

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ 
на внеочередном общем собрании акционеров  
ОАО «Межрегиональная распределительная 

сетевая компания Урала»
Полное фирменное наименование общества: Открытое акционер-

ное общество «Межрегиональная распределительная сетевая компа-
ния Урала».

Место нахождения общества: 620026, г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, д. 140.

Место проведения собрания: г. Екатеринбург, ул. Мамина-
Сибиряка, д. 140, комната 505.

Вид собрания: внеочередное.
Форма проведения собрания: собрание.
Дата проведения общего собрания акционеров: 14.09.2017.
Начало регистрации: 10 часов 00 минут.
Время открытия общего собрания: 11 часов 00 минут.
Окончание регистрации: 11 часов 15 минут.
Время закрытия общего собрания: 12 часов 15 минут.
Список лиц, имеющих право на участие во внеочередном общем 

собрании акционеров, составлен по данным реестра владельцев 
именных ценных бумаг Общества по состоянию на 21.07.2017.

Общее количество голосов, которыми обладали лица, включен-
ные в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании, со-
ставляет 87 430 485 711 голосов. 

Для участия в собрании акционеров ОАО «МРСК Урала» зареги-
стрировались акционеры, обладающие в совокупности 78 606 149 794 
голосами голосующих акций, что составляет 89,907% от общего чис-
ла голосующих акций.

Функции счетной комиссии выполнял регистратор: Акционерное 
общество «Регистраторское общество «СТАТУС». Место нахожде-
ния регистратора: г. Москва, ул. Новорогожская, д. 32, стр. 1.

Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:
1. О досрочном прекращении полномочий членов Совета дирек-

торов Общества.
2. Об избрании членов Совета директоров Общества.
Принятые решения по вопросам повестки дня внеочередно-

го общего собрания акционеров:
Вопрос 1: О досрочном прекращении полномочий членов Совета 

директоров Общества.

Варианты голосования Количество 
голосов

% от голосующих

За 50 563 259 767 64,325
Против 27 999 450 568 35,62
Воздержался 23 787 587 0,03
Признано недействительными 19 651 872 0,025

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу при-
нято следующее решение — Досрочно прекратить полномочия чле-
нов Совета директоров Общества.

Вопрос 2. Об избрании членов Совета директоров Общества.

№ Ф.И.О. кандидата Количество голосов  
«ЗА»

1 Воронин Алексей Николаевич 48 765 032 967
2 Куликов Денис Викторович 4 395 201
3 Шевчук Александр Викторович 72 809 658 122
4 Акопян Дмитрий Борисович 5 425 840
5 Гончаров Юрий Владимирович 74 103 190 556
6 Дрегваль Сергей Георгиевич 75 646 902 800
7 Зафесов Юрий Казбекович 5 509 856
8 Магадеев Руслан Раисович 7 721 497
9 Саух Максим Михайлович 5 568 432

10 Семериков Сергей Александрович 74 237 856 643
11 Серов Алексей Юрьевич 74 104 166 225
12 Софьин Владимир Владимирович 74 106 327 656
13 Фадеев Александр Николаевич 74 098 147 671
14 Ящерицына Юлия Витальевна 74 097 991 146
15 Виллевальд Евгений Рудольфович 343 361
16 Оже Наталия Александровна 74 055 901 637
17 Тесис Яков Савельевич 74 055 928 025
18 Хуажев Олег Тимирович 368 784
19 Дмитрик Роман Августович 74 068 041 051
20 Филькин Роман Алексеевич 1 005 114
21 Спирин Денис Александрович 2 595 720
22 Коновалов Эдуард Валерьевич 4 161 663

Против всех кандидатов проголосовало 0
Воздержалось (по всем кандидатам) 266 872 265
Число голосов, которые не подсчитывались в свя-
зи с признанием бюллетеней недействительными 214 535 502

На основании ФЗ «Об акционерных обществах» по вопросу при-
нято следующее решение — избрать Совет директоров Общества в со-
ставе:

1. Дрегваль Сергей Георгиевич
2. Семериков Сергей Александрович
3. Софьин Владимир Владимирович
4. Серов Алексей Юрьевич
5. Гончаров  Юрий Владимирович
6. Фадеев Александр Николаевич
7. Ящерицына Юлия Витальевна
8. Дмитрик Роман Августович
9. Тесис Яков Савельевич
10. Оже Наталия Александровна
11. Шевчук Александр Викторович
Председатель собрания С. А. Семериков
Секретарь собрания  С.А. Гусак

Объявление  
о проведении общественных слушаний

ПАО «Северсталь» уведомляет о проведении общественных 
обсуждений в форме общественных слушаний по проектной 
документации «ПАО «Северсталь». Открытая площадка 
хранения отходов сталеплавильного производства и до-
менного шлама», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду (далее — ОВОС), являющейся объектом го-
сударственной экологической экспертизы.

Основание проведения: Федеральный закон РФ № 174-ФЗ 
от 23.11.1995 «Об экологической экспертизе», Положение об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации, утверж-
денное приказом от 16.05.2000 г. № 372 Государственного ко-
митета Российской Федерации по охране окружающей среды.

Цель намечаемой деятельности: строительство площадки 
хранения отходов сталеплавильного производства и доменного 
шлама.

Место расположение намечаемой деятельности: г. Черепо-
вец, Вологодская обл., тер. Северо-западный промышленный 
узел.

 Наименование заказчика деятельности: ПАО «Северсталь».
Адрес заказчика деятельности: 162608, Вологодская область, 

г. Череповец, ул. Мира, д. 30. E-mail: severstal@severstal.com.
Наименование генерального проектировщика проектной до-

кументации: ООО «Северсталь-Проект».
Адрес генерального проектировщика: 162606, Вологодская 

обл., г. Череповец, ул. Маяковского, д. 11. E-mail: engineering@
severstal-proekt.com.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 1 августа 2017 г. по 23 ноября 2017 г.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: ПАО «Северсталь», мэрия г. Череповца.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния.

Срок и место доступности проектной документации, в том 
числе материалов ОВОС: материалы проектной документа-
ции, включая ОВОС, доступны для ознакомления, подготовки 
замечаний и предложений в течение 30 дней со дня опубли-
кования данного объявления по адресу: Вологодская область, 
г. Череповец, ул. Жукова, д. 4, кабинет № 3.06, по рабочим дням 
с понедельника по пятницу с 9 часов 00 минут до 16 часов 00 
минут или по ссылке http://chermk.severstal.com/rus/csr/1207/
document43053.phtml 

 Телефон для справок: (8202) 56 08 85.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ные и электронные сообщения в адрес ПАО «Северсталь» и 
ООО «Северсталь-Проект» в течение 30 дней со дня опублико-
вания данного объявления.

Общественные слушания по проектной документации, вклю-
чая материалы ОВОС, состоятся 23.10.2017 года в 14 часов 
00 минут по адресу: Вологодская область, г. Череповец, ул. Жу-
кова, д. 4.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

О проведении тендеров
7 и 20 ноября 2017 года Внешэкономбанк проведет тендеры 

по реализации средств в индийских рупиях (код С45).
Подробную информацию можно получить на интернет-сайте 

Банка WWW.VEB.RU или по телефонам Дирекции государствен-
ных и корпоративных финансов: (495) 604-65-12, (495) 782-94-
93, (495) 604-64-15.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантной должности мирового судьи 
судебного участка г. Москвы:

Мещанский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантную должность мирового судьи судебного участка города Мо-
сквы принимаются до 27.09.2017 г. в понедельник, четверг с 14 ча-
сов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, 
дом 22 (станция метро «Баррикадная»), Странова Ольга Васильев-
на, телефон: (495) 691-55-41.

Во исполнение требований Стандартов раскры-
тия информации субъектами оптового и рознич-
ных рынков электрической энергии, утвержден-
ных Постановлением Правительства Российской 
Федерации от 21.01.2004 № 24 (ред. от 07.06.2017), 
в соответствии с пунктом 9г указанного документа 
акционерное общество «Интер РАО — Электроге-
нерация» сообщает, что нижеуказанная информа-
ция раскрыта в полном объеме на сайте Общества 
в информационно-телекоммуникационной сети 
Интернет по адресу http://www.irao-generation.
r u / i n f o r m a t i o n / r a s k i n f _ s o r / i n t e r _ r a o _
electrogenecia/ , а именно:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогене-
рация» на 2018 год по ценам (тарифам) на постав-
ляемую в условиях ограничения или отсутствия 
конкуренции электрическую энергию, регулиро-
вание которых может осуществляться в случаях и в 
порядке, которые предусмотрены статьей 23.3 Фе-
дерального закона «Об электроэнергетике».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участников об-
суждения материалов обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация энергоблока № 4 Калининской АЭС в 18-месячном 
топливном цикле на уровне мощности реакторной установки 
104% от номинальной» (далее — Материалы обоснования ли-
цензии), в соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
о порядке организации и проведения общественных слушаний 
по предварительному варианту материалов оценки воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду, общественных слушаний об объектах государствен-
ной экологической экспертизы на территории Удомельского 
городского округа Тверской области, утвержденном решением 
Удомельской городской Думы от 19.12.2016 № 123, постанов-
лением главы Удомельского городского округа от 13.09.2017 
№ 57-пг «Об организации и проведении общественных слуша-
ний по материалам обоснования лицензии на осуществление 
деятельности в области использования атомной энергии «Экс-
плуатация энергоблока № 4 Калининской АЭС в 18-месячном 
топливном цикле на уровне мощности реакторной установки 
104% от номинальной», опубликованном в газете «Удомель-
ская газета» от 15.09.2017 № 36.

АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический 
и почтовый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25,  
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Концерном «Росэнергоатом» утвержден окончательный ва-
риант материалов «Оценка воздействия на окружающую среду 
деятельности по эксплуатации энергоблока № 4 Калининской 
АЭС в 18-месячном топливном цикле на уровне мощности 
реакторной установки 104% от номинальной», который был 
доработан с учетом замечаний и предложений, поступивших 
от общественности в период с 20 июня по 20 августа 2017 г. 
(включительно); сформирована документация по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы федерального уровня 
— Материалы обоснования лицензии. 

Общественные слушания по материалам обоснования лицен-
зии на осуществление деятельности в области использования 
атомной энергии «Эксплуатация энергоблока № 4 Калининс-
кой АЭС в 18-месячном топливном цикле на уровне мощнос-
ти реакторной установки 104% от номинальной» (далее — об-
щественные слушания) состоятся 26 октября 2017 г. в 17.00 в 
здании Центра общественной информации Калининской АЭС, 
расположенного по адресу: Тверская обл., г. Удомля, ул. Попо-
ва, д. 25.

Организатором общественных слушаний является Адми-
нистрация Удомельского городского округа при содействии  
АО «Концерн Росэнергоатом».

Цель намечаемой деятельности — увеличение выработки 
электроэнергии.

Месторасположение намечаемой деятельности — муници-
пальное образование «Удомельский городской округ» Тверс-
кой области. 

Материалы обоснования лицензии будут доступны для оз-
накомления с 26 сентября по 26 октября 2017 г. (включитель-
но): в здании Центра общественной информации Калининс-
кой АЭС, расположенном по адресу: Тверская обл., г. Удомля,  
ул. Попова, д. 25; в здании Администрации Удомельского город-
ского округа, расположенном по адресу: Тверская обл., г. Удом-
ля, ул. Попова, д. 22; на официальных сайтах Калининской АЭС 
и муниципального образования Удомельский городской округ 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

 Замечания и предложения от общественности на Материа-
лы обоснования лицензии принимаются в письменной форме 
в местах ознакомления с указанной документацией, а также 
могут быть направлены по адресу: 171841, Тверская область,  
г. Удомля, Калининская атомная станция; e-mail: vojtenko@
knpp.ru с 26 сентября по 26 октября 2017 г. (включительно).

АО «Концерн Росэнергоатом»
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ЖКХ К концу года в столице не останется лифтов 
старше 25 лет

Плавный подъем
Александр Мелешенко

Б
олее 10 тысяч лифтов 
заменили в жилых до-
мах столицы с 2015 
года. В рамках програм-
мы капремонта на сме-

ну старым скрипучим кабинам 
пришли современные подъемни-
ки, превосходящие старые ана-
логи по всем статьям -  от плавно-
сти хода до качества отделки. Го-
родские власти обещают: к концу 
года в Москве  не останется  лиф-
тов старше 25 лет. 

Четверть века — это срок эк-
сплуатации, отпущенный   одно-
му из главных механизмов любой 
многоэтажки. В Москве подъем-
ники стараются до таких лет 
подъемники просто не доводить. 
Всерьез заниматься их заменой в 
городе, напомню, начали в 2011 
году. Тогда по поручению мэра 
Сергея Собянина была сформи-
рована специальная программа. 
А с 2015 года обновлять лифто-
вое хозяйство начали уже в рам-
ках программы капремонта до-
мов. С 2011 по 2017 годы постав-

лена задача заменить больше 29 
тысяч лифтов. Львиная доля их 
уже обновлена. А чтобы покон-
чить с проблемой устаревших 
механизмов, в план этого года 
включили замену больше 5 тысяч 
подъемников, чтобы не оставить 
в городе ни одной многоэтажки с 
кабинами старше положенного 
срока.

Но что за  лифты приходят на 
смену устаревшим? Как показы-
вает практика, причиной траге-
дии может стать и новый подъем-
ник. В понедельник, к примеру, 
Хорошевский суд Москвы приго-
ворил электромеханика, следив-
шего за лифтами в элитном жи-
лом комплексе «Алые паруса» к 

3,5 годам колонии общего режи-
ма. Один из подъемников в этой 
новостройке в январе 2016 года 
рухнул вместе с пассажиркой – 
36-летняя женщина скончалась. 
Следствие считает, что к беде 
привело некачественное обслу-
живание лифта. Этот вопиющий 
случай, к счастью,единичный. 
Новые кабины считаются более 
безопасными хотя бы потому, что 
за этим теперь следит электрони-
ка. Если старые лифты могли за-
просто защемить руку или ногу, а 
двери отходили назад только по-
сле встречи препятствия, то но-
вые оборудованы фотоэлемента-
ми. Они не дадут дверям двинуть-
ся с места, пока путь для них не 

станет свободным. При отключе-
нии электричества в кабине те-
перь загорается аварийное осве-
щение, а если кто-то вдруг решит 
открыть двери в шахту, пока 
лифт стоит на другом этаже, ка-
бина отключится. Прежние лиф-
ты продолжали ездить и с посто-
ронними в шахте, чем пользова-
лись подростки-хулиганы, ри-
скуя жизнью. Отличает новые 
лифты и противопожарная без-
опасность. Новые подъемники 
почти не шумят, отличаются сов-
ременным и разнообразным ди-
зайном. А еще они оснащены 
электронными табло, иногда 
даже разговаривают и обеспечи-
вают пассажирам музыкальное 
сопровождение. Надписи на 
кнопках обязательно дублирует-
ся шрифтом Брайля, а новые при-
воды позволяют экономить до 
40% электроэнергии.

Акцент

 Новые лифты умеют включать 
музыку и даже «разговари-
вать» с пассажирами

ТОРГОВЛЯ Впервые за последние три года выросло число 
посетителей в торговых центрах Москвы

Пора за покупками
Ангелина Зеленькова

В 
столице зафиксирован рост 
посещаемости торговых 
центров — с начала лета в 

них все заметнее оживление. Об 
этом свидетельствуют свежие 
данные московского Shopping 
Index, который фиксирует сред-
несуточное количество посети-
телей на квадратный метр торго-
вой площади. Эта информация 
размещена на сайте департамен-
та экономической политики и 
развития Москвы. 

В исследовании участвует по-
рядка 90 ТЦ площадью от 5 тысяч 
квадратных метров. Впервые с 
середины кризисного 2014 года 

наблюдается положительная ди-
намика по посещаемости. В июне 
покупательские потоки увеличи-
лись на 0,3 %, а в июле на — 1,1 % 
по сравнению с данными за 
июнь—июль прошлого года. По 
словам Анатолия Овсянникова, 
профессора Института бизнеса и 
делового администрирования 
Российской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при президенте РФ, это 
слишком небольшой процент, 
чтобы говорить о реальной дина-
мике. Скорее, рост посещаемо-
сти носит ситуативный характер. 
К примеру, москвичи отправи-
лись в крупные магазины перед 1 
сентября, чтобы купить школь-

никам все необходимое в одном 
месте.  Денис Соколов, партнер 
компании Cushman & Wakefield 
Moscow, не согласен с такой точ-
кой зрения. Он утверждает, что 
авторы подобных исследований 
стараются отсеивать сезонные 
факторы и сиюминутный инте-
рес покупателей.  По его словам, 
снижение количества посетите-
лей в торговых центрах столицы 
в течение последних трех лет 
объясняется не только кризисом. 
Просто у мегамоллов появились 
серьезные конкуренты.  

— Еще пять лет назад семья 
ехала на весь день в крупный тор-
говый комплекс, чтобы провести 
там и свой досуг , — говорит он. — 

А сейчас для этого многие пред-
почитают отправиться в парк 
или просто погулять по городу, 
где на пешеходных зонах тоже 
можно найти комфортное место, 
чтобы съесть мороженое, поси-
деть, полюбоваться красивыми 
видами столицы. 

К тому же, в Москве, наконец, 
прекратилось падение доходов. 
Это подтверждают и цифры, при-
веденные «РГ» пресс-службой 
департамента экономической 
политики и развития города: за 8 
месяцев 2017 года оборот орга-
низованной розничной торговли 
в столице вырос на 7,9% по срав-
нению с таким же периодом 
прошлого года.

Вступили в силу новые 
правила эксплуатации 
лифтов — подробнее 
на сайте
rg.ru/art/1443906
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КИНО Композитор Алексей Рыбников впервые стал режиссером фильма

Шаг от любви до смерти
Валерий Кичин

М
узыкальная драма «Дух 
Соноры» — первая ре-
жиссерская работа в 

кино композитора Алексея Рыб-
никова. В основе фильма его рок-
опера «Звезда и Смерть Хоакина 
Мурьеты» по поэме чилийца Па-
бло Неруды, в 70-е годы постав-
ленная театром «Ленком». Пре-
мьера организована посольст-
вом Мексики в Москве. И тогда 
загадка № 1: почему Мексика?

Joaqu n Murieta Carrillo — ле-
гендарная личность времен золо-
той лихорадки 1850-х. Одни на-
зывали его бандитом, другие — 

патриотом, к нему прикипела 
кличка латиноамериканского Ро-
бина Гуда. Основу поэмы поло-
жил сюжет из романа Джона Рол-
лина Риджа. Там юный Хоакин 
благороден и чист, влюблен в 
красавицу, берет ее в жены и плы-
вет с любимой к лучшей жизни — 
за калифорнийским золотом. Та-
мошние расисты в отместку «по-
наехавшим» ее насилуют и уби-
вают, так что остаток жизни ге-
рой посвящает мести, пока его не 
застрелят, обезглавят и не выста-
вят голову на показ в балагане.

Но по другим источникам, Хо-
акин никакой не чилиец, а уроже-
нец мексиканского штата Соно-

ры, и погиб он при загадочных, 
хотя и менее романтических, об-
стоятельствах. В отличие от поэ-
мы, спектакля Марка Захарова и 
давного фильма Владимира Грам-
матикова, Хоакин из картины 
Рыбникова вернул себе мекси-
канское гражданство, очарова-
тельная Тереса стала Роситой, 
мистическая фигура Смерти — 
персонажем мексиканских кар-
навалов колдуном Диаблеро, а 
стихи Павла Грушко сменились 
песенными текстами Юлия Кима.

«Да, теперь это совсем другой 
фильм, — подтверждает Алексей 
Рыбников. — Автор прежнего ли-
бретто Павел Грушко прекратил 

действие авторских прав, и моя 
музыка повисла в воздухе. И я 
счастлив, что Юлий Ким вдохнул 
в нее новую жизнь, и мы в нашем 
театре (Театр Алексея Рыбнико-
ва. — В.К.) играем этот вариант. А 
потом возникла идея кинопроек-
та из трех фильмов. Первый — 
«Дух Соноры» на музыку «Зве-
зды и Смерти Хоакина Мурьеты». 
Завершается работа над вторым, 
«Литургия оглашенных». Будет и 
третий фильм — «Потерянный 
рай». Первые две — музыкальные 
драмы, в третьей появится балет 
и элементы оратории… это будут 
музыкальные новеллы, объеди-
ненные в целостный сюжет».

На вопрос, почему компози-
тор рискнул заняться киноре-
жиссурой, маститый дебютант 
ответил: 

— Мне важно утвердить свой 
взгляд на музыкальный жанр в 
кино. Конечно, снимаются мюзи-
клы, фильмы с песнями, но так, 
как я себе представляю настоя-
щее музыкальное кино, не снима-
ет у нас никто. Режиссеры, как 
правило, далеки от музыкальной 
формы и плохо ее понимают. Я 
твердо убежден, что за это дол-
жен браться композитор. 

Отведав текилы, предложен-
ной бравыми парнями в сомбре-
ро, направляемся в кинозал. И 
здесь я понял, что имел в виду 
Рыбников, говоря о том, что му-
зыкальное кино под силу только 
композитору.  Для него мир пере-
полнен музыкой: это и голуби-
ный клекот, и крик гусей, и броу-
новское движение толпы, и тра-
ектория-танец кинокамеры — все 
это образует неслышимый, но 
ясный ритм. Его звуки организо-

ваны, они, как биение сердца, 
подчиняют себе, погружают в 
тревожный гипноз. Еще ни один 
герой картины не успел запеть, 
еще идет пантомимическая эк-
спозиция, а мы уже во власти 
этого гипноза, который способ-
на навеять только музыка — осо-
бый способ воздействия искус-
ства на наши чувства.  И она об-
нажает кипение человеческих 
страстей.

Здесь есть своя условность. В 
кино и в музыке она разная, что 
иногда играет злую шутку. Воз-
можное для театра, но ясно ощу-
щаемое в кино несовпадение воз-
раста актера и его героя. Или акт 
мести героя, веколепно развер-
нутый в музыке, но только наме-
ченный в действии: своего рода 
информационная сюита из 
прыжков, рукопашных, ударов 
кинжалом и выстрелов. Зато все, 
что связано с жизнью чувств, по-
лучает воплощение подробное и 
полнозвучное. Рыбников-режис-
сер навязывает нам свои, нео-
бычные для кино условия игры: 
зовет войти в музыку, она всем 
управляет и все цементирует.  
Рок-опера, в 70-е годы ставшая 
культовой, действительно пере-
живает второе рождение, под-
тверждая свое величие и способ-
ность войти в вечность.

В начале октября этот музы-
кальный вестерн будет показан 
в конкурсе фестиваля в мекси-
канском городе Оахака. На во-
прос, выйдет ли он в наш прокат, 
Алексей Рыбников пожимает 
плечами: «При одном упомина-
нии жанра музыкального кино 
наши прокатчики испуганно 
шарахаются»...

ТЕАТР

Инна Чурикова 
и Валерий 
Шадрин 
получили 
престижные 
награды

ПРИНЦЕСС 
СТАЛО 
БОЛЬШЕ

Мария Воронова

НА ТЕАТРАЛЬНОЙ премии 
«Хрустальная Турандот» в 26-й 
раз назвали имена лауреатов. В 
этом году китайская принцесса 
предстала перед зрителями в ре-
волюционном образе: кожаном 
плаще, красной повязке на голо-
ве, а в кобуре на поясе — внуши-
тельных размеров пистолет. Сто-
летие Октябрьской революции! 
Турандот раздавала не только 
хрусталь, но и соглашалась по-
ощрить деятелей искусства, по-
жаловав им «курей от колхоза 
«Рабоче-крестьянская синяя 
птица», «отрез на платье от ткац-
кой фабрики «Красная Офелия» 
и другие «коммунистические 
подарки». Декреты бойкой рево-
люционерки зачитал «Петро-
вич», то есть Борис Беленький.

Самый почетный приз «За до-
блестное служение театру, честь 
и достоинство» получил гене-
ральный директор Международ-
ного театрального фестиваля 
им. А.П. Чехова Валерий Ша-
дрин. Он оценил заслугу целого 
коллектива, который «25 лет 
пытался сделать так, чтобы ми-
ровой театр был в Москве, и рус-
ский театр был в мире». Премия 
«Лучший директор театра» за 

безупречную организацию теа-
трального процесса досталась 
Кириллу Кроку (театр им. Вах-
тангова). Он получил награду из 
рук своего коллеги из «Ленко-
ма» Марка Варшавера и актри-
сы Веры Васильевой, отметив-
шей, что директора незаслужен-
но получают недостаточно вни-
мания, ведь атмосфера в теа-
тре — именно их заслуга.

Сценограф Адомас Яцовскис 
награжден за «Лучшую сценог-
рафию театрального сезона 
2016—2017» в спектакле «Царь 
Эдип» в театре им. Вахтангова. 
Из-за болезни Адомас Яцовскис 
не смог присутствовать на на-
граждении, однако в телефон-
ном «прямом эфире» рассказал, 
как он рад получить эту хру-
стальную Турандот, так как 
«призы и награды лечат очень 
быстро», пообещал скоро вер-
нуться в театр и поблагодарил 
зрителей за хороший вкус. «Царь 
Эдип» также назван лучшим 
спектаклем театрального сезона 
2016—2017.

Приз за лучшую женскую 
роль достался «не принцессе, 
королевне!» Инне Чуриковой, 
которую зрительный зал при-
ветствовал стоя, и после ее вы-
хода овации долго не смолкали. 
Актриса получила премию за 
роль Королевы Елизаветы II в 
спектакле «Аудиенция» в Театре 
Наций. 

Со сцены она «по секрету» 
призналась, что искренне любит 
Королеву и восхищается ей. А 
«Лучшая мужская роль» — у Вик-
тора Ракова, который сыграл Ко-
мягу в ленкомовском «Дне 
опричника». 

Художественный руководи-
тель «Студии театрального 
искусства» Сергей Женовач по-
лучил приз за лучшую режиссер-
скую работу в спектакле «Ма-
стер и Маргарита».

Впервые на премии предста-
вили номинацию лучшего худож-
ника по костюмам, ведь настоя-
щий мастер тот, кто «может сде-
лать чудеса, когда бюджет боль-
шой и когда бюджета никакого». 
Почетный приз из рук Евгения 
Писарева получила Виктория 
Севрюкова за работу в спектакле 
«Аудиенция» (Театр Наций).

В зрительном зале были так-
же замечены:  Василий Лановой, 
Владимир Урин, Кама Гинкас, 
Иван Панфилов и другие.

Событие Основной проект 7-й Московской биеннале современного 
искусства — в Новой Третьяковке

Темна вода в облацех
Жанна Васильева 

С
едьмая Московская ме-
ждународная биеннале 
современного искусст-
ва предъявляет резус-
воей перезагрузки.

Сменилась команда — Иосиф 
Бакштейн ушел на должность по-
четного комиссара. За все в отве-
те теперь экспертный совет. Из-
менился учредитель – им стал 
фонд «Биеннале современного 
искусства». Увеличены сроки би-
еннале до 4 месяцев. Наконец, 
площадкой основного проекта 
стала Новая Третьяковка.

Второй раз основной проект 
Московской биеннале располо-
жился в музейном пространстве. 
Первая биеннале в 2005 году от-
крылась в бывшем музее Ленина 
(тогда уже отошедшем Историче-
скому музею), и основной проект 
был, в частности, прощанием с 
мифами прошлого. Двенадцать 
лет спустя вход основного проек-
та в музейное пространство Но-
вой Третьяковки, напротив, мар-
кирует вступление современного 
искусства из города на террито-
рию «высокого» музейного 
искусства, прежде всего модер-
низма. Проект биеннале выстро-
ен как бы «параллельно» с экспо-
зицией советского искусства — 
ему отданы залы, где раньше 
была выставка «Перезагрузка», 
представлявшая российское сов-
ременное искусство 2-й полови-
ны ХХ века. И куратор японский 
Юко Хасегава акцентировала ди-
алог с русским авангардом, раз-
местив работы, например, Юкэн 
Текуя и Хуссейна Чалаяна (мод-
ный дизайнер-бунтарь тут вы-
ступает в своем первом амплуа — 
художника), в залах рядом с кар-
тинами Кандинского. И уж тем 
более знаковая отсылка к трип-
тиху Александра Родченко «Жел-
тый», «Красный», «Синий» 
встречает посетителей уже при 
входе, в холле Новой Третьяков-
ки. «Полотна» французского ху-
дожника Матье Мерле-Бриан — 
это картинки из облаков google, 
отобранные по цвету, «спрессо-
ванные» и архивированные с по-
мощью специального алгоритма 
и превращенные в сгущенный 
цвет, своего рода «вытяжку» кон-
кретных цветов из облачных ат-
ласов поисковика. Каждое из 
трех полотен отсылает к монох-
ромам Родченко.

Фактически работа Мерле-
Бриан — эпиграф, намечающий 
центральную тему основного 
проекта — отношения культуры и 
искусства цифровой эпохи (их 
метафа «облако») с их предшест-
венниками, привыкшими рабо-
тать в традиционных техниках и 
«реальном» мире («лес»). «Зао-
блачные леса», как поэтически 
звучит название основного про-
екта, разумеется, не только ме-
сто встречи разных технологий, 

культур, традиций, но и разных 
поколений: детей эпохи Интер-
нета и тех, постарше, кто был, по 
остроумному выражению одного 
блогера, без предупреждения 
«депортирован» в цифровой мир. 
Видимо, для удобства последних 
узловые точки прогулки в «Зао-
блачных лесах» обозначены пик-
тограммами, как сейчас модно 

говорить, интуитивно понятны-
ми и ребенку. Люди леса и племе-
на облаков, база данных в облач-
ных серверах, экология и новый 
порядок — для каждого свой «зна-
чок». План навигации по мар-
шруту практически идеален.

Сама куратор Юко Хасегава 
подчеркивает, что важно не толь-
ко отдельное произведение, а 

путь, который проходит зритель. 
А значит, противопоставления и 
контрасты могут быть не менее 
значимы, чем появление 6-ка-
нальной видеоинсталляции ле-
гендарной исландской певицы и 
актрисы Бьорк, работ ее «бывше-
го» Мэтью Барни (чья ретроспек-
тива была в Москве в 2007-м), 
инсталляции Олафура Элиассона 
или лауреата премии Тернера 
Лор Пруво.  Нельзя не заметить, 
что этот путь ведет не только из 
леса к облакам, но и обратно. Оба 
пути равноценны.

На одном можно зайти в ком-
нату «Тишины», где кожей чувст-
вуешь грозное затишье перед 
ураганом в джунглях (проект ду-
эта Ревиталь Коэн — Тур ван Ба-
лен), увидеть искусственные об-
лака, заключенные в кубы, похо-
жие на аквариум (высокотехно-

логичная работа француженки 
Мари-Люс Надаль). На другом 
обнаружить эффектно визуали-
зированную юной францужен-
кой Луиз Дрюль «архитектуру 
слежения», собирающую базу 
данных о пользователях сети. И — 
встретить очень человеческую 
тоску по времени, когда единст-
венным искусственным объек-
том на орбите был первый спут-
ник Земли. Половинку «спутни-
ка», металл которого можно по-
гладить, норвежская художница 
и химик Сиссель Толаас марки-
рует не только датами покоре-
ния космоса и буквами русского 
алфавита, но и запахами. Скла-
дывая слово «мой спутник» вы 
еще и собираете паззл собствен-
ных воспоминаний. Перед нами 
очень тонкая работа с образами 
коллективной и индивидуальной 
памяти. Память и архивы — мате-
риал также работы иранской ху-
дожницы Бахар Бехбани, где 
история изучения персидских 
садов оборачивается сюжетом 
шпионского детектива. В ее ин-
сталляции листы из рассекре-
ченного в 2013 году архива ЦРУ 
дают названия картинам и отсы-
лают к работам известного спе-
циалиста по райским садам Пер-
сии. Увы, он оказался коллегой 
Джеймса Бонда. «Заоблачные 
леса», таким образом, меньше 
всего пастораль. Скорее, вышеу-
помянутая тишина перед бурей. 
В сущности, Юко Хасегава сдела-
ла выставку об ощущении близо-
сти границы, за которой вмеша-
тельство человека в мир приро-
ды будет необратимым. Отсылки 
к фильму «Облачный атлас» на-
прашиваются сами собой.

Зритель внутри работы Олафура 
Элиассона «Пространство резони-
рует от нашего присутствия».

Облако — метафора цифрового мира.

Новый фильм впечатляет музыкой и режиссурой Алексея Рыбникова. А сделан он в духе мексиканского кино. 
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МИФЫ ИСТОРИИ
В ПОНЕДЕЛЬНИК 18 сентября 2017 года в Институте 
всеобщей истории РАН состоялась открытая академиче-
ская дискуссия «История и миф», участники которой 
рассматривали самые разные аспекты этой далеко не но-
вой проблемы, тем не менее не утратившей своей акту-
альности по сей день. Ее инициатором стал Центр исто-
рии исторического знания ИВИ, возглавляемый М. Боб-
ковой. Сам факт, что кроме историков в ней приняли 
участие социологи, философы, этнографы, нейропсихо-
логи и представители других наук, свидетельствует о том, 
что на этот раз обсуждение известной проблемы выходит 
за рамки идеологического спора. Открывая конферен-
цию, А. Чубарьян вспомнил, как рассматривали вопрос 
соотношения мифа и истории в начале 60-х годов прош-
лого столетия на одном из исторических конгрессов в 
СССР: мифология объявлялась враждебной марксист-

ско-ленинскому зна-
нию, так как она не 
соответствовала ма-
териалистическому 
пониманию мира, — 
дальнейших обсу-
ждений в ту пору не 
предполагалось. Но 
совершенно очевид-
но, что мифологиче-
ская составляющая в 
той или иной степе-
ни присуща любому 
коллективному и ин-
дивидуальному вос-
приятию мира, — эта 
мысль, которая зву-

чала в выступлениях многих участников, не вызывала 
возражений. Однако проблема состоит в том, как соотно-
сится научное знание о прошлом и мифологические пред-
ставления о нем в современной жизни. Ведь известно, что 
мифы творятся настоящим для будущего. Поспевает ли за 
этим творчеством историческая наука?.. Насколько она 
готова отстаивать свои права на истину? 

Можно искать любые конспирологические объяснения 
того, почему эта дискуссия состоялась за полтора месяца 
до даты столетия Октябрьского переворота, полагаю, что 
все они будут спекулятивными. Директор ИВИ М. Липкин 
подчеркнул, что дискуссия имеет научный, а не актуально 
политический смысл. Но, тем не менее, совсем отказаться 
от прошлого опыта невозможно, как учили меня на заня-
тиях по марксистско-ленинской философии, во всякой 
случайности надо искать закономерности. К тому же хо-
тим мы того или не хотим, это, безусловно, всемирно-исто-
рическое событие обросло многочисленными мифами, со-
зданными искусственно или самопроизвольно зародив-
шимися в недрах народной жизни, в том коллективном 
бессознательном, которое творит мифологию на протяже-
нии всей истории человечества. Это относится не только к 
существу захвата власти большевиками, но даже к лингви-
стическому ее оформлению. То, что В. И. Ленин называл 
переворотом, в процессе укрепления коммунистической 
власти стало величаться Великой Октябрьской социали-
стической революцией. При жизни моих дедов и родите-
лей, да и при моей — до второй половины 80-х годов ХХ сто-
летия, происходила своего рода сакрализация истории 
СССР, в том числе ее первой страницы, описывающей 25 
октября (по старому стилю) 1917 года, а затем началась ее 
десакрализация, которая, стремясь приблизиться к прав-
де, порой создавала новые мифологемы. 

Отношения истории и мифа вовсе не так просты, как 
кажется некоторым публицистам, которые при этом могут 
находиться по разные стороны идеологических баррикад. 
История отстаивала свою научную миссию в создании до-
стоверной картины прошлого, вырываясь из плена мифо-
логии. Но мифология при этом по сей день не хочет усту-
пать науке, используя для своего укрепления в обществен-
ном поле все достижения современной науки и техники.

Люди моего поколения помнят, что в каждом клубе 
можно было наткнуться на один из двух плакатов, утвер-
ждавших, что важнейшим из искусств для нас является 
кино, а религия есть опиум для народа. Под первым стоя-
ла фамилия Ленина, под вторым — Маркса. Не стану ер-
ничать по поводу роли киноискусства в эпоху телевиде-
ния и Интернета, она, несомненно, скромнее, чем в пору, 
когда «народ безграмотен». Но про второй могу с высо-
кой долей достоверности сказать, что Карл Маркс не был 
автором подобного пассажа. В его понимании никто не 
создавал религию для народа, — народ сам творил ее. Но 
классики марксизма, которые были вовсе не пустыми 
людьми, какими их любят нередко изображать в совре-
менной России, посвятили немало страниц своих сочи-
нений феномену рождения мифологии из самой мисте-
рии человеческого бытия. Разумеется, они были не толь-
ко философами, но и 
политическими мы-
слителями, поэтому 
прекрасно понима-
ли, что мифологией, 
а особенно мифоло-
гизацией тех или 
иных событий мож-
но манипулировать 
в интересах власть 
предержащих, как, 
впрочем, и в интере-
сах тех, кто эту 
власть хочет низвер-
гнуть. 

Своекорыстная трактовка прошлого разного рода исто-
риками-пропагандистами неизбежно порождает оскорби-
тельные определения великой науки, — «политика, опро-
кинутая в прошлое», пожалуй, самое невинное из всех воз-
можных. Но конъюнктурные манипуляции такого рода по 
своему качеству и долговечности не способны конкуриро-
вать с подлинным мифотворчеством, созидателем которо-
го всегда является народ или значительная часть народа, 
которая нуждается в устойчивом, незыблемом и доступ-
ном понимании окружающего мира. Как справедливо от-
метил А. Шубин, миф — в отличие от науки — создает упро-
щенную модель реальности. Понятно, что и наука — не 
только из-за желания быть доступной, но и из-за ограни-
ченности наличного знания — далеко не всегда готова пере-
дать сложность явлений окружающего мира во всей их 
полноте. Но научное познание — в отличие от мифологиче-
ского — способно совершенствоваться, меняться, услож-
няться. Оно не скрывает, что имеет дело с неопределенно-
стью. Миф — напротив — утверждает себя в общественном 
сознании как истина в последней инстанции.

Сегодня как никогда нужны горькие и «низкие исти-
ны» — за «возвышающий обман» человечеству уже не раз 
приходилось расплачиваться непомерной ценой. И это, 
что называется, научный факт.

Мифы творятся 
настоящим 
для будущего. 
Поспевает ли 
за этим творчест-
вом историческая 
наука?

За «возвышающий 
обман» человечест-
ву уже не раз 
приходилось рас-
плачиваться непо-
мерной ценой

Инна Чурикова получила приз 
за лучшую женскую роль. И снова 
удостоилась на сцене оваций. 

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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РАКУРС Создан самый 
большой в мире 
электромобиль 

Карьерный рост 

Сергей Деменко 

СЕМЕЙСТВО электромобилей в мире стремительно рас-
тет. А только что оно пополнилось гигантским карьерным 
самосвалом. Группа швейцарских инженеров продемон-
стрировала, что электрическая тяга вполне применима 
не только для легковых и грузовых автомобилей, автобу-
сов, но и для самых больших в мире грузовых транспор-
тных средств. Швейцарцы поставили на 45-тонный ка-
рьерный самосвал Komatsu HD 605-7 набор аккумулятор-
ных батарей суммарной емкостью 700 кВт.ч В результате 
он стал на сегодняшний день самым большим в мире элек-
трическим транспортным средством. Диаметр его колес 
превышает 2 метра. Чтобы подняться в кабину, водителю 
требуется подняться по многоступенчатой лестнице. 

Этот самосвал перевозит материал от горной выра-
ботки к находящемуся внизу цементному заводу. Важно 
подчеркнуть, что во время спуска огромный электродви-
гатель машины работает в режиме генератора. Выраба-
тываемая им электроэнергия используется для зарядки 
аккумуляторных батарей и снова используется, когда са-
мосвал на обратном пути поднимается в гору. Причем 
при движении вниз в нагруженном состоянии генератор 
самосвала вырабатывает больше энергии, чем машина 
расходует на подъем, двигаясь «налегке». А избыток 
энергии может быть передан в общую энергетическую 
сеть во время разгрузки самосвала.

Аккумуляторная батарея самосвала весит 4,5 тонны, она 
состоит из 1440 никель-кобальт-марганцевых ячеек. Это са-
мая емкая и большая аккумуляторная батарея, установлен-
ная на наземном транспортном средстве. Если эксплуата-
ция первого электрического карьерного самосвала пройдет 
успешно, окажется экономически выгодной, то целый ряд 
компаний намерены обзавестись такой техникой. 

АРХЕОЛОГИЯ Найдены 
уникальные артефакты 
«Темных веков»

Тайны острова 
мертвых

Ульяна Вылегжанина, Калининградская область

НАХОДКИ в Калининградской области позволят приот-
крыть тайны так называемых «Темных веков». Этот ма-
лоизученный период европейской истории охватывает 
несколько столетий после VI века нашей эры. Раскопки 
велись на «острове мертвых» — могильнике на Самбий-
ском полуострове, где в течение нескольких столетий на-
ходилось кладбище древних жителей, эстиев, живших 
на территории нынешней Калининградской области. 

Ученые собрали здесь большую коллекцию артефак-
тов, в частности, керамические погребальные урны, со-
суды для питья и еды во время путешествий в загробный 
мир, керамические пряслица, стеклянные и янтарные бу-
сины, железные ножи и т.д. Но подлинной сенсацией ста-
ла находка семи захоронений представителей элиты 
эстиев, преданных земле в VI—VII веках. Раньше подоб-
ные комплексы встречались лишь трижды — в 1877, 1997 
и 2013 годах. Прах мужчин, сожженных по обряду крема-
ции, помещали в деревянную камеру. На западе от могил 
хоронили трех-четы-
рех лошадей в пол-
ной экипировке.

— И инвентарь, и 
богатый убор коней 
свидетельствует, что 
это были представи-
тели родовой вер-
хушки, так называе-
мые старшины, — го-
ворит начальник от-
ряда Самбийской 
археологической эк-
спедиции Института 
археологии РАН 
Константин Скворцов. Особый интерес ученых вызвала 
одна вроде бы незначительная деталь. В шести захороне-
ниях из семи кони лежали головами на юг, где, по пред-
ставлениям эстиев, находился мир мертвых. Но в седь-
мом четверку коней, сопровождавших умершего «во-
ждя», развернули головами на север.

— Возможно, это нарушение общепринятых погре-
бальных традиций связано с тем, что умерший был родом 
из Скандинавии, — предполагает Константин Скворцов. — 
И кони, вероятно, должны были «отвезти» его на родину.

О скандинавских корнях «вождя» свидетельствует 
и инвентарь — многие предметы украшены символикой, 
характерной для северных германцев. Таку, на роге для 
питья изображен орел, держащий в одной лапе лосося, а 
в другой маленькую птицу. Вероятно, это мифологиче-
ский сюжет о боге Локи, который превратился в лосося, 
но не смог ускользнуть от царя богов Одина.

— Получается, что человек со скандинавскими корня-
ми не просто жил на земле эстиев, а занимал главенству-
ющее положение в роду, — рассуждает ученый. — Воз-
можно, он стал старшиной благодаря матримониаль-
ным связям. 

Артефакты, свидетельствующие о тесных связях жите-
лей Самбийского полуострова и других европейских 
стран, в том числе даже Британских островов, встреча-
лись и во многих других захоронениях. Так, на некоторых 
найденных мечах изображены руны, которые можно со-
отнести только с англосаксонскими рунами VI—VII веков.  
Многочисленные находки говорят о тесных, возможно 
родственных связях правителей прибалтийских земель 
и представителей элит других европейских стран в «Тем-
ные века». Кстати, ряд исследователей считают, что мно-
гие северные королевские династии от Швеции до Анг-
лии находились тогда в родственной связи.  Но для окон-
чательных выводов ученым предстоит еще провести не-
мало дополнительных исследований. 

ТЕХНОЛОГИЯ Дефектную кость заменили 
имплантатом из нанокерамики 

«Челюсти», серия 2
Елена Фриц, Томск

С
делать самый сложный 
протез какого-то органа 
сегодня дело нехитрое. Но 

они делаются по шаблону, а по-
том больного, говоря образно, 
«подгоняют» под него. Иное дело, 
когда сустав или другой утрачен-
ный фрагмент заменяют на пер-
сональную, изготовленную под 
конкретного человека конструк-
цию. Ее организм воспринимает 
как «родную». Именно такие пер-
спективы открывает 3D-печать. 
Бум этой технологи сегодня охва-
тил весь мир.

Уникальную операцию на ее 
основе провела группа ученых 
из различных томских институ-
тов и вузов.  Она проведена 

26-летней пациентке, утратив-
шей часть верхней челюсти. Для 
закрытия дефекта ученые-онко-
логи использовали протез из по-
ристой нанокерамики — матери-
ала, разработанного исследова-
телями Томского госуниверсите-
та и Института физики прочно-
сти и материаловедения СО РАН. 
Его изготовление состоит из 
трех стадий. 

Вначале на компьютерном то-
мографе были сделаны КТ-сним-
ки черепа, затем их перевели в 
формат трехмерной модели, что-
бы создать прототип недостающе-
го фрагмента челюсти. После его 
напечатали из пластика на 3D-
принтере и провели примерку. На 
завершающем этапе ученые со-
здали матрицу, заполнили ее сме-

сью керамического порошка с по-
лимерами и после спекания полу-
чили готовый протез челюсти.

Главное достижение ученых 
состоит в том, что им удалось из 
обычного порошка получить на-
нокерамику, которая по своему 
строению и механическим ха-
рактеристикам полностью по-
вторяет природную кость, а зна-
чит, абсолютно совместима и не 
будет отторгаться другими тка-
нями организма, не окажет на 
них вредного токсикологическо-
го воздействия. Это подтвердили 
исследования, которые накануне 
операции были проведены в уни-
верситете совместно с сотрудни-
ками Университета Крита (Гре-
ция) и Гейдельбергского универ-
ситета (Германия). 

СИТУАЦИЯ

Человек может 
остаться 
без кофе

СЮРПРИЗ 
ОТ КЛИМАТА 

Аркадий Симонов

МИЛЛИОНЫ землян начинают 
день с чашки кофе. В день мы 
выпиваем их, страшно сказать, 
около 1,6 миллиарда! Кофема-
ния вывела продажу этого на-
питка на второе место в мире, 
уступая лишь нефти. Его эк-
спорт достиг 15 миллиардов 
долларов в год. 

Но, похоже, кофейное пир-
шество близко к закату. И виной 
тому глобальное потепление. 
Тревожные симптомы ученые 
видят уже сегодня. Из-за бы-
строго роста температуры и не-
постоянства осадков в основ-
ных «кофейных» странах резко 
упали урожаи. Но главные не-
приятности впереди. Площадь 
потенциальных угодий для ко-
фейных плантаций сократится 
на 73—88 процентов к 2050 
году, говорится в статье, опу-
бликованной в журнале PNAS. 
Причем удар климата испыта-
ют не только кофейные деревья, 
но опыляющие их пчелы. Так, 
почти все «кофейные» террито-
рии в Латинской Америке ста-
нут слишком теплыми для ро-
ста кофейных деревьев или по-
теряют почти всех своих глав-
ных опылителей.

Самый сильный удар испы-
тает кофейный король — араби-
ка. На этот сорт приходится око-
ло 75 процентов мирового по-
требления. Его плантации зани-
мают огромные площади. Но де-
рево арабики очень капризно. 
Ему подавай стабильную темпе-
ратуру в очень узком диапазоне 
— от 18 до 21 градуса С. Чуть 
выше или ниже, и урожай резко 
падает. Да и зерна вырастают 
совсем не те, и напиток получа-
ется странного вкуса. А уж если 
жара выше 30 градусов  держит-
ся довольно долго, то с дерева 
вы практически ничего не полу-
чите. 

Не только человек обожает 
кофе. Еще один любитель — «бу-
рильный молоток». Этот жучок 
уничтожает кофейных зерен на 
полмиллиарда в год. Еще 100 лет 
назад он не выходил за границы 
Экваториальной Африки. Но 
благодаря все тому же потепле-
нию, он стремительно распро-
страняется и уже властвует по-
чти во всех «кофейных» странах. 
Мало того, он взобрался в горы, 
где находятся самые элитные 
плантации. 

Что делать? Изменить климат 
человек пока не в состоянии. 
Значит, надо под него приспоса-
бливаться. С помощью селекции 
выводить сорта арабики, устой-
чивые к капризам природы. 
Но вот беда, плантации этого 
кофе состоят практически из од-
ного сорта, у них набор генов по-
чти один и тот же. В такой ситуа-
ции селекция бессильна. 

Поэтому ученые вынуждены 
идти более сложным путем: в ди-
кой природе искать деревья-му-
танты, у которых разнообразие 
генов в десять раз больше, чем 
у арабики с плантаций, живущих 
в полном комфорте. Казалось 
бы, проблема арабики вполне 
решаема: гены этих диких со-
братьев дают шанс на выведение 
новых сортов и гибридов. А зна-
чит, фанаты арабики могут осо-
бенно не беспокоиться. Увы, это 
не так. Дело в том, что климат 
меняется так быстро, что и ди-
кие деревья исчезнут уже через 
несколько десятков лет. А вместе 
с ними и арабика. 

И тогда любителям напитка 
придется перейти на другой 
сорт — робуста. Он уступает ара-
бике по вкусу и аромату, зато ме-
нее прихотлив и более вынослив. 
Но и его уже атакует климат. 
Дело в том, что робуста тоже бо-
ится засух, а значит, уязвима 
к погодным аномалиям. Но нау-
ка не сдается. Она знает более 
125 видов кофейных деревьев. 
Да, они никогда не заменят ара-
бику и даже робусту, но лучше 
что-то, чем ничего. Во всяком 
случае, из них всегда можно сва-
рить чашку кофе.  

Неожиданно Как стать феноменом, не утруждая себя многолетними 
тренировками  

Начальник транса
Юрий Медведев 

Л
ежать месяцами в мо-
гиле, а потом оживать, 
протыкать, не чувст-
вуя боли, острым но-
жом различные орга-

ны, останавливать сердце. Таки-
ми трюками поражают мир ин-
дийские йоги и тибетские мона-
хи. Но чтобы делать подобные 
чудеса, нужны многие годы 
упорных тренировок, и прежде 
всего по вхождению в транс. Во 
время такого сеанса йог может 
управлять своим мозгом, кото-
рый фактически и творит все чу-
деса. И хотя наука давно пытает-
ся раскрыть секрет этого фено-
мена, разобраться, что во время 
сеанса транса происходит в моз-
ге йога, но до сути пока доко-
паться так и не удается. И тем не 
менее в арсенале науки уже есть 
разные приемы, которые позво-
ляют простому человеку контр-
олировать и управлять своим со-
стоянием.

— В частности, речь идет о 
применении так называемой би-
ологической обратной связи, 
или БОС-терапии, — сказал кор-
респонденту «РГ» член-корре-
спондент РАН Алексей Иваниц-
кий из Института высшей не-
рвной деятельности и нейрофи-
зиологии РАН. — Суть в следую-
щем. Скажем, человек попал в 
стрессовую ситуацию, постоян-
но испытывает беспокойство, 
тревожность, головные боли. Так 
вот, с его мозга снимается элек-
троэнцефалограмма, и этот гра-
фик в режиме онлайн демон-
стрируют пациенту. Ему объя-
сняют, что амплитуду ритма 
надо постараться увеличить, тог-
да вы начнете успокаиваться, а 
стресс будет уходить. То есть, го-
воря образно, глядя на свою про-
блему, человек учится самостоя-
тельно ею управлять. 

Причем, как правило, на это 
уходит примерно 10—20 минут. 
Опыт показывает, что эффект 
даже нескольких таких сеансов 
сохраняется до нескольких ме-
сяцев. Но такой метод кажется 
архаикой по сравнению с тем, 
чем сегодня занимаются в веду-
щих лабораториях мира. С помо-
щью магнитно-резонансного то-
мографа (МРТ) человек может в 
реальном времени наблюдать, 
что происходит в его мозгу, и 
учиться управлять его работой: 
снимать боль, улучшать настро-
ение, побеждать страх, тоску и 
т.д. То есть работать не с графи-
ком альфа-ритма, а непосредст-
венно с зоной мозга, которая от-
вечает за те или иные чувства и 
эмоции. 

Наглядность этой технологии 
поразительна. На экране видно, 

что происходит в зоне мозга, как 
она реагирует на наши действия, 
какие из них наиболее эффек-
тивны. Кстати, метод называет-
ся «ФМРТ в реальном времени» 
(ФМРТ — функциональная маг-
нитно-резонансная томогра-
фия). 

В одном из экспериментов 
людей обучали контролировать 
свои болевые ощущения. Добро-
вольцев помещали в МРТ-сканер 
и создавали у них на коже ощу-
щения, как от ожога. Уже через 
15 минут, работая с одной из зон 
мозга, они с помощью простых 
приемов психотерапии научи-
лись более чем на 50 процентов 
уменьшать боль. Важно, что спо-
собности, приобретенные во 
время обучения, сохраняются 
почти год. 

Недавно эту технологию по-
пытались применить для борьбы 
с ожирением. В течение четырех 
дней мужчины с лишним весом 
учились контролировать те рай-
оны головного мозга, которые 
отвечают за ощущения вознаг-
раждения, приучая свой мозг де-
лать выбор в пользу более здоро-
вой пищи и меньшего ее количе-
ства. В другом исследовании об-
наружено, что если научиться 
контролировать определенную 
часть префронтальной коры 

мозга, то прошедшие курс об-
учения подростки могут само-
стоятельно уменьшить симпто-
мы гиперактивности и развить 
навык сосредотачиваться. Еще в 
одном исследовании было обна-
ружено, что пожилые люди мо-
гут использовать эту технику 
для улучшения своих познава-
тельных способностей, снижен-
ных с возрастом. 

Кто-то скажет, что эта техни-
ка годится только для исключи-
тельных случаев, ведь МРТ — это 
очень дорогое и громоздкое обо-
рудование. Но мы видим, как 
стремительно совершенствуется 
самая сложная техника. Как еще 
вчера гигантские электронные 
вычислительные машины прев-
ратились в миниатюрные персо-
налки. Вполне возможно, очень 
скоро появятся дешевые и ком-
пактные МРТ-сканеры. И кто 
знает, вполне вероятно, мы смо-
жем их вообще использовать на 
дому. Перед человечеством от-
кроется огромный мир новых 
возможностей. Если 10-минут-
ные сеансы дают столь ощути-
мый результат, то что дадут мно-
гочасовые тренировки? Можно 
только фантазировать… 

Футурологи уверяют: в будущем 
человек сможет совершенствовать 
себя, не отрываясь от гаджета. 

3D-печать открывает для медицины, и прежде всего хирургии, удивительные возможности.  

Акцент

 С помощью томографа чело-
век может наблюдать, что про-
исходит в его мозгу, и учиться 
управлять его работой: сни-
мать боль, побеждать страх, 
тоску, улучшать настроение

Сенсацией стала 
находка захороне-
ний представителей 
элиты эстиев,
преданных земле 
в VI—VII веках  

Огромные вложения в изучение мозга пока не могут раскрыть его тайны.    

Так красиво и богато украшали своих коней древние люди, 
отправляясь в мир иной.  

Трудно даже представить, что мил-
лионы людей могут остаться 
без утренней чашки кофе.  
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ПОИСК Почему ограничение 
в питании продлевает жизнь 

Вражеская калория 

Юрий Медведев 

ЕСТЬ надо меньше! На сегодня 
это единственный научно строго 
доказанный способ увеличить 
продолжительность жизни. Все 
остальные рекомендации вызы-
вают среди ученых бурные спо-
ры. Во всяком случае, на мышах 
эффект низкокалорийной диеты 
проверен многократно. Прием-
лем ли он для человека? Таких эк-
спериментов никто не ставил, но 
косвенные данные говорят, что 
такая рекомендация работает.

Международная группа уче-
ных решила копнуть эту пробле-
му глубже. Не опираться в своих 
аргументах только на эмпирику, 
а попытаться понять на генетиче-
ском уровне механизм действия 
низкокалорийной диеты. А для 
этого требовалось проверить, 
можно ли с помощью диеты за-
медлить изменения в генах, кото-
рые накапливаются в организме 
по самым разным причинам. 
Кстати, изучением влияния сре-
ды, питания и образа жизни на 
гены занимается новая наука — 

эпигенетика. Она утверждает, 
что под действием разных внеш-
них факторов сами гены остают-
ся теми же, какими мы их полу-
чили в наследство от родителей, 
но вот их активность может ме-
няться. И это сказывается на на-
шем здоровье, даже вызывает он-
кологические заболевания.

Используя новейшие генети-
ческие технологии, ученые из-
учили, как у разных животных 
меняется активность генов с воз-
растом и как это связано со сро-
ком их жизни. Оказалось, чем 
большие таких изменений, тем 
меньше жили животные. Также 
показано, что активность генов 
связана с низкокалорийной дие-
той. Сидевшие на диете обезьяны 
оказались на 7 лет моложе, упо-
треблявших обычную пищу. У 
мышей этот эффект выражен еще 
более ярко. 

Ученые уверены, что эта схе-
ма работает и для человека. Со-
кращение калорий позволит 
многим людям избежать   воз-
растных заболеваний, увеличить 
продолжительность жизни.  

КСТАТИ 
Американские медики смогли на треть продлить жизнь мышам. Для 
этого их организм очистили от «дряхлых» стволовых клеток, поте-
рявших способность к делению. Именно они ускоряют старение, способ-
ствуют развитию рака. В основе этого исследования лежит удивитель-
ное свойство стволовой клетки: когда она «уходит на пенсию» и пре-
кращает делиться, в ней включается особый ген. Его задача — сообщить 
организму, что для данной клетки наступила старость, и ей пора 
на пенсию. 
В ходе эксперимента ученые «зарядили» стволовые клетки молекула-
ми, которые могут при определенных условиях заставить клетку со-
вершить самоубийство, по сути, заложили в нее мину замедленного дей-
ствия. Когда возраст стал приближаться к «пенсионному», мину с по-
мощью специального вещества привели в действие. В итоге произошла 
чистка организма от дряхлых стволовых клеток, и мыши стали моло-
деть на глазах.
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ФУТБОЛ Матч Кубка России в Краснодаре может стать судьбоносным для «Спартака» 

«Кубань» покажет
Илья Зубко

С
егодня состоятся матчи 
1/16 финала Кубка России 
по футболу. Именно на 

этой стадии в борьбу вступают 
команды Премьер-лиги, которые 
традиционно играют свои стар-
товые встречи на выезде. 

Мы уже давно привыкли к 
тому, что ведущие клубы отно-
сятся к кубку, мягко говоря, про-
хладно. И нередко отправляют на 
такие поединки, особенно если 
ехать далеко и утомительно, бли-
жайший резерв. Давая возмож-
ность лидерам отдохнуть перед 

матчами чемпионата и еврокуб-
ков. С одной стороны, это обстоя-
тельство еще сильнее снижает 
статус турнира. С другой делает 
его гораздо более непредсказуе-
мым. Нынешний розыгрыш едва 
ли станет исключением, и уже на 
стадии 1/16 финала некоторые 
представители Премьер-лиги на-
верняка борьбу закончат. Ну а 
последние события заставляют 
один из поединков выделить от-
дельно.

Речь, разумеется, о москов-
ском «Спартаке», который ощу-
тимо штормит. «Красно-белые» 
буксуют в чемпионате, упустили 

победу над «Марибором» на 
старте группового этапа Лиги 
чемпионов, а их последняя поезд-
ка в Санкт-Петербург оберну-
лась настоящей катастрофой. 
Ведя 2:0 за пять минут до финаль-
ного свистка в игре с «Тосно», да 
еще и играя почти весь матч в 
большинстве, спартаковцы уму-
дрились пропустить два мяча. Та-
кие развязки всегда очень больно 
бьют по команде прежде всего с 
точки зрения психологии. А если 
учесть, что «Спартак» уже в тре-
тий раз в этом сезоне упускает 
победу, ведя 2:0, впору говорить 
о тенденции.

В раздевалке после встречи с 
«Тосно» был скандал — это пра-
ктически не скрывается, хотя 
официально сей факт никто вро-
де бы не признал. Главный тренер 
команды Массимо Каррера впер-
вые публично не стал защищать 
своих футболистов, а, наоборот, 
подчеркнул, что спрашивать о 
причинах неудачи надо у игро-
ков. Очевидно, внутри команды 
серьезные трения. И разговоры о 
том, что Карреру могут уволить, 
перешли из гипотетической пло-
скости во вполне практическую.

В клубе попытались ситуацию 
сгладить. Правда, сделали это до-
вольно своеобразно. Сначала 
владелец «Спартака» Леонид Фе-
дун дал интервью, в котором зая-
вил, что кризис существует толь-
ко на страницах газет, а в дейст-
вительности все в порядке. А уже 
через несколько часов на офици-
альном сайте появились заявле-
ния Массимо Карреры и руково-
дителей клуба Сергея Родионова 
и Наиля Измайлова. Они состоя-
ли сплошь из банальных штам-
пов вроде «мы все находимся в 
одной лодке» и «только вместе 
мы способны побеждать». Откро-
венно говоря, такие выступления 
имеют скорее обратный эффект 
и показывают, что кризис все-та-
ки не только в умах журналистов.

На этом фоне вроде бы обыч-
ная поездка «Спартака» в Крас-
нодар превращается в судьбоно-
сное событие. Страшно предста-
вить, но в последний раз «кра-
сно-белые» проходили в Кубке 
России дальше второго раунда аж 
в сезоне 2010/11. Первый опыт в 
этом турнире у Массимо Карре-
ры тоже неудачный — в прошлом 
году «Спартак» под его руковод-
ством вылетел уже в 1/16 финала, 
проиграв в Хабаровске. Тогда все 

были слишком поглощены вы-
ступлением в чемпионате, чтобы 
делать из этого трагедию. Сей-
час, судя по текущему восьмому 
месту и огромному отставанию 
от «Зенита», отстоять титул 
спартаковцы не смогут. В евро-
кубках феерии тоже ждать не 
приходится. И в такой ситуации 
именно Кубок может стать для 
«красно-белых» спасением, ка-
ким он стал для «Локомотива» в 
прошлом сезоне. 

Победа над «Кубанью», кото-
рая болтается в середине табли-
цы Футбольной национальной 
лиги, не принесет «Спартаку» ни 
славы, ни почета, поскольку бу-
дет воспринята как должное. Тог-
да как неудача может оконча-
тельно расшатать нервы и руко-
водству, и тренерскому штабу. 

Помимо матча в Краснодаре 
сегодня в рамках Кубка России 
состоятся следующие поединки: 
«Луч-Энергия» — «Анжи», «Орен-
бург» — «Рубин», «Шинник» — 
«Урал», «Тамбов» — «Арсенал», 
«Томь» — «Краснодар», «Аван-
гард» — ЦСКА, «Тюмень» — «То-
сно», «Волгарь» — «Ростов», 
«Спартак» Нч — «Динамо». Матчи 
«Енисей» — «Ахмат», «Олимпи-
ец» — «Уфа», «Крылья Советов» — 
«Локомотив», «Факел» — «Ам-
кар» и «Динамо» СПб — «Зенит» 
состоятся в четверг.

Волейбол В Азербайджане и Грузии стартует женский 
чемпионат Европы

Мяч с перспективой

Павел Зарудный 

С
ильнейшие женские 
волейбольные сбор-
ные Старого Света го-
товятся к старту чем-
пионата Европы, кото-

рый впервые в истории примут 
Азербайджан и Грузия. 

Согласно жеребьевке турни-
ра, российская команда, которая 
на двух предыдущих турнирах в 
2013 и 2015 годах становилась 
сильнейшей, сыграет в группе 
«С» с девушками из Турции, Бол-
гарии и Украины. Матчи группо-
вого этапа россиянки проведут в 
Баку.

В квартете «А» встретятся 
Азербайджан, Германия, Поль-
ша, Венгрия, группу «В» состави-
ли Грузия, Италия, Хорватия, Бе-
лоруссия, а Сербия, Нидерланды, 
Бельгия и Чехия отправились в 
группу «D». 

Первый матч на турнире Рос-
сия проведет 22 сентября против 
Украины, на следующий день на-
ших девушек ждут турчанки, а за-
вершится групповой этап матчем 
Россия — Болгария 25 сентября.

По регламенту турнира побе-
дители четырех групп выйдут в 
четвертьфинал. Команды, заняв-
шие вторые и третьи места, про-

ведут плей-офф матчи, по итогам 
которых определятся оставшиеся 
участники матчей на выбывание. 
Имя лучшей команды Европы мы 
узнаем 1 октября. Финальные 
матчи турнира пройдут в Баку, ко-
торый в 2015 году с успехом про-
вел первые Европейские игры. 

Как отметил первый замести-
тель премьер-министра Азербай-
джана Ягуб Эйюбов, проведение 
турнира такого высокого уровня, 
несомненно, принесет невероят-
ные результаты для долгосрочно-
го роста волейбола в грядущие 
годы.

Предстоящий чемпионат Ев-
ропы будет иметь огромное зна-
чение для всех команд-участниц. 
Не секрет, что ЕКВ ведет свой 
рейтинг, который будет учиты-
ваться при формировании олим-

пийского отбора на Игры-2020 в 
Токио. 

«В олимпийскую квалифика-
цию практически на сто процен-
тов попадут две лучшие команды 
Европы по рейтингу ЕКВ. По нео-
фициальной информации, ме-
ждународной федерацией волей-
бола в ближайшее время будет 
принято решение о том, что три 
путевки на Игры-2020 будут раз-
ыграны в мировом квалификаци-
онном турнире, который пройдет 
в начале 2019 года. Еще три места 
получат лучшие сборные между-
народного квалификационного 
турнира (лето 2019-го). Пять 
мест оставлены для победителей 
континентальных первенств, 
еще одну позицию займет Япо-
ния на правах хозяйки Олимпиа-
ды. Таким образом, в соревнова-

ниях будут участвовать 12 сбор-
ных. Тут арифметика очень про-
стая, если будем выигрывать, то 
практически гарантированно по-
лучим или прямой пропуск на 
Игры, или же место в отборе. 
Верю, что девчонкам это по си-
лам», — сообщил нашей газете 
источник, знакомый с ситуацией.

Стоит напомнить, что самой 
успешной командой в прошлом 
веке на чемпионатах Европы 
была сборная СССР. Советские 
девушки становились чемпион-
ками 13 раз. Россиянки побежда-
ли на первенствах шесть раз, а 
еще трижды привозили домой 
«бронзу».

Первые на пляже
Оглушительные победы наших 

молодежных команд по пляжно-
му волейболу не остались незаме-
ченными. Накануне глава Евро-
пейской конфедерации волейбо-
ла (ЕКВ) Александр Боричич на-
правил поздравительное письмо в 
адрес президента Всероссийской 
федерации волейбола Станислава 
Шевченко.

«После последней победы в 
Италии я был поражен выступле-
нием всех ваших молодежных ко-
манд, которые добились вели-
чайшего успеха в Европе. Шесть 

команд из одной страны завоева-
ли 6 европейских золотых меда-
лей! Это — результат, который бу-
дет вписан в историю пляжного 
волейбола — двойное «золото» 
ваших команд U20 на Вулькано, 
двойное «золото» U22 в Бадене и 
двойное «золото» U18 в Казани. 
Этот год особенный для россий-
ского пляжного волейбола. По-
звольте мне от имени ЕКВ и чле-
нов Административного совета 
поздравить вас, вашу Федерацию 
и ваши великолепные команды за 
их исключительные результаты в 
этом сезоне в Европейских Мо-
лодежных Чемпионатах ЕКВ по 
пляжному волейболу 2017. Вы-
ражаю мою самую искреннюю 
похвалу и признание этим удиви-
тельным спортсменам, их трене-
рам и официальным лицам, а так-
же всем сотрудникам вашей Фе-
дерации за их действительно 
уникальный вклад в этот велико-
лепный успех нового поколения, 
которое становится звездами бу-
дущего. Я желаю вам еще многих 
лет такой отличной работы и но-
вых побед для всех Ваших Ко-
манд», — цитирует письмо Бори-
чича пресс-служба ВФВ.

Наталия Гончарова и Ко отправля-
ются на ЧЕ-2017 в ранге действую-
щих чемпионок континента.

Поездка на матч с «Тосно» стала для «Спартака» настоящей катастрофой. Исправить ситуацию может Кубок.

Акцент

 Женская сборная России 
в новейшей истории шесть 
раз становилась лучшей 
на континенте

НОВОСТИ

Билеты 
на ЧМ-2018
пользуются
огромным
спросом

ФИФА ЖДЕТ
МИЛЛИОН

Артур Нанян

ПОЧТИ миллион заявок посту-
пило на приобретение билетов 
на матчи чемпионата мира-2018 
в России. Об этом журналистам 
рассказал глава билетного де-
партамента Международной фе-
дерации футбола (ФИФА) Фальк 
Эллер. 

— Мы приближаемся к отмет-
ке один миллион заявок. Лидиру-
ют по этому показателю болель-
щики из России. Далее идут ар-
гентинцы, китайцы, мексиканцы 
и американцы, — отметил Эллер.

На финал чемпионата мира, 
который пройдет 15 июля, пода-
но 83 тысячи заявок, на матч-от-
крытие турнира 14 июня — 60 
тысяч.

Напомним, что продажи би-
летов на игры ЧМ-2018 пройдут 
в несколько этапов. Первый — с 
14 сентября по 12 октября, вто-
рой — с 16-го по 28 ноября. Ну а 
последняя возможность прио-
брести билеты появится в ходе 
этапа продаж «в последний мо-
мент», когда они будут прода-
ваться в порядке живой очереди.

Чемпионы 
Игр-2018 
получат 
по 4 миллиона 
рублей 

МЕДАЛИ 
В ЦЕНЕ

Анна Бекетова

РАСПОРЯЖЕНИЕМ прави-
тельства был установлен размер 
денежного вознаграждения, ко-
торое получат победители и при-
зеры зимних Олимпийских и Па-
ралимпийских игр 2018 года, ко-
торые пройдут в южнокорей-
ском Пхенчхане с 9 по 25 февра-
ля и с 9 по 18 марта соответст-
венно. 

По сравнению с тремя по-
следними Олимпиадам и Пара-
лимпиадами — в Лондоне-2012, 
Сочи-2014 и Рио-2016 — измене-
ний в суммах призовых не прои-
зошло. За золотую медаль из 
Пхенчхана российские спор-
тсмены также получат 4 миллио-
на рублей, за серебряную — 2,5 
млн и за бронзовую — 1,7 млн ру-
блей.

Кроме того, размер вознагра-
ждения тренерам и другим спе-
циалистам сборных, подгото-
вивших олимпийских чемпио-
нов и призеров, будет опреде-
ляться в порядке, утверждаемом 
минспортом совместно с Олим-
пийским комитетом России по 
согласованию с минфином.

Зидан продлит
контракт
с «Реалом»

ОСТАЛСЯ
«КОРОЛЕМ»

Сергей Литвинов

ГЛАВНЫЙ тренер мадридского 
«Реала» Зинедин Зидан заявил, 
что продление его контракта с 
клубом — вопрос решенный. По 
словам французского специали-
ста, официально об этом будет 
объявлено в ближайшее время.

— Все решено, мы договори-
лись с руководством о подписа-
нии нового договора, — приводят 
слова Зидана зарубежные СМИ. 
— Мне нравится работать с этими 
футболистами, они великие про-
фессионалы. Надеюсь, вместе 
мы еще многого добьемся. 

При этом на какой срок будет 
переподписан действующий до 
лета 2018 года контракт, не сооб-
щается. Как и непонятно, поме-
няется ли зарплата Зидана.

Напомним, Зидан возглавил 
«Реал» в январе 2016 года, сме-
нив на этом посту испанца Рафа-
эля Бенитеса. При нем «королев-
ский клуб», как еще называют 
мадридцев, выиграл семь титу-
лов. Команда дважды подряд за-
воевала Лигу чемпионов, чего 
ранее никому не удавалось, ста-
ла чемпионом Испании и облада-
телем Суперкубка Испании. 
Кроме того, «сливочные» два-
жды выиграли Суперкубок 
УЕФА. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 сентября, среда 
Матч ТВ
14.55 «Оренбург» — «Рубин». Прямая 

трансляция.

16.55 «Авангард» — ЦСКА. Прямая 

трансляция.

18.55 «Кубань» — «Спартак» М. Прямая 

трансляция.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Борис Скрынник
рассказал о новом сезоне
в «русском хоккее»

Вернулись 
на лед 

Павел Петровский

МАТЧАМИ первого этапа Кубка России 21 сентября 
стартует очередной сезон хоккея с мячом, апофеозом ко-
торого станет чемпионат мира-2018 в Хабаровске. 

В преддверии старта нового сезона президент Между-
народной федерации бенди (FIB) и Федерации хоккея с 
мячом России (ФХМР) Борис Скрынник рассказал об из-
менениях к лучшему, важнейшем визите в Китай и шагах 
на пути к зимней Олимпиаде.

— На днях мы вернулись из Китая, где состоялся ра-
бочий визит делегации FIB и ФХМР. Трудно переоце-
нить важность этой поездки, которая дала нам воз-
можность провести встречи со спортивным руковод-
ством Китайской Народной Республики и презенто-
вать хоккей с мячом на высшем уровне, — поделился 
впечатлениями Борис Скрынник. — В Пекине при под-
держке Оргкомитета зимних Олимпийских и Пара-
лимпийских игр 2022 года открылась крупнейшая вы-
ставка, на которой впервые был представлен наш вид 
спорта.

Хоккей с мячом к Олимпиаде стал ближе?
БОРИС СКРЫННИК: Член 
Олимпийского ко-
митета FIB, норвеж-
ский экономист-ана-
литик Кнут Аудун 
Соренсен предста-
вил доклад об олим-
пийских перспекти-
вах хоккея с мячом, 
построенный на 
сравнительной ста-
тистике популярно-
сти вида спорта и чи-
сленности занимаю-
щихся. По его мне-
нию, наш вид спорта имеет огромный потенциал и спосо-
бен стать спортом № 2 по привлечению зрителей среди 
15 олимпийских дисциплин. Отмечу, что доклад вызвал 
огромный интерес в Китае. Кроме этого, мы провели ряд 
переговоров с представителями Международного олим-
пийского комитета (МОК) и Национального олимпий-
ского комитета Китая, а также Дирекцией зимней Олим-
пиады-2022. Не стоит забывать, что в августе хоккей с 
мячом получил официальное признание FISU, а чуть 
раньше в апреле FIB стала постоянным членом междуна-
родного конвента «СпортАккорд», являющегося партне-
ром МОК в сотрудничестве со спортивными федерация-
ми. Кроме этого, мы добились, что хоккей с мячом отны-
не будет представлен на телевизионном канале МОК. Все 
это — шаги на пути к главной цели. Сегодня у нас реаль-
ная возможность быть представленными в Пекине в 
2022 году.

К тому же Китай в 2018 году примет сразу два чемпиона-
та мира…
БОРИС СКРЫННИК: Да, в Чэндэ и Харбине была проинспекти-
рована готовность спортивной инфраструктуры к прове-
дению мировых форумов среди мужчин (группа «В») и 
женщин. Добавлю, что в Харбине будет открыто предста-
вительство FIB по развитию и пропаганде хоккея с мя-
чом в Азиатском регионе. А популяризировать спорт ки-
тайцы, как все знают, умеют очень хорошо.

В нашей стране хоккей с мячом также получил больше 
внимания?
БОРИС СКРЫННИК: В реализации программы развития хок-
кея с мячом нам очень помогали и помогают вице-пре-
мьер правительства РФ Виталий Мутко и Министерство 
спорта РФ во главе с Павлом Колобковым. Их контроль 
на федеральном уровне за исполнением поручений о 
создании хоккейной инфраструктуры переоценить не-
возможно. Но подчеркну, что необходима реальная ра-
бота на региональном уровне — такая, как в Кемерово, 
Хабаровске, Красноярске. Хочу также отметить пози-
тивные изменения в Подмосковье, где очень помогает 
глава городского округа Красногорск Радий Хабиров, а 
также министерство спорта Московской области. Уже в 
декабре Красногорск может принять международный 
турнир с участием сборных России, Швеции, Финлян-
дии и Норвегии.

На что стоит делать ставку на региональном уровне?
БОРИС СКРЫННИК: ФХМР уделяет повышенное внимание 
развитию детско-юношеского спорта: мы ежегодно уве-
личиваем количество соревнований, ведь это — наше на-
стоящее и будущее. Уверен, сегодня всем клубам необ-
ходимо акцентировать внимание на создании условий 
для подготовки качественного резерва. Вот пример — в 
Иркутской области по решению губернатора региона 
Сергея Левченко открыта специализированная детская 
хоккейная школа, а в Хабаровске эффективно работает 
краевой центр развития хоккея с мячом. И это даст свои 
плоды.

21 сентября стартует Кубок России, а по какой формуле 
будет проходить предстоящий чемпионат страны?
БОРИС СКРЫННИК: В мае на совещании клубов Суперлиги, 
все 14 команд, в том числе вернувшиеся в элиту сыктыв-
карский «Строитель» и красногорский «Зоркий», пра-
ктически единогласно проголосовали за двухкруговой 
турнир, который «увенчает» серия плей-офф.

На каких отечественных каналах можно будет увидеть 
игры чемпионата России?
БОРИС СКРЫННИК: Мы заключили соглашение о сотрудниче-
стве с общественным федеральным телеканалом «Спас». 
Это сложный трудоемкий процесс, но мы не отказываем-
ся и от сотрудничества и с каналом «Матч ТВ». 

Сезон в «русском хоккее» начнется с матчей за Кубок России.

Борис Скрынник: 
В Суперлиге сыгра-
ют 14 клубов, в том 
числе вернувшиеся 
в элиту «Зоркий» 
и «Строитель»
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Особая плата
Владислав Куликов
rg.ru/art/1446406
В правительстве положительно оценили законопроекты, 
предлагающие ввести в банках так называемые социаль-
ные счета. Если я правильно понимаю, речь идет о соци-
альных выплатах, которые нельзя будет арестовывать по 
долгам. Очень верная инициатива, на мой взгляд! Больше 
бы таких идей. Подобные новации призваны защитить 
граждан от казусов приставов и банков, когда деньги 
списываются по недоразумению. 
Ангелина Карасева

Сдачи не надо
Светлана Батова
rg.ru/art/1450470
Есть у вас такие новости, которые сразу хочется репост-
нуть, чтобы все узнали о действительно долгожданном 
нововведении! Пассажирам, оказавшимся без билета в 
подмосковной электричке, скоро не нужно будет ломать 
голову, где снять деньги для оплаты проезда. В следую-
щем году у всех кассиров-контролеров появятся банков-
ские терминалы для карт. Кроме того, проще станет ку-
пить билет и на станции в автоматах. Я каждый день езжу 
на работу из Одинцово в Москву и обратно и регулярно 
наблюдаю проблемы, которые случаются из-за отсутст-
вия возможности платить карточкой. Смешно ведь — 
деньги у человека есть, но расплатиться он при всем же-
лании не может, так как нет технической возможности. 
Надеюсь, теперь все наладится!
Вита

Карты только по паспорту
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1450980
C июня следующего года после вступления в силу закона 
незаконных продавцов сим-карт начнут штрафовать на 
огромные суммы денег. А иностранцам, которые в основ-
ном торгуют нелегальными «симками», будет даже гро-
зить выдворение из страны. Торговля «серыми симка-
ми» сегодня действительно приобрела массовый размах 
— возле вокзалов и у станций метро, приближенных к 
ним, невозможно спокойно пройти. То и дело как будто 
из-под земли вырастают мужские фигуры, завлекающие 
дешевыми «симками». Документов они естественно не 
требуют, заплати, пользуйся. Выбросить потом такую 
карту нежалко. Но у меня в этой связи возникает другой 
вопрос — как сим-карты от действующих в стране сото-
вых операторов оказываются в руках у таких «серых» 
распространителей? Проблема не нова, о ней давно все 
знают, и сотовые мегагиганты тоже, но почему они не 
предпринимают ничего для ее разрешения? Или им этот 
бизнес просто-напросто выгоден, и они сами отдают 
«симки» на подобную реализацию? Где в таком случае 
могут оказаться все наши персональные данные, кото-
рые мы, добропорядочные граждане, сообщаем при 
оформлении чипа? А потом кто-то случайно узнает, что 
на него оформлены десятки «симок»… Считаю, что зако-
нодателям и правоохранителям нужно разобраться и по-
лучить ответы и на эти вопросы.
Александра Б.

Штраф за нарушение правил фотосъемки 
в самолете вырастет в десять раз
Марина Гусенко
rg.ru/art/1450728
Минюст предложил увеличить штрафы за нарушение 
правил фото и видеосъемки в самолете. Хотелось бы по-
лучить разъяснения, что значит съемка не по правилам 
на борту самолета. Можно зайти в любой аккаунт звезд 
шоу-бизнеса — у каждого есть куча фотографий из лайне-
ров, как непосредственно селфи в салоне, так и того, что 
за окном — облаков, двигателя…. Это нарушения? Чест-
но, впервые слышу.
Света
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
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Москва +9...+17, облачно

Санкт-Петербург +8...+13, дождь

Анадырь +1...+5, дождь

Архангельск +4...+8, дождь

Астрахань +18...+32, облачно

Благовещенск  +9...+20, облачно

Владивосток +10...+20, облачно

Волгоград +17...+30, облачно

Воронеж +10...+22, облачно

Екатеринбург +11...+17, дождь

Иркутск +7...+10, дождь

Казань +11...+17, облачно

Калининград +8...+16, дождь

Краснодар +19...+34, облачно

Магнитогорск +11...+26, солнечно

Мурманск +3...+6, облачно

Нижний Новгород +10...+16, дождь

Новосибирск +7...+11, облачно

Омск +5...+17, гроза

Орел +8...+19, облачно

Оренбург +15...+29, солнечно

Пермь +10...+13, дождь

Ростов-на-Дону +18...+32, облачно

Севастополь +18...+32, облачно

Симферополь +18...+33, облачно

Сочи +20...+34, облачно

Тамбов +7...+20, солнечно

Тюмень +7...+18, дождь

Уфа +13...+21, облачно

Хабаровск +9...+18, облачно

Челябинск +12...+23, дождь

Чита +4...+22, облачно

Элиста +18...+32, облачно

Южно-Сахалинск +9...+18, облачно

Якутск -1...+6, облачно

Ярославль +9...+15, облачно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

СРЕДА
Ожидается переменная 
облачность, без осадков. 
Атмосферное давление 
754 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода будет облачной. 
Возможен дождь. Атмос-
ферное давление 756 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Теплый, ясный, осенний 
день. Атмосферное дав-
ление повысится до 
758 мм ртутного столба.

ЕСЛИ наших чиновников пере-
садят на такси, думаю, вряд ли 
это решит какие-то глобальные 
проблемы. «РГ» пишет на 1-й и 
6–й полосах о законопроекте, ко-
торый предлагает мэрия Мо-
сквы: пересадить чиновников со 
служебных машин на такси.

Быть может, это и позволит 
сократить какие-то расходы, ко-
торые выделяются на транспор-
тные услуги для этих служащих .
Однако, считаю, здесь скорее 
имеет смысл другое решение: за-
претить госслужащим неоправ-
данно пользоваться мигалками, 
не разрешать им владеть приви-
легией на дорогах, когда едут не 
по срочному и специальному за-
данию. Такой вердикт был бы 
справедливее по отношению к 
людям других профессий, кото-
рые тоже торопятся и чувствуют 
себя оскорбленными, когда пер-
соны с особыми номерами вклю-
чают сирену не по делу. Очень 
часто некоторые из них пере-
крывают улицы в час пик, в 
пробках по дороге на дачу или 
когда люди спешат на работу. 

У многих наших граждан тоже 
есть разные срочные совещания, 
когда им нужно лично прибыть в 
какое-то место, встретиться не 
по телефону и не по скайпу, и они 
вынуждены метаться по Москве, 
по другим большим городам. В 
столице некоторым специали-
стам не менее значимых профес-
сий, чем госслужба, тоже нужны 
собственные картежи. Для них, 
пожалуй, необходимы специаль-
ные трассы или особые полосы.

Реагируя на новый законо-
проект, люди в соцсетях шутят: 
пересадите чиновников на ме-
тро. Это тоже абсурд. Метро тог-
да просто лопнет. Так складыва-
лось, что я много лет ездил в под-
земке в час пик, это жуткий про-
цесс. Несмотря на то, что уже 
сейчас много новых веток и сто-
личная подземка стала гораздо 
обширнее. 

Но вот вопрос: на чем чинов-
ники ездят  на работу  в других 
странах?Думаю, вряд там мини-
стры и премьер-министры пере-
двигаются на велосипедах за 
исключением  каких-то крошеч-
ных государств.

Как мне кажется, некоторым 
госслужащим стоит поменять 
отношение к себе и окружаю-
щим. Многие из них боятся, что 
на них будут совершать покуше-
ния, что они очень всем нужны. 
Когда мэр маленького городка 
идет в окружении кучи людей 
или едет с мигалкой, все это до-
вольно смешно. Многие госслу-
жащие считают себя незамени-
мыми, будто на них «охотятся» 
граждане с просьбами. Я бы ска-
зал, наоборот: «слуга народа» 
должен искать любые способы 
быть ближе к народу. И, если что-
то с людьми случится, обязан 
стать мучеником ради своего на-
рода. Нужно искоренять, я бы 
сказал,что-то византийское в на-
шей крови: когда появляется 
правитель, все должны рассту-
питься. Вспоминаются знамени-
тые пушкинские строчки 
«Пади…пади» из «Евгения Оне-
гина», которые произносит ку-
чер главного героя, обращаясь к 
людям на улице. Тогда ведь все 
извозчики, везущие знать, кри-
чали народу эту фразу. И она до 
сих пор осталась актуальной.

Подготовила Елена Кухтенкова
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Роман Сенчин,
писатель

ПРОГНОЗ Рубль может получить новый ориентир 
вместо нефти
rg.ru/art/1451058

НАУКА Как придумывают имена ураганам и тайфунам
rg.ru/art/1451136

КИНО Названы лучшие сериалы и актеры года
rg.ru/art/1451139

ВИДЕО NASA опубликовало кадры с последними 
снимками Cassini
rg.ru/art/1450778

ИСТОРИЯ Археологи нашли древнейшую гробницу 
правителя майя
rg.ru/art/1450821

ФОТО Уникальный «глаз Сахары» сняли из космоса
rg.ru/art/1450810

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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В
ечером 23 февраля 1980 
года мрачное здание отеля 
«Кабул» окружает орущая 

многотысячная толпа. Я нахо-
жусь в 117-м номере — плафон 
разбит, стены иссечены пулями, 
телефонный шнур выдернут из 
розетки. Недавно в номере был 
убит посол США в Афганистане 
Адольф Дабс. В номер никого не 
поселяли. Я стал первым.

В огромном отеле — не более 
20 человек. Все наши: диплома-
ты, журналисты, советники. 
Стрельба за окнами нарастает. 
Соседний отель «Пак» пылает, 
как стог сена. Слышны истошные 
крики мужчин в тюрбанах и жен-
щин в парандже: «Аллах акбар» 
Шурави марг! Марг! Марг!» (Ал-
лах велик, советским смерть! 
Смерть! Смерть!).

Связь с посольством не рабо-

тает. Оружия нет. Афганская ох-
рана отеля сбежала. Надежды на 
спасение тают. Мы знаем: фана-
тики убивают медленно. Вначале 
пробьют ножами предплечья. По-
том отрежут пальцы. Отрежут 
член. Пробьют глаза. Разрежут 
ноздри. Поруганной станет сама 
смерть неверного. У нас — одна 
граната. И мечта о мгновенной 
смерти. Но одной гранатой мгно-
венной смертью всех не одаришь. 
Главный среди нас — партийный 
босс Владимир Севрук. Он при-
зывает к спокойствию. Лицо бе-
лое как саван. Запах гари плотнее 
войлока. Плен. Плен. Внезапный 
топот ног. «Вот и все», — думаю я. 
«Все». Но это свои! Десантники 
бегут по широкому коридору, 
кривоногий майор, надрываясь, 
кричит: «В Бэтээры! В бэтээры! 
Мятеж! Мятеж!»

С тех пор я усваиваю важней-
шую вещь: если есть хоть одна 
минута — все впереди. Меня впи-
хивают в третий БТР. Через его 
триплекс вижу освещенные по-
жаром дувалы, мечети и бушую-
щие толпы. Самый ожесточен-
ный и массовый мятеж после вво-
да советских войск в страну в 
разгаре.

Остаток ночи провожу на по-
сольском столе. Над головой, на 
стене, портрет Л.И. Брежнева. 
Вернувшись из мусульманского 
года в свой, христианский, я ни-
чего не испытываю. Только боль в 
жилах. Только боль в жилах. Вре-
мя течет не вдаль, подобно реке, а 
вертикально — снизу вверх. И 
поднимает со дна всю муть и всю 
грязь. И все зло. И несет это все из 
эпохи в эпоху. Так будет всегда, 
пока есть низ и пока есть верх.Ю
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Премьера рубрики 

О секундах свысока
Ему уже за восемьдесят. Но он 

продолжает оставаться лучшим 
советским репортером второй по-
ловины двадцатого века. Это кто 
определил? — спросите вы. Это опре-
делил он сам, точнее его тексты, 
опубликованные в разное время в 
лучших тогдашних газетах страны 
— «Комсомолке», «Известиях» и 
«Литературке».

Кажется, он был свидетелем все-
го самого главного в те годы, он знал, 

был лично знаком с самыми выдаю-
щимися людьми того времени. 
Впрочем, как я теперь понимаю, 
куда важнее другое. Его редкая ода-
ренность и безукоризненное профес-
сиональное мастерство помогли 
осознать истинный масштаб собы-
тий не только его читателям, но и 
самим событиям. Его описания ве-
ликих людей в конечном итоге и де-
лали этих людей великими. В обще-
ственном сознании, конечно. Такова 

магия подлинного таланта. Его 
перо обладает удивительным свой-
ством: оно создает канон события и 
канон настоящего героя.

Стократно он рассказывал мне 
о приключениях, в которые попадал, 
которые и по сей день хранит его 
строгая память. Я давно заметил, 
что в каждом его приключении был 
обязательный центр тяжести, 
флеш-точка, чувственный детона-
тор, который взрывал, резко укруп-

нял событие, превращал его в исто-
рическое. И вот однажды я предло-
жил ему написать только об этом 
— о взрывах мгновений, на долю се-
кунды осветивших все вокруг, о 
вспышках памяти, сохранивших 
как на быстром фотоснимке квин-
тэссенцию событий.

Я попробую, — ответил он. Через 
некоторое время принес несколько 
текстов, каждый размером со стра-
ничку. Я сжал это время, — сказал он.

Результат сжатия оказался не-
ожиданным. На странице остался 
концентрат текста, который я бы 
назвал поэтическим. Сжавшись, ре-
портажи Бочарова превратились в 
метафоры. Такие события-мета-
форы мы и предлагаем вашим умам 
и сердцам.

Юрий Лепский, 
первый заместитель главного 

редактора «Российской газеты»

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века

Юбилей должен быть достоин юбиляра. Так решили в Музее Гуггенхейма в Бильбао накануне 
своего двадцатилетия. Большая часть коллекции этого учреждения — авангардные работы и 
абстракции, созданные в прошлом веке. Видимо, еще одним экспонатом музея станет фильм 
американского фотографа, который творит под именем Трашханд. В ходе этой короткоме-
тражки атлет и специалист по свободному бегу, известный как Йохан, совершает головокру-
жительные кульбиты, сальто и забеги по вертикальным стенам уникального здания в стиле 
деконструктивизма. То ли пытаясь подражать представленным здесь экспонатам, то ли под 
впечатлением от знакомства с ними. 
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